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«Имею право» -  не пустые слова
Но лишь в том случае, если за ними  —  сила закона, 
порядочность нравов и граж данская ответственность,__только в «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЕ»! — ,

Сегодня мы публикуем уникальный 
документ — специальный доклад 
Уполномоченного по правам человека 
в Российской Федерации О. Миронова

«о соблюдении прав граждан, 
страдающих психическими 

расстройствами»
Стр. 4 ,1 3 -1 5

Свои раздумья над прошениями осужденных 
о помиловании член комиссии по вопросам 
помилования при Президенте России 
В.Оскоцкий озаглавил так:

«Перед смертным порогом»
Стр. 3,

. В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ ^  

Под личную ответственность
Распоряжением Правительства РФ руково

дителям федеральных органов исполнитель
ной власти предписано под личную ответст
венность в месячный срок обеспечить выпол
нение целого комплекса работ, необходимых 
для решения “Проблемы 2000". Это требуется 
для того, чтобы компьютерные системы, име
ющие приоритетное значение для стабильного 
функционирювания экономики и социальной 
сферы ( не говоря о государственном управ
лении и безопасности страны), не допускали 
сбоев в работе.

Дальнсвосточнижам 
нужен газ

Правительство РФ одобрило программу “Га
зификация Сахалинской области. Хабаровского 
и Приморского краев" в качестве составной ча
сти федеральной целевой программы “Газифи
кация России*. Государственными заказчиками 
программы утверждены Минтопэнерго и Мин
сельхозпрод.

Кто присмотрит 
за доходвш ?

Утвержден состав Комиссии Правительства 
РФ по совершенствованию налоговой системы 
и обеспечению доходов федерального бюдже
та. Комиссию возглавляет первый заместитель 
председателя Правительства Российской Фе
дерации Виктор Христенко.

В Омске будут свои кадеш
Уже в этом го

ду в Омске будет 
создан кадетский 
корпус. Идею, 
п о д д е р ж а н н ую  
П равительством 
РФ, выдвинули 
Минобороны и 
ад м инистрац ия  
области. Новому 
учебному заведе
нию передаются 
помещения и 
имущество рас
ф ормированного 
высшего обще
войскового '  ко
мандного учили
ща имени М.В.
Фрунзе.

Интерес
к «Российской газете» 
все растет

Как мы уже сообщали, 
на второе полугодие на 
нее подписалось 106 про
центов читателей по срав
нению с тем же периодом 
прошлого года.

На август подписка на 
“Российскую газету” воз
росла еще на пять про- 
нентов.

Спасибо за внимание и 
верность, уважаемые чи
татели!

Чтобы не надеяться на авоеь
Председатель Правительства России Сергей Сте
пашин считает, что состояние гражданской оборо
ны в России не отвечает требованиям дня.

Об этом он заявил на со
вещании членов Совета без
опасности РФ, которое про
вел в Кремле по поручению 
Президента России Бориса 
Ельцина.

Как сказал секретарь Со
вета безопасности РФ, дире
ктор ФСБ Владимир Путин, 
анализ развития ситуации в 
мире свидетельствует о том, 
что угроза прямой военной 
агрессии против России ма
ловероятна. Однако не сле
дует исключать возможность

возникновения военных кон
фликтов различной интен
сивности, которые могли бы 
затронуть и нашу страну. “По
этому вполне актуальна за
бота о защите населения, 
объектов экономики, куль
турных ценностей от опасно
стей, возникающих при веде
нии боевых действий или 
вследствие этих действий. 
Недавние события на Балка
нах убедительно подтвер
ждают справедливость тако
го вывода”, — заявил он.

ТОЛЬКО
ФАКТЫ

л  Г "  ^  ПРОЦЕНТА -  та - 
1 ^  кой прирост про-

дукции ликерово
дочной промышленности страны  
в первом полугодии по сравне
нию с тем  же периодом прошло
го года зафиксировало Россий
ское статистическое агентство.

Однако реализация спиртного 
увеличилась только на 13,3 про
цента. Причем это касается в пер
вую очередь водки, вина и пива. А 
вот коньяка и ш ампанского поку
пать стали меньше: то ли вкусы ме
няются, то ли цены кусаю тся...

За службу 
делу мира 
и России

Президент России 
Борис Ельцин объявил 
благцдариость минист
ру обороны Игорю Сер
гееву и спецпредстави
телю главы государст
ва В и кто т Черномыр
дину "за большой лич
ный вклад я политиче
ское урегулирование 
конфликта между СРЮ 
и НАТО, последова
тельное отстаивание 
позиций России на Бал
канах”.

Другим распоряжени
ем объявлена благодар- 
ностъ начальнику Геншта
ба Анатолию Квашнину, 
начальнику одного из 
главков Генштаба Вален
тину Корабельникову, за
местителю руководителя 
президентской админист
рации Сергею Приходько, 
директорам российских 
спецслужб Владимиру 
Путину и Вячеславу Труб
никову, главе МЧС Сергею 
Шойгу.

1МИР И РОССИЯ
Не лжецы-  
фантазеры

Всемирный слет лже
цов прошел в латвий
ском селении Дунте, где 
в 1744 году бравый ба
рон фон Мюнхгаузен со
четался браком с доче
рью рижского судьи. В 
старой корчме здесь со
здали музей Мюнхгаузе
на. Еще один существует 
лишь на его родине — в 
германском городе Бо- 
денвердере.

Шерлок Холмс 
бронзовеет

Бронзовую статую 
Шерлока Холмса плани
руется торжественно 
открыть в сентябре ря
дом с домом на Бэйкер 
стрит, где жил герой де
тективных романов Ко
нан Дойля. Опросы по
казали, что для туристов 
из разных стран мира 
Шерлок Холмс — одна 
из пяти крупнейших “до
стопримечательностей" 
Лондона.

Небо в ожидании рекордов

Новейший специализированный двухместный бое
вой самолет Су-32ФН ‘ сделал серьезную заявку” на по
битие сразу 4 мировых рекордов. Три полета, по пред
варительным данным, были совершены на высоту 
14700 метров с коммерческой нагрузкой 5000, 2000 и 
1000 килограммов. В четвертом полете груз массой 
5129 кг был поднят на высоту 2000 метров.

Кстати, Правительст- станут п^зльский город
во РФ дало согласие на 
участие в международ
ных выставках вооруже
ния и военной техники. 
До конца года таких вы
ставок будет шесть. Ме
стами их проведения

Кельце, Лондон, Анкара, 
Дели, Будапешт и мала
зийский остров Ланка- 
ви. Организатором рос
сийских экспозиций вы
ступит госкомпания“Ро
свооружение".

Коротко
Известные на всю 

Японию сестры-близ
няшки Кин-сан и Гин-сан 
отметили свое 107-ле- 
тие.

В резужтате кризиса 
в “челночной торговле” 
15 тысяч турецких фирм 
обанкротились.

Около 800 тысяч 
американцев ежегодно 
совершают попытки са
моубийств, приблизи
тельно 31 тысячу из них 
сласти не удается.

После 33 лет алко
голь в уморо1И1ых дозах 
защищает здоровье, вы
яснили британские ис
следователи.

Ожидается, что 19 
августа электрогитара 
члена легендарной 
группы “Битлз” Джорд
жа Харрисона будет 
продана с аукциона в 
Лондоне более чем за 
318 тысяч долларов.

("Российская газета”— 
ИТАР -  ТАСС -  

"Эфир-дайджест”) .
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НАБОЛЕЛО

Коробок спичек 
к совершеннолетию

Уважаемая редакция 
“Российской газеты”!

У нас с женой восемь детей, а за
работная плата на двоих 300—350 
рублей. Жена работает техничкой, я 
— электромонтером. Но в леспромхо
зе “живых” денег года два не видели. 
В сентябре ждем пополнение, девя
того ребенка. В прошлом году пере
бивались кое-как. Чтобы прокормить
ся, приходилось даже мешать муку с 
комбикормом. Муку нам выделил гла
ва районной администрации по цене 
172 рубля за мешок (у коммерсантов 
она была 145 —150)... Так что с задум
кой перепродать муку пенсионерам 
не получилось. Хотели на часть выру
ченных средств купить школьные при
надлежности, но просчитались. Лквди 
брали у коммерсантов.

Нет ни копейки, чтобы попасть в 
райбольницу и прервать неже
лательную беременность. Райболь
ница находится за 40 километров от 
поселка. Скоро надо отправлять 
шесть человек в школу. Но даже тет
радки нам не по карману.

В этом году у нас перешагнула 18- 
летний рубеж старшая дочь, которой 
не выплатили за 1998 год пособие. На 
следующую весну надо отправлять 
сына в армию, но ему надо сделать 
операцию. Военкомат отправил его в 
райбольницу. Там просят, чтобы пре
доставили марлю и вату. А где деньги

взять? В местной администрации, 
ссылаясь на районную, с усмешкой 
сообщили, что мы бы лучше вообще 
забыли о задолженностях за 1998 год, 
да и вообще о “детских” .

Имеем медицинские полисы на 
всю семью, но для нас двойное горе, 
если кто-то из детей заболеет. Такие 
цены, что лучше другой раз вообще 
не выздоравливать. Сейчас многие 
политики сетуют на снижение рожда
емости. Какая рождаемость, когда 70 
рублей не могут выплатить на ребен
ка? А у нас в одном сельском совете 
выдают их, а в других — нет, вот и раз
берись.

В конце июня пришла в семью ра
дость— выдали 420 рублей — посо
бия за март 1999 года. Не знали, что 
от счастья и делать. Следующую вы
плату в ближайшее время не обеща
ют. А что эти 420 рублей для семьи в 
десять человек? Мешок муки стоит в 
наших краях немало: высший сорт — 
300 рублей, первый сорт — 280 
рублей, комбикорм — 70 рублей ме
шок. А пока до вас письмо дойдет, и

это подорожает. Так что мешать муку 
с комбикормом, как в прошлый год, 
не получается.

Администрация с нами говорить 
не желает. У них один ответ: денег из 
Москвы нет, и все дела. Вот и получа
ется, что многие родители желают, 
чтобы в контейнерах гуманитарную 
помощь сбрасывали не в Югославии 
(хотя и им надо, была война), а над на
шим Гайнским районом Пермской об
ласти. Смотришь — и выживем.

А сбережений у нас тоже нет. До 
того как старшей дочери исполни
лось 18 лет, открыли мы для нее счет 
на целевом вкладе. В 1993 году по
ложили ей на книжку последние 
деньги. А в этом году, когда открыли 
счет для интереса, оказалось, что ей 
к совершеннолетию причитается 
ровно... 32 копейки. Коробка спичек 
у нас стоит чуть меньше. Разве не 
грустно?

Валерий ФРОЛОВ.
Гайнский р-н, п. П-М ыс,
Пермская обл.

От редакции
Мы •зшшмшлн с з тш  ш кы и н  статс-ссжрепра -  замсститела ш и и л у а  тру
да и синиалыига р а з н т и  РФ Пиину Пармицеау. Оиа л га и  в ш а  ш кы м  иа 
шнпраль. Как оказалось, район, указанный на конверте, т е н т  и о а п  в Ко- 
мн-Перманкий автономный округ, т а  ном еы аи йыстро разооразьса с си уа- 
щней. Но иы надесисв, тто нонощь семье Фроловых все-такя Судет оказана.

Пылит

кипит
страда

в  большинстве 
регионов России 
идет уборка уро
жая. Несмотря на 
трудности, связан
ные с жарой, хозяй
ства Белгородской 
области уже поста
вили 150 тысяч 
тонн зерна на хле
боприемные пред
приятия. На сним
ке: на зернотоку од
ного из хозяйств 
идет отгрузка зер
на. Урожай здесь 
хороший — по 35  
центнеров пшени
цы с гектара.

ХОРОШАЯ
НОВОСТЬ

220 тысяч человек — каждого 
четвертого трудящегося Самар
ской области -  ждет повышение 
зарплаты; по решению губерн
ских властей бюджетники получат 
20-процекп1ую прибавку к жалова
нью из местных ресурсов.

Увеличение зарплаты пройдет в 
три этапа.

НАЛОГИ

Игорищ  бизнесу 
предложит ставки,
от которых неттжио откттш
Похоже, что в скором времени у  России не будет проблем с м еж 
дународными кредитами. Они просто станут не нужны. Хватит и 
своих денег. Их соберут нам мытари за  счет введения новых ста
вок на казино.

НЕ ПРОШЛО и года, как 
налоговой службе 
удалось обложить “ко
ролей рулетки” налогами 

благодаря принятому Зако
ну “О налоге на игорный 
бизнес” . Но Министерство 
по налогам и сборам уже 
решило внести в него изме
нения. И в первую очередь 
— увеличить ставку налога 
на игорные заведения в 
пять раз. Об этом сообщил 
заместитель руководителя 
Департамента налоговой 
политики и совершенство
вания налогового законода
тельства МНС РФ Андрей 
Федоров. Сейчас законо
проект находится в Прави
тельстве, и вполне вероятно, что 
осенью он будет внесен в Госдуму.

Предлагается установить мини
мальный размер годовых ставок за 
каждый игорный стол в шесть тысяч 
минимальных оплат труда (МРОТ), 
или 1700 долларов, за каждый игро
вой автомат — 225 МРОТ, за кассу 
тотализатора — 6000 МРОТ, за кас
су букмекерской конторы — 3000. 
Налоговики надеются, что закон 
вступит в силу с 1 января 2000 года 
и принесет бюджету полтора мил
лиарда рублей.

Предполагается, что эти средст
ва пойдут на выплату задолженно
сти по детским пособиям. Сейчас 
же от 1666 игорных заведений в 
бюджетный кошелек идет всего 
лишь 300 миллионов рублей. По 
словам одного из экспертов МНС, 
за год налоговики собирают при
близительно столько же, сколько 
имеет за день одно казино в центре 
Москвы.

Интересно, как на подобные 
предложения отреагируют “короли 
рулетки”? Напомним, что в про
шлом году в момент прохождения 
закона владельцы игровых заведе
ний уверяли мытарей, что “места 
отдыха* для игроков станут убыточ
ными и приведет это к тому, что их 
просто придется закрывать. Однако

игорных заведений даже после вве
дения на них налога стало гораздо 
больше.

Вполне вероятно, что в будущем 
только налогами на игорный бизнес 
дело не ограничится. Показателен в 
этом отношении опыт Финляндии. 
Там игорные заведения существуют 
лишь для благотворительных це
лей. Лицензию на открытие тех же 
казино выдают благотворительным 
организациям или тем предприни
мателям, которые будут всю при
быль перечислять на социальные 
нужды. А ведь при этом финны чест
но платят налоги. Представляете 
себе такое в России?..

В маленькой Финляндии в 1997 
году удалось собрать с “игроков” 
аж 15 миллиардов рублей в пере
счете на нашу национальную ва
люту. А ведь в России и масштабы 
другие, да и заведений поболее 
будет.

Правда, чтобы разработать ана
логичный законопроект, нужны уси
лия нескольких федеральных ве
домств, согласование в Правитель
стве, а самое главное — принятие 
закона Госдумой. Да и игорный биз 
нес, отметил А. Федоров, у нас пока 
еще в зачаточном состоянии.

'Б п и ш  КОНИЩЕВА.

С ветерком до Северобайкальска
Новый скорый поезд, который 

будет курсировать между города
ми Иркутск и Северобайкальск, 
соединил Транссиб с Байкало- 
Амурской магистралью. Так же- 
лезнодорохсиики встретили свой 
профессиональный праздник.

Своим появлением поезд обязан 
выросшему нынешним летом почти 
на треть потоку пассажиров на стыке 
двух магистралей.

До сих пор перевозки осуществ
лялись беспересадочными вагона
ми. Новый поезд, оборудованный по 
категории фирменного, будет нахо
диться в пути на пять часов меньше.

Президент РФ Борис Ельцин на
правил поздравление железнодо
рожникам России в связи с Днем же
лезнодорожника в РФ.

(И Т А Р -Т А С д .

Льгота отменена
Пенсионерам Ставрополя, 

большинство из которых получа
ют пенсию в полтора-два раза 
ниже прояситочного минимума, 
решением Ставропольской го
родской Думы со вчерашнего дня 
отменена льгота на бесплатный 
проезд.

Такая мера обоснована “необхо
димостью сохранения устойчивой 
работы муниципального пассажир
ского транспорта при продолжаю
щемся росте цен на топливно-энер
гетические ресурсы”.

Стоимость проезда на внутриго
родских троллейбусах и автобусах 
для работающего населения реше
нием Думы повышена в полтора 
раза. Однако с пенсионеров реше
но брать не полтора рубля за билет, 
как с работающих горожан, а лишь 
50 копеек. Одновременно в Ставро
поле отменен бтеплатный проезд 
студентов, школьников, многодет
ных матерей, работников участко
вых служб здравоохранения.

(И ТА Р -ТА С С ).

В Продажу поступает завтра. 
Не пропусти! СиВи, изучай!

Второй выпуск “Энциклопедии российского права” на компакт-дис
ке, изданный “Российской газетой” и ООО “Равновесие-медиа”, 
поступает в продажу с 3  августа с.г.
Первый совместный выпуск разошелся в июле. Как наш электрон
ный продукт был встречен на рынке? Об этом рассказывает  
генеральный директор ООО “Равновесие-медиа” Олег ЛЕБОНТОВ.

— Несмотря на “мертвый сезон” в 
торговле, появление компакт-диска 
“Энциклопедия российского права” 
вызвало большой интерес. Особенно у 
региональных покупателей. Так, пару 
дней назад мы оформили годовую 
подписку на “Энциклопедию” для ко
митета по земельным ресурсам Кур
ского района Ставропольского края. 
Оттуда позвонили сразу же, как только 
мы объявили о выпуске первого диска. 
Поинтересовались, правда ли, что 
всего за 260 рублей мы предлагаем 
столь большой объем инс^рмации? 
Мы отослали им диск почтой, а через 
неделю — восторженный отклик: “На
конец-то!” Оказывается, до этого ко
митет пользовался услугами другого 
изготовителя: платил дороже, законы 
получал “россыпью” , отобранные 
весьма произвольно. Мы же свой вы
пуск формируем из федерального за
конодательства в полном объеме, без 
каких-либо пропусков, систематизи
руем по ОКОЗ — общероссийскому 
классификатору отраслей законода
тельства, обновляем ежемесячно, 
продаем дешевле, доставляем по 
подписке, через почту, вместе с газе
тами (годовая подписка — 2400 руб
лей). К тому же у нас удобная и мощ
ная поисковая программа, которая по
зволяет в считанные мгновения нахо
дить и выводить на экран компьютера 
нужный документ.

При этом каждый слешющий вы
пуск содержит полную обновленную 
б ^  данных, включая новые норма
тивные акты, а также дополнения и из
менения в законодательстве, произо
шедшие со дня записи предндущего 
выпуска. На сагадия на дисаа раз

мещены свыше семи тысяч феде
ральных нормативных документов 
по всем отржлям права, но|>матив- 
иью базы Москвы и области, утвер
жденные образцы договоров и дру
гих документов.

В сентябре совместно выйдет тре
тий обновленный диск “Судебная и ар

битражная практика” (цена — 290 руб
лей). На двух первых дисках этого цик
ла уже представлено свыше 10 тысяч 
прецедентов, получивших высокую 
оценку практикующих юристов и хо
зяйственных руководителей.

ГДЕ ПРИОБРЕСТИ КО М ПАКТ- 
ДИСКИ “Российской газеты” и ООО 
“Равновесие-медиа”? Во-первых,

спрашивайте наши электронные пра
вовые продукты у распространите
лей газет и журналов. С первого по
лугодия 2000 года их можно будет 
получать по подписке — через почто
вые отделения. Для этого необходи
мо смотреть в “Объединенном ката
логе” (зеленая обложка) в разделе 
“Российская газета” подписные ин
дексы правовых электронных архи
вов. Подписка на них начинается с 
осени этого года.

Кроме того, на “Энциклопедию 
российского права” подписку можно 
оформить с лк)бого текущего месяца, 
позвонив в электронное издательство 
“Равновесие-медиа” потел. (095) 973- 
44-40, 978-49-23 (е-та11: 1п1о@агЫ.ги, 
сервер жтж.агЫ.ги) или:

Архангельск (8182) 65-75-98, Бар
наул (3852) 24-19-44, Владивосток 
(4232) 33-90-56, Волгоград (8442) 93- 
32-40, Губкин (07241) 4-20-22, Екате
ринбург (3432) 42-47-79,75-11-13, Ка
лининград (0112) 22-08-28, Красно
ярск (3912) 21-35-29, Курск (07112) 1- 
86-73, Магадан (41300) 2-22-28, Ма
хачкала (8722) 64-85-51, Омск (3812) 
23-15-81, Петербург (812) 219-67-79, 
Пермь (3422) 64-18-35, Ростов-на-До
ну (8632) 66-98-81, Таганрог (8634) 31- 
08-03, Тверь (0822) 48-81-40, Тольятти 
(8469) 22-73-47, Томск (3822) 23-07- 
03, Тюмень (3452) 29-73-82, Челя
бинск (3512) 37-14-52, Ярославль 
(0852) 54-38-57.

Вы читаете “Российскую газету” в бумажном виде? 
Да! -  скажут почти 500 тысяч наших подписчиков. 

Вы пользуетесь информацией “Российской газеты” через Интернет? 
Да! -  скажут 50 тысяч пользователей нашей веб-страницы. 

Вы собираете электронную библиотеку публикаций “Российской
газеты” на компакт-дисках? 

Да! -  скажут пользователи 5 миллионов персональных компьютеров
всей России.
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НА НЕДЕЛЕ —
В САМОМ ДЕЛЕ
Сообщают местные газеты 
и ииформаацонные агентства

1]рн копейки дадут 
весомую прибавку

Экономические успехи Ар
хангельской области послужили 
причиной ииициатоы  губерна
тора -  он обратился к рукоаоди- 
телям предприятий с предложе
нием “подумать” о повышении 
зарплаты рабочим.

Объем производства в области 
вырос, лесопромышленный комп
лекс переживает подъем, а средняя 
зарплата в июне составила всего 
1800 рублей. Более того, заработок 
многих бюджетников существенно 
ниже этого уровня. Глава области 
полагает, что до конца года надо 
поднята зарплату в среднем на 700 
рублей, чтобы о(^печитъ  жителям 
региона приемлемое существова
ние, пишет газета “Архангельск” . 
По мнению губернатора, для этого 
надо всего лишь увеличить себе
стоимость продукции на три копей
ки с рубля. Кроме обеспечения 
приемлемого существования” , 

предложение губе^атора пресле
дует еще одну цель — оживить тор
говлю и сх^ру услуг. Из-за хрониче
ского безденежья населения обла
сти розничный товарооборот в пос
леднее время упал более чем на 
четверть.

Пересели 
на... мотоциклы

Генеральный директор Ир- 
битского мотоциклетного завода 
пересадит на мотоциклы асе ру
ководство предприятия, сооб
щает “Урал-пресс”.

В соответствии с его распоря
жением все заместители в качестве 
служебного транспорта обязаны 
использовать мотоциклы марки 
Урал” . Модель им разрешено вы

брать по собственному усмотре
нию. Тем временем главный конст
руктор завода уже около месяца 
обкатывает модель “Урал-Волк” , 
обещая довести конструкцию но
винки до совершенства. Сам гене
ральный директор предпочел мо
дель “Соло Классик” .

Прощай, Воркута!
Около 400 семей еоркутин- 

ских шахтеров будут вскоре пе
реселены а среднюю полосу 
России, сообщает “Комин 
форм”.

Из федерального бюджета по 
программе переселения северян 
поступили 73 миллиона рублей. Ка
ждая семья либо будет самостоя
тельно решать, куда переселяться, 
либо добровольно предоставит это 
право администрации города. “Пе
реселенцы" должны исходить из то
го, что стоимость покупаемого од
ного квадратного метра жилья не 
должна превышать 3,5 тысячи руб
лей. Деньги на руки переселяемым 
горожанам выдаваться не будут. 
Для контроля за правильным рас
пределением средств и за соблю
дением очередности получения жи 
лья при администрации заполярно 
го города создан специальный на
блюдательный совет. Всего в Вор
куте нуждаются в переселении 38 
тысяч семей.

Патецг голлаццский, 
товар -  саранский

Освещением Дзержинска 
займется голландская компа
ния, сообщают “Нижегородские

Проект “альтернативного осве- 
щенип“ города получил поддержку 
правительства Нидерландов, кото
рое оказывает Нижегородской об
ласти безвозмездную техническую 
помощь. Проект предусматривает 
переоборудование уличных свето
вых опор специальными светильни
ками голландского производства, в 
которых используются натриевые 
лампы. Любопытно, что их голланд
цы будут закупать в Саранске. Но
вая система уличного освеидения 
намного эффективнее и безопас
нее сущест^ющей, в которой до 
сих пор используются ртутные лам
пы. Если сейчас город освещают 
5,5 тысячи фонарей, то при гол
ландской системе будет вполне до
статочно двух-трех тысяч.

Перед смертным порогом
Раздумья над прошениями осужденных о помиловании

ЦИВИЛИЗОВАННОСТЬ общест
ва, полагал Александр Герцен, 
определяется его отношением к 

женщине. Но так было в середине 
прошлого века. Нашему двадцатому 
не до джентльменства с его учтиво
стями и галантностями. Одним из 
критериев цивилизованности обще
ства в нем — и не просто цивилизо
ванности, но и гражданственности, 
нравственности и гуманности — стало 
отношение к смертной казни.

Настаивая на этом, обращусь к 
прошениям о помиловании, какие пи
шут люди, приговоренные к смертной 
казни. Будучи членом Комиссии по 
вопросам о помиловании при Прези
денте Российской Федерации с осени 
1993 года, всегда с особым внимани
ем читал эти прошения, делал выпис
ки, обобщал наблюдения, пытаясь по
нять: что думает человек о прожитой 
им жизни, с какими мыслями о себе и 
своих жертвах доживает дни, которые 
считает последними.

Но прежде — одно принципиаль
ное соображение.

Против отмены смертной казни и 
даже моратория на ее исполнение вы
ступают многие. Но то и дело ловишь 
авторов ярых отповедей иногда на не
произвольной и простодушной, чаще 
на намеренной и лукавой подмене по
нятий; дескать, действуя из ложных 
гуманистических побуждений, про
тивники исключительной меры нака
зания попросту амнистируют тяжкие 
преступления. В действительности 
ничего похожего. Замена смертной 
казни 25-летним или пожизненным 
заключением — не прощение пре
ступника: общество изолирует
приговоренных — и тем самым ограж
дает себя от возможных с их стороны 
рецидивов.

Приговоренные к смертной казни 
и осо<5енно те, кому она уже заменена 
пожизненным заключением, поняли 
это раньше иных юристов, чему нема
ло способствовали условия содержа
ния, испытанные, как говорится, на 
собственном горбу. Отсюда — сквоз
ной мотив нескольких писем, посту
пивших в Комиссию по помилованию 
от пожизненно заключенных: уж луч
ше бы расстреляли! “Смерть, — пи
шет один из них, — слишком легкая 
расплата за мои преступления, за
ключение — куда тяжелее. И если вы 
обрекли меня на него, значит, я заслу
живаю этой самой страшной и тяжкой 
кары...”

Перед Владимиром Ш-овым, 1969 
года рождения, ранее не судимым, 
приговоренным к смерти за умыш
ленное садистское убийство трех че
ловек, “самая тяжкая и страшная ка
ра” только маячит. Но он загодя стра
шится ее, о чем и пишет без обиняков 
в прошении: “Прошу отказать мне в 
помиловании, так как считаю, что веч
ное заключение еще более жестоко, 
чем смерть” .

Физическое уничтожение преступ
ника не устраняет социальных и дру
гих причин, порождающих тяжкие 
преступления. К тому же не единичны 
случаи, когда казнь выгодна государ
ству и обществу, поскольку обеляет 
их, снимает с них ответственность как 
с соучастников.

ВОТ УЖЕ несколько лет не туск
неет в памяти один случай. Рас
сматривалось дело молодого 
человека, участника афганской вой

ны. Отвоевал, был награжден меда
лью. А несколько месяцев спустя пос
ле демобилизации сел за кражу. Суд 
был снисходителен: дал минимум. От
сидев год с небольшим, вышел. И ед
ва ли не сразу — новое преступление: 
убийство при разбое. Приговаривает
ся к высшей мере. В ожидании смерти 
подает такое прошение: “Я ненавижу 
вас и ваше общество, я не прошу и не 
хочу вашего помилования. Это вы 
сделали из меня убийцу, привили мне 
равнодушие к хсизни чужой и собст
венной..."

К его заявлению приложено отча
янное письмо матери. Пишет, что рас
тила сына одна, старалась вырастить 
его честным и добрым, каким он и был 
до призыва в армию. Когда вернулся 
из Афганистана, она его не узнала: из
дерганный, ожесточенный. Пьяница и 
наркоман...

Расстрельный приговор отвечал 
составу преступления, но исполнение 
его снимало бы вину с государства.

искалечившего молодую судьбу. И 
права была Комиссия по помилова
нию, предложив заменить расстрел 
пожизненным заключением. Я, кста
ти, голосовал за 14-летний срок, тогда 
еще допускавшийся.

Пятилетней давности случай и по 
сей день свербит в памяти. Как поро
ждение явления, которое вернее все
го назвать “афганским синдромом”. В 
нем, в этом синдроме, — психологи
ческий первоисток нескольких тяжких 
преступлений.

В последние два-три года дает о 
себе знать новый — чеченский — син
дром. Проявления его — во многих 
преступлениях, как “обычных" (хули
ганство, кражи, грабежи), так и тяж
ких, связанных с разбоем, изнасило
ванием, убийством.

Натовские страны-бомбометатели 
сами наказали с ^ я  тем, что породили 
“югославский синдром” , который не
пременно отзовется, не может не ото
зваться приростом уголовщины. Лю
бая война, тем паче неправедная, ко
режит психику. И прежде всего — ее 
прямых участников.

Передо мной — дело Олега Ш-на, 
1960 года рождения. Воевал сначала

Аумшл тало было

в Афганистане, затем в Приднестро
вье. Приговорен к смерти за умыш
ленное убийство трех лиц при разбое. 
Кроме того, выступал в роли киллера, 
покушался на убийство еще двух лиц. 
Подавать прошение о помиловании 
отказался. “Являясь сторонником 
единоначалия во всех сферах жизни и 
негативно относясь к “демократиче
ским нововведениям” , получать, а 
тем более просить помилование у 
лиц, зти “нововведения” олицетворя
ющих, считаю для себя неприемле
мым” . Четыре месяца спустя переду
мал и обратился на имя Президента: 
“ ...являясь патриотом своей Родины и 
кадровым военным, имеющим боевой 
опыт, прошедшим в составе развед- 
подразделений Афганистан и Прид
нестровье, прошу Вас предоставить 
мне возможность с оружием в руках 
принять участие в защите интересов и 
территориальной целостности моей 
страны. Обязуюсь беспрекословно 
выполнять все приказы и распоряже
ния вышестоящего командования” .

Неухсго не насытился кровью?
И как поступит с бесчеловечным, 

преступным приказом — тоже выпол
нит беспрекословно?..

О бо зр е в а я  дела “смертников", 
прошедшие через Комиссию 
по помилованию в течение не

скольких лет, выделю несколько 
сквозных мотивов, своего рода типо
вых сюжетных блоков.

Первый — до десятой примерно 
части всех прошений — непризнание 
вины, отказ от показаний, какие дава
лись на следствии и суде якобы под 
давлением, вынуждавшим к самоого
вору. Спору нет, и такое зачастую име
ет место. Но речь не о вопиющих фак

тах противозакония, — речь о юриди
ческом крючкотворстве матерых, 
многоопытных преступников, цепляю
щихся за малейшие оплошности сле
дователя, прокурора, судьи, адвока
та, свидетелей. Нередко при этом 
преступник перекладывает ответст
венность на подельника.

Встрючаются прошения, — их не
много, но они есть, — проникнутые 
философией “сильной личности” , ко
торой все дозволено. Вседозволен
ность же обосновывается ссылками 
на исторические образцы, вплоть до 
Гитлера или Сталина.

Значительная часть прошений вы
ливается в проклятие алкоголизму. 
Это не случайно: от трети до полови
ны тяжких преступлений совершены в 
пьяном загуле. Растет число преступ
лений, совершаемых в угаре нарко
мании или в иступленной погоне за 
наркотиками.

В ряде прошений очевидны дема
гогические увертки, уснащенные сов
ременной политической лексикой. 
Наглядный пример — ходатайство 
Людвига Г-ича, 1949 года рождения, 
дважды судимого. Приговорен к ис
ключительной мере за умышленное 

убийство с особой 
жестокостью двух 
супругов, которых 
считал причастными 
к угону его машины. 
Прося помилования, 
он рядится в тогу 
убежденного борца с 
тоталитаризмом: “Я 
с детства понимал, 
что все вершилось 
через насилие и 
кровь. Возненави
дел правящую клику, 
империю зла и наси
лия” ...

До половины и 
больше прошений 
содержат признание 
вины и раскаяние в 
ней. В эту половину 
входят и те отнюдь 
не единичные слу
чаи, когда пригово
ренный не желает 
просить помилова
ния, что удостоверя
ется по месту заклю
чения актом админи
страции. Из одного 
такого акта: “Осуж
денный заявил, что 
подавать ходатайст
во о помиловании он 
отказывается, так 
как должен нести на
казание за содеян

ное” . И из другого: ” ... под тяжестью 
совершенных деяний, в связи с кото
рыми он осужден к исключительной 
мере наказания, он не хочет дальше 
жить” .

Андрей 3-ков, 1964 года рожде
ния, жить хочет. Прежде он судим два
жды, в том числе за изнасилование 
малолетней. Освобожден в 1995 году. 
В том же году — новое преступление: 
убийство 9-летней девочки с особой 
жестокостью. В его деле — коллектив
ные письма сослуживцев матери, по
терявшей единственную дочь, и учи
телей школы, где училась девочка. Бо
лее сотни подписей под требования
ми скорейшего исполнения смертно
го приговора. Подписавшихся можно 
и нужно понять: их потрясла трагедия, 
они сострадают материнскому горю и 
наивно думают, будто им станет легче, 
когда узнают, что преступника нет в 
живых.

Но услышим и приговоренного: “Я 
много понял и осознал, что жил я для 
себя самого, ублажая свой звериный 
инстинкт, не задумываясь ни о чем” . 
Разумеется, мог бы и задуматься не 
сейчас, а раньше — благо, работая 
реквизитором в прославленном сто
личном театре, был вхож в храм ис
кусств...

Рамиз А-ев, 1965 года рождения. 
Судим пять раз. Совершил три умыш
ленных убийства. Последнее —сока
мерника в следственном изоляторе. 
Казалось бы, что он мог написать в 
прошении о помиловании? Но читаем: 
“Я полностью и искренне раскаива
юсь в совершенном мною преступле
нии. И признаюсь виновным перед за
коном, людьми и Богом. Я хорошо со
знаю, что поставил себя выше закона, 
пренебрег общечеловеческими цен

ностями. И вот я справедливо осуж
ден людьми и господом Богом". К 
слову: обращение к религии — мотив 
достаточно частый. Иногда — поза. Но 
нет оснований все списывать только 
на нее. Нельзя исключать и проснув
шейся потребности в духовном само
очищении.

Василий Б-ков, 1967 года рожде
ния. Судим трижды. Приговорен за 
три убийства при разборке между 
“своими” . Из его прошения: “Мне 28 
лет, и я стал ничтожеством, виноват 
перед обществом, в котором я жил па
разитом. Господи, как я был слеп! Ка
кая страшная ноша понадобилась для 
того, чтобы я осознал всю свою про
шлую поганую жизнь! После всего 
случившегося невозможно верить та
кому, как я. Но я молю Бога, общество 
и вас: поверьте мне, моему раская
нию, не решайте мою судьбу смерт
ной казнью” .

Характерно; авторы некоторых 
прошений чистосердечно признаются 
во лжи, какой сопровождали свои по
казания на следствии и в суде. Ничто 
не обязывало их к таким признаниям, 
кроме впервые в жизни пробудив
шейся совести. Будем обрывать это 
пулей?..

Особая тема — судьбы 13—20- 
летних парней, сломанных армией. 
Один из многих — Александр Г-ул, 
1973 года рождения, прежде не суди
мый. Приговорен за три умышленных 
убийства из корыстных побуждений. 
Первое звено преступной цепи — де
зертирство из армии, где он “в первую 
же ночь узнал, что такое дедовщина. 
Над младшими призывниками изде
вались чуть ли не в открытую... Коман
диру роты было безразлично, ведь за 
порядком смотрели “деды”... Совсем 
не такой предоставлял я себе службу 
в армии... Не выдержав издева
тельств, я дезертировал из части. И 
тут все началось. Первая кража, ог
рабление, убийство. Чувство безнака
занности, нужда в деньгах заглушили 
все остальные чувства". Обратим вни
мание на слово “безнаказанность” . Не 
страхом смерти надо снимать ее, а 
осознанием неотвратимости наказа
ния.

СОВПАЛО так, что последним де
лом на последнем заседании 
Комиссии по помилованию, по

сле которого в тюрьмах России не ос
талось ни одного “смертника” , оказа
лось “сахалинское” убийство двумя 
солдатами троих сослуживцев. Пре
ступления могло не быть, если бы ... 
Если бы один из преступников не был 
призван в армию с неотбытым сроком 
условного наказания — вызывающее 
нарушение правил призыва. И если 
бы начальник караула, увидев, что два 
солдата заступают на пост пьяными, 
не ограничился матюками, а отстра
нил обоих. Не тут-то было: словно в 
демонстративное нарушение устава 
караульной службы оба были допуще
ны к дехсурству с автоматами в руках...

Исполнение смертного приговора 
легче и проще анализа причин тяжкой 
преступности. Но не что иное, как ана
лиз, позволяет выделить, определить 
общие направления профилактики, 
предотвращающей преступления. 
Вот о чем надо думать. Как и о том, как 
поправить состояние пенитенциар
ной системы, уподобленной одним из 
известных правозащитников “аду на 
земле” .

В связи с этим два пожелания. Во- 
первых, состав преступления бывает 
подчас таким, что приговор к пожиз
ненному заключению категорически 
требует особого уточнения: без права 
на последующий пересмотр дела в 
сторону смягчения наказания. Во- 
вторых, всего двух вариантов замены 
смертной казни — либо на пожизнен
ное, либо на 25-летнее заключение — 
бывает недостаточно. Спектр замены 
должен стать шире, включив в себя и 
20-, и даже 15-летнее заключение. 
Все решают состав преступления и те 
особые обстоятельства, которые его 
сопровождали.

И то и другое вахшо закрепить из
менениями, внесенными в статьи 
действующего уголовного кодекса...

Вале1гптОСКОЦК11Й, 
член комяссни 

по моросам 1юм11Ловашн 
цж  Прсзцпнгге 

Росс|ФашА Ф (яер|ца1.
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Специальный доклад Уполномоченного по правам человека
в Российской Федерации

3 соблюдении прав граждан, страдающ! 
психическими васствойствами»

« '

в настоящ ее время состояние психического здоровья насе
ления Российской Ф едерации характеризуется отрицатель
ными показателям и. По данным М инистерства здравоохране
ния Российской Ф едерации, за последнее десятилетие число 
инвалидов вследствие психических расстройств возросло бо
лее чем на треть и составляет около 7 0 0  ты с. человек. Боль
шинство из них являются инвалидами 1-й  и 2 -й  групп. В 1998  
году в медицинских учреждениях на диспансерном наблю де
нии состояло около 4  млн. человек. Значительно увеличилось 
число больных, утративш их жилье и социальные связи.

Основными причинами роста 
заболеваемости психической 
патологией являются неблаго
приятная социально-экономическая 

обстановка в стране, социальная не
защищенность, безработица, межна
циональные и этнические конфликты, 
вынужденная внутренняя и внешняя 
миграция и другие факторы, которые 
способствуют развитию стрессовых и 
непсихотических состояний. Сюда же 
следует отнести имеющуюся на сего
дняшний день несогласованность 
действий и решений органов испол
нительной власти федерального и ре
гионального уровней в области пси
хопрофилактики и психогигиены.

Ситуация усугубляется недоста
точным количеством специалистов- 
психологов, социальных работников, 
юристов, неэффективностью сущест
вующей социально-психологической 
службы, осуществляющей предупре
ждение эмоционально-стрессовых 
расстройств граждан. В нарушение 
законодательства не обеспечивается 
инф ормационно-психологическая 
безопасность населения. В средствах 
массовой информации продолжается 
реклама алкогольных напитков, скры
тая пропаганда жестокости и наси
лия.

В целях более эффективной защи
ты прав граждан, страдающих психи
ческими расстройствами. Уполномо
ченный по правам человека в Россий
ской Федерации предлагает разрабо
тать и принять ряд неотложных мер по 
улучшению финансирования учреж
дений, оказывающих помощь гражда
нам, страдающим психическими рас
стройствами; по совершенствованию 
законодательной базы, правоприме
нительной практики и преодолению 
ведомственной разобщенности; по 
воссозданию системы реабилитации 
и реадаптации вышеуказанных лиц; 
по укреплению материально-техниче
ской базы психиатрической службы; 
по увеличению численности и повы
шению качества подготовки кадров 
для работы в психиатрических учреж
дениях; по дальнейшему развитию 
службы скорой психиатрической по
мощи, а также суицидологической и 
логопедической служб; по усилению 
государственного и общественного 
контроля за соблюдением прав граж
дан, нуждающихся в психиатрической 
и психотерапевтической помощи.

Защита прав и свобод граждан, 
страдающих психическими расстрой
ствами, является важным аспектом 
правозащитной деятельности. 17 де
кабря 1991 года Организация Объеди
ненных Наций утвердила Принципы 
защиты психически больных лиц и 
улучшения психиатрической помощи 
(резолкхщя Генеральной Ассамблеи 
ООН № 46/119), где, в частности, гово
рится, что все лица имеют право на 
квалифицированную психиатриче
скую помощь, которая является ча
стью системы здравоохранения, обра
зования и социального обслуживания.

В настоящее время психиатриче
ская помощь в Российской Федера
ции реализуется на основе Закона 
Российскс^ Федерации ‘ О психиат
рической помощи и гарантиях прав 
граждан при ее оказании” от 2 июля 
1992 г. № 3185-1 и Федеральной целе
вой программы “Неотложные меры по 
совершенствованию психиатриче
ской помощи (1995—1997 годы)", ут
вержденной постановлением Прави
тельства Российской Федерации от 
20 апреля 1995 г. № 383. Однако при
нятие указанных актов не повлекло за 
собой положительных изменений го
сударственной политики в отношении 
гразаден, страдающих психическими 
расстройствами.

Повышение внимания к психоло

гическим и социальным аспектам 
психических расстройств делает не
обходимым создание условий для ак
тивного вовлечения в процесс лечеб
но-реабилитационной деятельности 
наряду с психиатрами, психотерапев
тами и медицинскими психологами 
также специалистов по социальной 
работе, на вооружении которых име
ются специфические технологии со
циальной адаптации отдельных лиц, 
семей и социальных групп. Их участие 
необходимо для устранения социаль
ных факторов, влияющих на возник
новение и развитие заболевания, со
здания социальных условий с целью 
более эффективного лечения, вклю
чая обеспечение материальных по
требностей пациента и его семьи, оп
тимизацию сотрудничества и соци
ального взаимодействия специали
стов разного профиля в оказании со
циальной помощи.

Речь идет в первую очерзедь о со
блюдении социально-экономических 
прав данной категории граждан. Ста
тья 17 Закона указывает, что размер 
финансирования психиатрической 
помощи должен обеспечить гаранти
рованный уровень и ее высокое каче
ство. Указанные требования нашли 
отражение в постановлении Прави
тельства Российской Федерации от 
25 мая 1994 г. № 522 “О мерах по 
обеспечению психиатрической помо
щью и социальной защите лиц, стра
дающих психическими расстройства
ми”, которым утвержден ряд новых 
положений, в том числе: об учрежде
ниях, оказывающих внебольничную и 
стационарную психиатрическую по
мощь; о лечебно-производственных 
государственных предприятиях для 
проведения трудовой терапии, обу
чения новым профессиям и трудоуст
ройства лиц, страдающих психиче
скими расстройствами, включая ин
валидов; об общежитиях для лиц, 
страдающих психическими рас
стройствами и утративших социаль
ные связи.

В СООТВЕТСТВИИ с “Пример
ным перечнем учреждений 
здравоохранения и видов ме

дицинской помощи” учреждения 
психиатрической службы оказываю
щие помощь при социально значи
мых заболеваниях, финансируются 
за счет средств государственного и 
муниципального бкщжетов системы 
здравоохранения. В условиях обще
го снижения бюджетного финанси
рования в ряде республик, краев и 
областей Российской Федерации 
(Республика Коми, Республика Та
тарстан, Удмуртская Республика, 
Краснодарский и Хабаровский края. 
Владимирская, Калужская, Новоси
бирская, Челябинская, Читинская об
ласти и др.) принимаются меры по 
стабилизации деятельности учреж
дений, оказывающих психиатриче
скую помощь, в том числе за счет 
бюджетных средств, выделяемых 
территориальными фондами обяза
тельного медицинского страхования, 
на реализацию региональных целе
вых программ в области психиатрии, 
а также за счет средств, получаемых 
от оказания населению платных ус
луг. Вместе с тем до настоящего вре
мени почти в половине субъектов 
Российской Федерации в нарушение 
пункта 3 Постановления Правитель
ства Российской Федерации от 20 
апреля 1995 г. № 383 ”0  Ф ^ р а л ь - 
ной целевой программе “Неотлож
ные меры по совершенствованию 
психиатрической помощи (1995— 
1997 годы)” не разработаны и не ут
верждены соответствующие регио
нальные программы.

В этих регионах финансирование 
психиатрической помощи по-прежне

му осуществляется по остаточному 
принципу. Органы управления здра
воохранением слабо контролируют 
исполнение приказов Минздрава 
России по совершенствованию пси
хиатрической помощи. В Республике 
Карелия, Московской, Ярославской 
областях и других субъектах Россий
ской Федерации психиатрические 
больницы плохо обеспечены твердым 
и мягким инвентарем, лекарственны
ми препаратами, питанием для боль
ных.

Тяжелое положение испытывают 
федеральные государственные учре
ждения здравоох^нения — психиат
рические больницы, стационары спе
циализированного типа с интенсив
ным наблюдением в Волгоградской, 
Калининградской, Костромской, Смо
ленской областях, городах Казань,
Орел, Санкт-Петербург — здесь не 
обеспечивается текущее финансиро
вание не только по заработной плате, 
медикаментам и питанию, но и по 
расходам на коммунальные услуги, 
капитальный ремонт и этапирование 
больных.

Федеральная целевая программа 
“Неотложные меры по совершенство
ванию психиатрической помощи 
(1995—1997 гг.)” , призванная создать 
условия для реализации Закона “О 
психиатрической помощи и гарантиях 
прав грахсдан при ее оказании”, из-за 
отсутствия финансирования осталась 
невыполненной. Из предусмотренных 
на 1997 г 103,7 млрд. р)^. выделено 
лишь 217 млн. руб., или 0,2 процента.
Около половины субъектов Россий
ской Федерации подобные програм
мы не принимали вс^щ е , а осталь
ные выполнили их частично.

Сл е д с т в и е м  остаточного фи
нансирования является тот 
факт, что в настоящее время 
практически все психиатрические уч

реждения находятся в бедственном 
положении. Так, психиатрические 
больницы Московской области в 1998 
году получили 7 процентов необходи
мых срюдств на приобретение ле
карств и 20—25 процентов — на пита
ние больных, расходы на одного боль
ного в Новосибирской области соста
вляют около 6 рублей в день вместо 
15 рублей по норме. В психиатриче
ской больнице Смирныховского рай
она Сахалинской о ^ с т и  с 28 августа 
1998 г. фактически обеспечивается 
только одноразовое питание. Извест
ны случаи вынужденного голодания 
больных. В большинстве регионов на 
питание пациентов выделяется всего 
3—5 рублей в день. Доведенные до 
о'п)аяния таким положением больные, 
а также медицинский персонал го
родской психиатрической больницы 
Владивостока в конце 1998 года пике
тировали здание городской админи
страции. Между тем известно, что от
сутствие полноценного питания у 
этой категории больных провоцирует 
обострение болезни.

Многие психиатрические больни
цы помимо дефицита продуктов пита
ния не имеют средств на постельное 
белье и одежду для больных, меди
цинское оборудование. В марте 1999 
года средства массовой информации 
рассказали об усло
виях жизни одного из /  Многие психматрмчесюм 
детских учрежде- /  больницы помимо дефицита 

где проживают /  продукта питание не имеют
срадстт на постельное белье 
и одежд» дле больных, мвдн' 
цннсков оборудование.

дети с психически
ми расстройства
ми. У большинства 
из них был выяв
лен большой де-
фицит веса, а условия их жизни, даже 
в нашем, привыкшем ко всему обще
стве, произвели эффект разорвав
шейся бомбы. Приводился красноре
чивый пример, когда девятилетняя 
девочка весила всего лишь 6,4 кг., по
теряв за три года свыше 11 кг. Почти 
все больные были одеты в подобие 
одежды, а некоторые вообще ее не 
имели. Оборудование больничных па
лат не соответствовало современным 
требованиям. На большинство граж
дан это событие произвело очень тя
желое впечатление. Однако власти, за 
некоторым исключением, никак на 
это не откликнулись.

Российское общество психиатров

в своем обращении от 27 октября 
1998 года к главам администраций 
субъектов Российской Д ^ерации от
метило, что недостаточное финанси
рование сохраняется во многих обла
стях и городах страны, что крайне от
рицательно сказывается на психиче
ском и физическом состоянии боль
ных, приводит к обострениям и хрони- 
фикации психических расстройств, 
развитию сопутствующих заболева
ний, особенно туберкулеза.

В психиатрических учреждениях 
республик Бурятия, Марий Эл, Саха 
(Якутия), Курской, Новосибирской, 
Оренбургской, Тамбовской областей 
не соблюдаются санитарно-эпиде
миологические правила содержания 
больных: число больных значительно 
превышает количество мест. Так, в 
психиатрической больнице г. Орен
бурга при норме площади 7 кв. м на 
человека на каждого больного прихо
дится только 2,5 кв. м; в Саратовской 
областной психиатрической больни
це — 3 кв.м, в Якутском психоневро
логическом диспансере, рассчитан
ном на 240 мест, фактически лечится 
480 больных. Из-за нарушений сани
тарно-гигиенических норм зафикси
рованы вспышки педикулеза в психи
атрических больницах Республики Бу
рятия. В мае 1999 года отмечена 
вспышка дизентерии в Волгоградской 
психиатрической больнице. Постра
дали 27 человек, в том числе два сот
рудника больницы.

Обострились проблемы, связан
ные с обеспечением больных с психи
ческими расстройствами бесплатны
ми лекарствами. Аптеки зачастую не 
выдают препараты по бесплатным ре
цептам, ссылаясь на их отсутствие. 
Обеспеченность лекарствами в пси
хиатрических больницах составляет 
от 7 до 30 процентов от необходимого 
уровня. Резко сокращен ассортимент 
имеющихся препаратов, в результате 
чего врачи вынуждены использовать 
лекарства с выраженным побочным 
действием, которые требуют приме
нения корректоров. И даже они явля
ются дефицитом, что приводит к 
страданиям больных от нейролепти
ческого синдрома.

Постановление Правительства 
Российской Федерации от 25 декабря 
1998 г. № 1539 “О ввозе в Российскую 
Федерацию и вывозе из нее лекарст
венных средств и фармацевтических 
субстанций” защищает отечествен
ных производителей лекарственных 
препаратов, однако не способствует 
внедрению в практику их новых сов
ременных видов, что негативно ска
зывается на состоянии здоровья пси
хических больных.

Недопустимо медленно внедряют
ся в лечебную практику новые препа
раты. В соответствии со статьями 10 и 
43 Основ законодательства Россий
ской Федерации об охране здоровья 
грахщан на Министерство здравоох
ранения Российской Федерации воз
лагается контроль за внедрением но
вых методов лечения. С момента при
нятия Основ прошло более пяти лет, а 
Минздрав России в этой сфере дея
тельности продолжает руководство
ваться устаревшим приказом Мини
стерства здравоохранения СССР от 

^  декабря 1985 г. 
№ 1695. До сих пор 
не установлен пере
чень научно-иссле
довательских учреж
дений, которым пре
доставлено право на 
проведение испыта
ний новых методов ле

чения и диагностики, не создан Госу
дарственный реестр методов, разре
шенных для широкого применения в 
практике учреждениями здравоохра
нения, отсутствует положение об 
этом реестре.

Остаются невыполненными и ряд 
других положений Закона Российской 
Федерации ”0  психиатрической по
мощи и гарантиях прав граждан при 
ее оказании”. Отсутствие ̂ нансовы х 
средств, ведомственная разо(5щен- 
ность. нескоординированность дей
ствий по сути дела затормозили соз
дание предусмотренной Законом 
службы защиты прав пациентов, на-

нарах. К Уполномоченному поступило 
Обращение Постоянной палаты по 
правам человека Политического кон
сультативного совета при Президенте 
Российской Федерации с предложе 
нием создать такую службу в качестве 
подразделения аппарата Уполномо
ченного по правам человека в Рос
сийской Федерации. По мнению Па
латы, в настоящее время не сущест
вует иной возможности создания го
сударственной службы защиты прав 
пациентов, находящихся а психиатри
ческих стационарах. Обращение за 
помощью адвоката, самостоятельное 
ведение дел в суде и другие формы 
защиты своих прав большинству пси
хически больных граждан недоступ
ны, поэтому служба защиты прав па
циентов, находящихся в психиатриче
ских стационарах, может стать эффе
ктивным механизмом, стоящим на 
страже интересов психически боль
ных. Эта идея заслуживает внимания, 
однако нуждается в предварительной 
всесторонней прора^тке с участием 
всех заинтересованных государст
венных органов и общественных ор
ганизаций, а также тр ^уе т внесения 
дополнений в Федеральный конститу
ционный закон “Об Уполномоченном 
по правам человека в Российской Фе
дерации” . В структуре аппарата Упол
номоченного предусмотрено созда
ние отдела, который будет занимать
ся вопросами соблюдения прав граж
дан в области здравоохранения. В на
стоящее время отдел находится в ста
дии (Армирования. В с(хтаве экс
пертного совета при Уполномочен
ном активно работает секция по проб
лемам здравоохранения, одним из 
направлений деятельности которой 
является защита прав лиц, страдаю
щих психическими расстройствами.

В результате развала системы со
циально-трудовой и медицинской ре
абилитации значительные континген
ты больных не могут адаптироваться к 
новым условиям жизни, теряют оста
точную трудоспособнсють и источни
ки средств существования. Общеиз
вестно, что лечение такой категории 
больных протекает более э<М>е1̂ ив- 
но, если при этом они заняты какой- 
либо деятельностью. Закон гаранти
рует установление обязательных квот 
рабочих мест на предприятиях, в уч
реждениях и организациях для трудо
устройства лиц, страдающих психиат
рическими расстройствами, приме
нение методов экономического сти
мулирования для предприятий, пре
доставляющих соответствующие ра
бочие места для них. Ведь далеко не 
всегда психическая болезнь создает 
помехи к выполнению служебных с)бя- 
занностей.

СТАТЬЯ 16 Закона обязывает го
сударство обеспечить социаль
но-бытовое устройство инвали

дов и престарелых, страдающих пси
хическими расстройствами, а также 
уход за ними; социально-бытовую по
мощь и содейсггвие в трудоустройст
ве; обучение новым про<)>ессиям; соз
дание лечебно-производственных 
предприятий для трудовой терапии и 
трудоустройства на этих предприяти
ях, а также специальных производств, 
цехов и участков с облегченными ус
ловиями труда для таких лиц; реше
ние вопросов опеки и консультации 
по правовым вопросам, другие видь* 
юридической помощи в психиатриче
ских и психоневрологических учреж
дениях.

Вступившее в силу с 1 января 
1997 года Положение “О порядке 
признания гражданина инвалидом” 
не решило имеющуюся проблему, 
так как освидетельствование в ме
дико-социальных экспертных ко
миссиях может проводиться только 
на основании личного заявления ос- 
видетельствуемого. Документ не 
учитывает специфики заболевания: 
кто, например, напишет заявление 
для больных с врожденным или при
обретенным слабоумием, если нет 
ни родственников, ни опекунов, или 
когда по бредовым мотивам боль
ные вообще отказываются прохо
дить комиссию.

хадццихсяв психиатрических стацио- (Щ о д о л ж т и  не 13-й с щ .)
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ОТЕЧЕСТВО
Пять лучей немеркнущей славы

Обращение председат еля движ ения 
«Наш дом  — Россия» В .С . Черномырдина 

к  Героям Совет ского Союза и Героям России
Дорогие друзья!
Глубокоуважаемые и искренне по

читаемые народом мужественные лю
ди нашего Отечества!

1 августа с.г. исполняется 60 лет со 
дня учреждения медали “Золотая 
Звезда” — знака высшей степени от
личия звания Героя Советского Сою
за, которое присваивали за личные 
или коллективные заслуги перед госу
дарством и обществом, связанные с 
совершением геройского подвига. 
Этой награды были удостоены более 
двенадцати тысяч лучших сынов и до

черей нашей Родины, проявивших му
жество и героизм при исполнении во
инского и конституционного долга.

Это вы — мужественные люди на
шего Отечества — находили единст
венно правильное решение при вы
полнении сложных, с риском для жиз
ни, задач. Ваши помыслы были только 
об одном: о соотечественниках, ради 
которых вы жертвовали собой; о госу
дарстве, которому вы беспредельно 
преданы; вере в то, что ваши действия 
и поступки — во благо Родины, во имя 
счастья будущих поколений.

Особенно ярко проявились герои
ко-патриотические черты народов на
шей страны в годы Великой Отечест
венной войны. Летчики и моряки, ар
тиллеристы и танкисты, пехотинцы и 
связисты, партизаны и подпольщики, 
труженики тыла — все, кому не были 
безразличны судьбы нашего государ
ства и проживающих в нем граждан, 
проявили мужество и отвагу, с досто
инством и честью исполнили свой гра
жданский долг.

(Окончание на стр. Н ).

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Мы —партия 
регионов 
и  для регионов
19 мюля а Исполкоме Н Д Р  со
стоялось засед ан и е  П р ези 
диум а Политического Совета 
ВОПД “Наш д ом  — Россия” и  
пресс-ко н ф ерен ц и я по его 
итогам под председательст
вом лидера движения В. С. 
ЧЕРНОМЫРДИНА.

На заседании обсуждались воп
росы предвыборной стратегии НДР 
на выборах в Государственную Ду
му. Выступая перед собравшимися, 
п^дседатель движения Виктор 
Черномырдин, в частности, под
черкнул, что основной задачей НДР 
накануне парламентских выборов 
является усиление работы в регио
нах: “Мы — партия регионов и для 
регионов. Нам очень близко по духу 
то, что делают многие губернато
ры".

Президиум Политсовета НДР, 
обсудив данный вопрос, подтвер
дил свою прежнюю линию движе
ния на активную самостоятельную 
подготовку НДР к участию в парла
ментских выборах 1999 года. Члены 
Президиума отметили возрастаю
щий автсчэитет и популярность дви
жения, а также рост поддержки по
ложений и идей новой Программы 
НДР среди населения.

Президиум одобрил действия 
председателя движения В. С. Чер
номырдина и его заместителей по 
ведению активных консультаций с 
общественными организациями, 
близкими по политическому спект
ру, и считает приоритетными зада
чами этих консультаций тесную ко
ординацию при выдвижении еди
ных кандидатов от демократиче
ских, центристских сил в одноман
датных округах, а также координа
цию в ходе предстоящих региональ
ных выборов глав исполнительной 
власти и депутатов законодатель
ных органов власти.

Президиум Политсовета НДР 
считает, что наиболее приоритет
ной для движения является работа 
по сближению позиций с регио
нальными политическими и обще
ственными объединениями и в пер
вую очередь с общественно-поли
тическим блоком "Вся Россия”.

В выступлениях членов Прези
диума подчеркивалась необходи
мость активизировать деятельность 
по повышению самостоятельности 
местных организаций НДР, пропа
ганде среди населения нового об
лика движения, разъяснению новой 
Программы.

Президиум рекомендовал реги
ональным отделениям движения 
провести дополнительные консуль
тации по кандидатам, рекомендуе
мым для избрания в одномандатных 
округах, с целью координации уси
лий по поддержке перспективных и 
демократически настроенных акти
вистов.

Сила Права или право силы?
Уроки балканского конфликта

На Всемирном экономическом ф оруме в австрийском городе Зальцбурге выступил 
Виктор Черномырдин. Он д а л  оценку балканскому кризису, проанализировал его 
уроки, поставил перед международной общественностью вопросы, связанные со 
стабилизацией ситуации а Косоао.

Проблемой, затрагивающей самые различ
ные аспекты европейской и мировой политики и 
экономики, стал балканский кризис. XX век на 
своем излете чуть было не заманил европейцев, 
да и по сути все человечество в очередную 
опасную ловушку. Вновь сила права была под
менена правом силы.

Косовский кризис стал вызовом для евро

пейской интеграции, ударом по европейской 
идентичности, так бережно взращиваемой на 
протяжении последних десятилетий. Мы вправе 
задать сегодня вопрос о перспективах общеев
ропейской линии в мировой политике. По сути 
дела все страны Евросоюза пережили серьез
ную политическую встряску с далеко идущими 
последствиями.

У / О К Ю

Выступление В. Черномырдина в Зальцбурге печатается в сокращении. 
(Окончание на стр. II).

В ИСПОЛКОМЕ Н Д Р ---------------------------------------

В м епрЧиию*пщм1т нкт тлар йтстрийекойРьеаубмнш  
Виктор Кмача в Зальибургт.

С кем идти на выборы
По м ере приближения выборной кампании НДР необходимо более 
активно и наступательно объяснять обществу, к  чему оно стремит
ся, какие ценности, цели будет отстаивать.

При этом, как уже не раз говори
лось с высоких трибун, акцент полити
ческой и агитационной работы будет 
все больше переноситься в россий
ские регионы. Об этом шла речь на за
седании Исполкома ______________
НДР, первым вопро
сом вынесенного в 
повестку дня о со
стоянии дел в Туль
ской региональной 
организации НДР.
Вопрос осуждался 
в связи с необходи
мостью укрепления именно низовых 
звеньев движения. Ни для кого не сек
рет, что боевая региональная органи
зация, с которой происходит четкое 
взаимодействие, — означает практи
чески половину успеха. В регионах 
важно иметь надежных, проверенных 
людей, на которых смело можно опе
реться в работе, которые могут взаи
модействовать с властными структу
рами на местах, находить политиче
ских партнеров и договариваться с ни
ми. При этом дублирование функций

ТОЧКА НА КАРТЕ
Праздник 

первой нефти
Такое название получило 

радостное событие, кото
рое в эти дни проходит на 
Сахалине. Здесь начата 
промышленная эксплуата
ция нефтяных месторожде
ний в рамках международ
ного п/юекта “Сахалин-2".

Фоторепортаж  
снещииыюго корреспондента 

“Дома и Отечества” -  
стр. V,

НАР
между советами и исполкомами, а тем 
более их соперничество должно быть 
устранено.

Второй вопрос как бы органически 
вытекал из первого — с кем и как НДР 

нужно строить коа
лиции и нужны ли 
они вообще? Члены 
Исполкома рассмо
трели несколько ва
риантов политиче
ской стратегии НДР

______________  — идти на выборы
сам остоятельно, 

поискать союзников справа или же 
сделать преимущественный упор на 
региональное взаимодействие.

Члены Исполкома пришли к выво
ду: коалиционная политика движения 
не может опираться на чье-то едино
личное решение. Преобладающим в 
процессе принятия политического ре
шения должно стать мнение регио
нальных организаций НДР, причем 
опирающееся на соответствующие 
замеры общественного мнения.

(Соб. ннф.).

ВЕСТИ ИЗ РЕГИОНОВ
Владивосток

в столице Приморья прошло совещание председателей советов и 
руководителей исполкомов региональных отделений Дальнего Вос
тока.

Итогом совещания стало соз
дание координационного Совета 
организаций НДР Дальнего Восто
ка. Участники встречи договори
лись идти на предстоящие выборы 
единым списком “Нашего дома” .

На совещании выступил руково
дитель Исполкома НДР Евгений 
Трофимов. Он также побывал в мэ
рии Владивостока, встретился с ви
це-губернатором Приморского края 
Валентином Кузовым.

МИЛОСЕРДИЕ

С п аси бо  за кни ги , 
В иктор С тепанович!

Из далекого магаданского города Сусумана, 
когда-то печально известного, как один из цент
ров необъятного ГУЛАГа, в адрес лидера НДР  
пришло письмо-благодарность от директора м е
стной школы-интерната.

Подробности — на стр. VIII.

А Д Р Е С  Н Д Р  
В И Н Т Е Р Н Е Т Е

\,V () 111 1 IС 
Н А Ш А  П О Ч Т А  

(Е М А 1Е)
|)о ч ! о1п г и
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Сила права 
или право 

силы?
(Окончание.

Начало на стр. I).
Все мы оказались перед прин

ципиальным выбором: ли№ гос
подство международного права и 
укрепление существующих между
народных институтов, либо созда
ние прецедентов несанкциониро
ванного и ничем не ограниченного 
применения силы со стороны груп
пы государств, в которой одному 
из них принадлежит решающее 
слово.

Считаю, что долг здравомысля
щих политиков — выступить на за
щиту мироустройства, основанно
го на принципах права и ответст
венности. Позиция России в этом 
контексте заключается в продви
жении нашей концепции многопо
люсного мира, во всемерном укре
плении СЮН, правовых основ сис
темы международных отношений.

Важный урок Косово — это на
стоятельная необходимость раз
работки международно признавае
мых правил разрешения конфлик
тов, в том числе и межэтнических. 
Мир будет еще не раз сталкиваться 
с вызовами сепаратизма, и, на мой 
взгляд, нужно объединение усилий 
мирового сообщества, чтобы вы
работать взаимоприемлемые спо
собы их разрешения.

Время не ждет. Требуются сроч
ные организационные решения. 
Необходимо немедленное созда
ние элементарных условий для 
возвращения беженцев. Думаю, 
что начинать нужно с очевидного. С 
восстановления экономики и инф
раструктуры на всей территории 
Югославии. Замыкаться только на 
Косово или только на Сербии бьшо 
бы несправедливо и близоруко.

Хотел бы выразить надежду, что 
косовский кризис будет последним 
стратегическим просчетом в этом 
веке. Сила права все-таки выше 
права силы. В наших общих инте
ресах получить тому убедительные 
доказательства еще в этом столе
тии. И пусть наша с вами Европа и 
особенно ее Балканский регион 
войдут в новое тысячелетие, утвер
ждая правду созидания и служа 
только ей одной.

Пять лучей немеркнущей славы
(Окончание.

Начало на стр. I).
Продолхсателями славных подви

гов Героев Советского Союза ныне 
являются Герои России, которыми 
стали свыше трехсот российских 
граждан. Этим самым еще раз под
тверждается, что наше государство 
по праву называется страной муже
ственных, отважных и преданных ему 
людей.

Герои — это национальная гор
дость и достояние народа. Без Геро
ев наши Вооруженные Силы не будут 
той мощью, которая призвана защи
щать суверенитет и независимость 
Родины. Без Героев остановится на
учно-технический прогресс, могут 
быть потержны ориентиры для исто
рического, героико-патриотическо
го, культурно-нравственного воспи
тания и физического оздоровления 
подрастающих поколений.

К великому сожалению, за пос
ледние годы в силу различных обсто
ятельств, звание Героя перестало 
быть тем самым нравственным, при
тягательным ориентиром, на кото
ром воспитывались многие поколе
ния наших соотечественников. Стали 
умалчиваться, а то и просто развен
чиваться боевые и трудовые подвиги 
людей, которые, не щадя своей жиз
ни, проявляли и проявляют их во сла
ву нашего Отечества.

Принимая все это близко к серд
цу, движение “Наш дом — Россия”

Гвтодал Сшнп Л Голубош т ого

делает все возможное, чтобы не 
угасла слава мужественных людей, 
чтобы память о них и совершенных 
ими подвигах была вечна, являлась 
критерием высшей степени предан
ности своей Родине, своему народу, 
гордости за ее величие и стремление 
отстоять честь и независимость, при
умножить авторитет и славу Великой 
Российской Державы!

Честь и слава Вам — Герои Роди
ны! Низко склоняем головы перед 
светлой памятью тех, кого уже нет 
среди нас. Воздадим должное ныне 
здравствующим Героям Советского 
Союза и Героям России!

Доброго Вам здоровья. Благопо
лучия Вам, Вашим родным и близ
ким!

Долгих лет жизни Вам — просла

вившим Родину, отстоявшим ее честь 
и независимость! Желаю Вам, доро
гие ветераны, дальнейших успехов в 
творческой и общественной деятель
ности.

С искренним уважением и глубо
кой признательностью,

В.С. ЧЕРНОМЫРДИН, 
председатель движения.

Вся страна перед ними в долгу
60  лет назад учреждена медаль “Золотая Звезда”. Высшую награду Ро
д и т  получали не за кабинетные подвит. Сергей Голубев, например, 
два раза бежал из плена — сначала из немецкого, потом из нашего.

... Это случилось в конце войны. 
Самолет Сергея Голубева был сбит 20 
августа 1944 года во время Ясско-Ки
шиневской операции. Плен. Но разве 
могли высокие стены удержать моло
дого летчика?! Через четыре дня Голу
бев бежал из тюрьмы румынского го
рода Бакэу. Вернулся в свой полк и бил 
фашистов до конца войны. А сразу по
сле Победы за ним пришли парни из 
СМЕРШа. Бдительные контрразвед
чики отправили Голубева в провероч
ный лагерь.

В сентябре 1945 года Сергей Голу
бев убежал и оттуда. Его поймали, вы
сокая комиссия, приехавшая из Моск

вы, провела разбирательство и... от
правила летчика в родной полк.

После войны карьера Сергея Голу
бева пошла вверх. Он окончил две во
енные академии, стал трехзвездным 
генералом. Сегодня генерал-полков
ник Сергей Голубет — президент фон
да Героев Советского Союза и Россий
ской Федерации “Золотая Звезда” ...

А еще Голубев — участник всех 
съездов движения “Наш дом — Рос
сия” . Многие герои искренне поддер
живают НДР, у фонда “Золотая Звез
да” сложились искренние, добрые от
ношения с “Нашим домом” .

Герюй Советского Союза генерал-

полковник Николай Антошкин — один 
из активных сторонников НДР. В свое 
время он испытывал боевые самоле
ты, возглавлял группу “Витязь” . Вме
сте с другими асами он облетал весь 
свет. Даже английская королева не ус
тояла перед соблазном посмотреть на 
российских героев и пригласила Нико
лая Антошкина на “чашку чая” ...

— Я общался и с другими предста
вителями мировой элиты, — говорит 
Николай Антошкин, — но никто не ос
тавил более благоприятного впечатле
ния, как лидер НДР Виктор Степано
вич Черномырдин. Этот политик ценит 
прежде всего не слово, а дело.

В. Черномырдин в стенах Исполко
ма НДР уже встречался с ветеранами, 
бывшими фронтовиками, активистами 
движения. Грядут новые встречи.

НАШ ЧЕЛОВЕК В РЯЗАНИ

Данильченко выбор сделал
Некогда крупнейший центр России, сосредоточивший в себе льви
ную долю “оборонки” и  приборостроения, Рязань сегодня с  боль
шой натяжкой можно назвать производящим регионом.

А КЦИОНИРОВАВШИСЬ, десятки 
бывших государственных пред
приятий оказались в довольно 
невыгодном положении. Госзаказ фак

тически был сведен к минимуму. Да и 
невысокий уровень технической осна
щенности подводит к одному — сни
жать мощности неконкурентоспособ
ного производства и ждать матери
альных вливаний или сразу пускать 
предприятие с молотка.

Подобный путь был уготован и Ря
занскому заводу автоаппаратуры 
(РЗАА), занимавшемуся изготовлени
ем газобаллонного оборудования.

В мае 1997 года арбитражный суд 
признал предприятие неплатежеспо
собным, но не банкротом. И, по сча
стью, получилось так, что управляю
щим завода был назначен Валерий 
Данильченко, семь лет к тому моменту 
связанный с предприятием. Он принял 
на себя предприятие с долгом перед 
государством в 31 миллиард рублей. 
Задолженность по зарплате составля
ла 2 миллиарда 50 миллионов рублей. 
Никакой готовой продукции, ни мате
риально-технических ресурсов, ни де
нег на счетах не было. “Воровство, 
пьянство, проходной двор”, — так опи
сывает ситуацию того времени на 
РЗАА Валерий Данильченко.

Завод живет только за счет реали
зации сЫЗственной продукции. Ника
кой помоищ от областных и город
ских властей не получает. Неизвест

но, как развивалось бы и дальше про
изводство, если бы не поддержка 
РАО “Газпром” и непосредственно 
Виктора Черномырдина. Еще в быт
ность главы кабинета Виктор Степа
нович оказал неоценимую помощь 
заводу на правительственном уров
не. “Газпром” сегодня — крупнейший 
заказчик завода.

Продукция Рязанского завода, по
мимо высочайшего качества, выгодно 
отличается от импортной в ценах (в 
долларовом эквиваленте — в два раза 
ниже).

— Количество покупаемого обору
дования возросло настолько резко, 
что мы к такому спросу не были гото
вы, — рассказывает В. Данильченко. 
— Сейчас мы выполняем заказы по 
договорам с “Газпромом” и по заявкам 
регионов. Мощность завода позволя
ет обеспечить практически весь спрос

на газобаллонную аппаратуру по Рос
сии.

Нынешний руководитель завода — 
человек энергичный, неравнодушный 
к тому, что происходит в России. В 
своих политических пристрастиях он 
давно сделал свой выбор в пользу 
НДР. Валерий Данильченко тесней
шим образом связан с “Нашим до
мом” . Над предприятием, которым он 
руководит, развевается “фирменный” 
флаг “Нашего дома” , на его машине 
— огромная эмблема НДР. Но это — 

внешние признаки. 
Главное — руководи
тель РЗАА и словом, и 
делом поддерживает 
НДР, его лидера, он был 
среди участников съез
да движения.

В Рязани, “красном 
поясе” , Данильченко 
не раз и не два прихо
дилось вступать в ост
рую полемику с мест
ными коммунистами, 
отстаивать интересы 
НДР. Оппозиция рада 
бы приструнить энер
гичного директора, 
перетянуть его на 
свою сторону. Ан нет, 
Данильченко на угро
зы и уговоры не под
дается. Крепкий чело
век и хозяйственник — 
такого не сломаешь.

Дмктрий 
ПРОСКУРИН.

Рязань.

В августе фонд “Золотая Звезда” 
и НДР планируют провести в Москве 
международную встречу Героев Со
ветского Союза и России. В зтот 
день пройдут концерты, ветеранам 
будет оказан самый теплый прием. 
Причем их политические пристра
стия тут роли не играют. На празд
ник будут приглашены все. Сторон
ники НДР считают, что неважно, ка
кую партию поддерживает тот или 
иной ветеран войны, труженик тыла 
или обладатель “Золотой Звезды". 
Эти люди заслужили почет и уваже
ние всей своей жизнью. И помогать 
им надо не в обмен на голоса изби
рателей, а просто потому, что вся 
страна перед ними в неоплатном 
долгу.

Вл)цислав КУЛИКОВ.

НДР
МНЕНИЯ

Андрей КОСТИН, 
член Полытсовета НДР, 

иредседаяиль Внешэкономбанка
Для любой партии и движения 

в первую очередь необходимо на
личие двух компонентов: лидера 
и идеологии. У НДР лидер был и 
есть Виктор Черномырдин. А на 
VI съезде мы обрели и второй 
компонент — идеологию. Теперь 
с ней мы можем смело идти на 
любые выборы. Основа нашей 
идеологии — либеральная рыноч
ная экономика. Главными момен
тами ее являются частная собст
венность, включая частную собст
венность на землю, свобода 
предпринимательства и движе
ния капитала и услуг... НДР откры
то и четко заявляет, что выступает 
против возврата ко всякого рода 
утопиям, к социализму. Взамен 
утопиям НДР предложило идео
логию российского консерватиз
ма. Это мощный ход.

Михаил БУГЕРА, 
депутат Госдумы

Я уверен, с новой Программой 
у нас, в отделении НДР в Башкор
тостане, конкурентов не будет. На
ша региональная организация 
НДР — республиканское движе
ние “За новый Башкортостан” — 
намерена бороться за каждого из
бирателя, теснить нашего оппо
нента в республике — КП РФ.
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НДР
ВЕСТИ
ИЗ РЕГИОНОВ

Санкт-Петербург
в городе на Неве прошла 

отчетно-выборная конферен
ция местной организации  
НДР. На ней откровенно гово
рилось о слабой работе пи
терских Совета и Исполкома 
по пропаганде идей движе
ния, его целей и задач.

Многие члены Совета Санкт- 
Петербургской организации 
“Нашего дома” , состоявшего из 
30 человек, фактически само
устранились от работы, утрати
ли связь с НДР. Позиции движе
ния в городе на Неве, подчерки
валось на конференции, за про
шедшие два года ослабли.

На конференции дана прин
ципиальная оценка сложившей
ся ситуации. Избраны новые ру
ководящие органы, в новый со
став Совета вошли 14 человек. 
Среди них немало известных и 
авторитетных в Питере людей: 
генеральный директор АО “Лен- 
трансгаз" Сергей Сердюков, ру
ководитель ЦКБ “ Рубин" Игорь 
Спасский, генеральный дирек
тор центральной компании фи
нансово-промышленной группы 
“М орская техника неатомного 
подводного судостроения” 
Игорь Бахметьев. Председате
лем Совета избран ректор 
Санкт-Петербургского государ
ственного горного института 
Владимир Литвиненко, руково
дителем Исполкома — главный 
советник председателя Законо
дательного собрания Санкт-Пе
тербурга Александр Беспалов.

Усиление руководящего со
става Санкт-Петербургской ор
ганизации НДР вселяет надежду 
на улучшение ситуации.

В работе конференции при
нял участие и выступил руково
дитель Исполкома НДР Евгений 
Трофимов.

Оренбург — 
Нижний Новгород

в “Доме и Отечестве” поя
вились сменны е страницы . 
Теперь в Оренбурге и Нижнем  
Новгороде готовят специаль
ные полосы, посвященные 
деятельности местных орга
низаций НДР.

Так, оренбургская страница 
в номере “Дом и Отечество” от 
5 июля отводит большое место 
итогам VI съезда “Нашего до
ма” , задачам оренбургских ак
тивистов движения, подготовке 
к выборам. Рассказывается, в 
частности, о том, что под эги 
дой оренбургской организации 
НДР в области проходят благо
творительные акции — оказы
вается адресная помощь не
имущим, для детей-сирот мо
лодежная организация “ Нашего 
дома" собирает книги. Орен
бургские активисты НДР прово
дят фестивали рабочего спор
та.

В нижегородском выпуске 
“Дома и Отечества” в том же но
мере выступают председатель 
исполкома регионального отде
ления НДР А. Осташкин, депу
тат Госдумы П. Веселкин, пред
седатель комитета по работе с 
ветеранами А. Лазовский. В вы
пуске дается комментарий Про
граммы НДР, публикуются пись
ма читателей под рубрикой “ По
чему я пришел в НДР?”

При исполкоме Нижегород
ского отделения НДР работает 
общественная приемная. Чита
телям местного выпуска нашей 
газеты сообщается контактный 
телефон. Такая форма работы 
привлекает жителей города и 
области.

Выпуск сменных полос в на
шей газете будет продолжен.

Владимир
РЫЖКОВ: Реформаторы должны 
признать прошлые ошибки

ПРЯМАЯ Р Е Ч Ь -------------------------------------
в  австрийском городе Зальцбурге на встрече участни
ков Всемирного экономического ф орума прозвучало з а 
явление лидеров ряда российских политических партий 
о создании единого блока правых сил. Насколько серь
езны планы политиков или речь идет об очередной д е к 
ларации о нам ерениях накануне начала выборной кам 
пании?
На вопросы “Д о м а и  Отечества” отвечает руководитель 
ф ракции НД Р в Госдуме Владимир РЫ Ж КОВ, приним ав
ший участив в зальцбургском ф оруме.

— В Зальцбурге состоялась встре
ча руководителей таких известных 
партий и движений, как “Наш дом — 
Россия”, ДВР, “Голос России” и “Пра
вое дело” , — отметил он. — В ходе ее 
мы обсудили политическую ситуацию 
в России. В частности, речь шла о том, 
что сейчас реформы в России никто 
не защищает. Получилось так, что все 
силы, которые гарантированно прохо
дят в новый парламент на декабрь
ских выборах, принадлежат оппози
ции. Они негативно воспринимают 
весь десятилетний путь реформ и тот 
путь, который за это время прошла 
Россия. Мы, представители правых 
политических объединений, тоже 
признаем, что путь, который прошла 
наша страна, оказался очень труд
ным. Он был полон ошибок, потерь и 
поражений, нелепых компромиссов... 
Но это вовсе не значит, что мы должны 
отрицать все то, что удалось завое-

ВЫБОРЫ

вать, в первую очередь политическую 
свободу, первые ростки гражданского 
общества, демократии и рыночной 
экономики.

— На последнем заседании Полит
совета НДР лидер движения Виктор 
Черномырдин высказал свое мнение по 
поводу участия “Нашего дома” в бло
ках. В п^нципе, на ваш аэгляд, как мо
жет дальше строиться работа в этом на
правлении?

— Проблема в том, что левых у нас 
в стране много, есть националисты, 
есть центристы. Но вот правого цент
ра нет. А это весьма опасно. Вот тема, 
которую мы обсуждали. Говорили мы 
и о том, что, может быть, поищем ка
кие-то возможности сближения на
ших позиций, возможности сотрудни
чества, организационного сближе
ния. Но никакого решения о создании 
нового блока не принято. Тем более 
не обсуждались списки, кто будет его

...И победит Россель!
Предстоящие выборы в Свердловской области — парламентские и гу
бернаторские — волнуют не только жителей Урала. Мощный регион во 
многом определяет не только экономическое развитие страны, но и 
уверенность всей России в завтрашнем дне. О предстоящих выборах 
— беседа нашего корреспондента с председателем Совета Свердлов
ского отделения НДР, депутатом Гхдум ы  Валерием ЯЗЕВЫМ.

Какие партии участвуют в вы- как и НДР, считают, что Россель —
борах в области? Кто кого поддер
живает?

— НДР поддерживает Эдуарда Рос
селя, общественно-политическая орга
низация “Горнозаводской Урал” — мэ
ра Екатеринбурга Аркадия Чернецкого. 
“Яблоко" объявило, что не будет под
держивать ни одного из кандидатов. 
Претендентов на кресло губ^натора 
более 200 человек. Но основная борь
ба, на мой взгляд, развернется мехщу 
Росселем и Чернецким.

— И чьи же шансы выше?
— С моей точки зрения, Росселя.
— Вы его поддерживаете?
— Не только поддерживаю, я отка

зался выставлять свою кандидатуру в 
его пользу. А меня рассматривали в ка
честве третьего серьезного кандидата 
после Росселя и Чернецкого на пост гу
бернатора.

— А как вы объясняете избирате
лям, почему вы и, значит, “Наш 
дом” поддерживаете Эдуарда Рос
селя?

— Считаю, его ресурс не исчерпан. 
Он уже четыре года управляет обла
стью. И неплохо. Теперь есть и опьс, и 
возможность что-то конкретное сде
лать. Его политический вес и нарабо
танные связи надо использовать на 
благо области. Росселя хорошо знают 
на федеральном уровне, он опирается 
на директорский корпус крупных про
мышленных предприятий. Новому че
ловеку заново придется налаживать 
все наработанные связи, завоевывать 
доверие.

— '№пврь давайте поговорим о 
настроении уральцев. Избиратели,

тот губернатор, который нужен?
— Замечу, местное население кри

тически относится сегодня к любой 
власти. Оно живет плохо. И такой на
строй понятен, ведь все винят во всех 
бедах руководство страны и руководст
во области. Социологические исследо
вания показывают: все действующие 
политики в стране далеки от народного 
идеала “хорошего правителя". Но, 
имея реальный набор кандидатов, я 
уверен: народ предпочтет ныне дейст
вующего г^рнатора .

— Есть ли гарантия, что выборы 
пройдут честно? Многие считают, 
что сегодня все будут решать день
ги: чем б^̂ льше кандидат потратит, 
тем больше у него шансов на избра
ние. Вы сказали — за Росселем сто
ят директора крупных комбинатов, 
значит, болш ие капиталы?

— А я бы сказал не так: крупные ком
бинаты — значит, большие коллективы 
и большой электорат. К тому же самые 
большие предприятия в области — 
оборонные. Там люди не получают зар
плату месяцами, проблемы огромные. 
И все четко понимают: если сегодня 
вдруг где-то выдадут зарплату, значит, 
хотят “подкупить" накануне выборов.

— и все же ваш прогаоз: в облас
ти будет агорой тур выборов?

— Будет!
— Во второй тур пройдут Россель 

и Чернецкий? И победит Россель?
— Именно так!

Беседовала 
Алексадара СЕЛЕЗНЕВА.

лидером... Я вообще 
считаю, что прежде чем 
что-то создавать, нуж
но сначала объяснить 
народу, для чего все 
это затеяно. Новый 
блок может быть соз
дан вовсе не для того, 
чтобы какие-то обан
кротившиеся политики 
проскочили в Госдуму, 
не ради того, чтобы лю
ди с запятнанной репу

тацией зацепились за власть, а чтобы 
отстаивать ценности демократии в 
России. Нужно сначала объявить про
грамму, идеологию, которую мы бу
дем отстаивать. Вот о чем в первую 
очередь следует думать.

— Консультации мех(ду собиравши
мися в Зальцбурге руководителями 
партий будут продолжены?

— Да, в частности, у меня будет 
ряд встреч. Однако хочу сказать всем: 
если Виктор Черномырдин, Владимир 
Рыжков или Анатолий Чубайс выпили 
с кем-то чашку чая, то это не означает, 
что произошло политическое событие 
года, переворот в политической сис
теме страны. Иначе мы превратимся в 
такое сообщество, в котором люди 
просто будут бояться встречаться и 
беседовать, чтобы их не обвинили в 
создании неких блоков.

— Но от других участников встречи в

Зальцбурге никаких опровержений не 
последовало. Не значит ли это, что им 
выгоднее, чем НДР, говорить о несоз- 
данном пока еще блоке?

— Что значит выгоднее? Мы все 
сейчас находимся в таком глубоком 
кризисе... Меня лично действительно 
У п о ко и т, что в политической жизни 
страны нет правого крыла, правого 
центра. Все, что было справа, все те 
силы, которые выступали за продол
жение рыночных реформ, за граждан
ские свободы, сейчас по сути разгро
млены и дискредитированы.

— Владимир Александрович, вы ска
зали, что новому правому блоку нужна 
идеология. Может ли такой идеологией 
стать идеология движения НДР или воз
можен некий компромиссный вариант?

— Я считаю, что программа дви
жения “Наш дом — Россия” наиболее 
глубоко проработана. Мое мнение 
разделяют и другие участники встре
чи. Так, Константин Титов прямо го
ворил об этом на зальцбургском фо
руме. Но мало поменять идеологию. 
Надо еще изменить организацион
ные принципы, обновить руководст
во, покаяться перед людьми и при
знать прошлые ошибки. Без покая
ния нам люди просто не поверят. Так 
что на пути к созданию нового объе
динения еще огромное количество 
проблем.

Беседу вела 
Анна КОЗЫРЕВА.

НДР И ИЗБИРАТЕЛИ

Ия что ориентируется 
средний класс

Стабильность российскому обществу способна придать только 
новая социальная политика, в центре которой должна находиться 
целенаправленная деятельность государства по формированию, 
поддержке и расширению в ней устойчивого среднего класса.

СРЕДНИЙ класс, которому чу
жды крайности как левого, 
так и правого толка, в разви

тых странах всегда выступает несу
щей “конструкцией” современных 
политических систем. Он является 
основой экономического роста, по
литической стабильности и по сво
ей численности достигает 70 про
центов взрослого населения. В Рос
сии, по самым оптимистическим 
подсчетам, к среднему классу отно
сится не более 20 процентов трудо
способного населения.

Экспертный опрос, проведенный 
недавно в Брянске, интересен подхо
дом к определению самой принад
лежности к среднему 
классу. Участники оп
роса высказали такие, 
например, суждения:
“Не основным, но оп
ределяющим призна
ком среднего класса 
является уровень до
ходов, а он уже в свою 
очередь зависит от об
разования, рода заня
тий и личности пред
принимателя” . “Пред
ставитель среднего 
класса — это тот, кто материально и, 
как следствие, политически незави
сим, а основа его благополучия — 
высококвалифицированный, чест
ный труд, который достойно оплачи
вается” . 43 процента опрошенных 
считают, что определяющим призна
ком “среднего сословия” являются 
доходы, 23 процента — образование 
и характер деятельности, 11 — все 
эти факторы, вместе взятые.

На вопрос “Какие обш,ественные 
силы в ближайшее время будут опре
делять будущее России?” кахедый 
третий из опрошенных ответил, что к 
этим слоям относятся богатые про
мышленники, аграрии, торговцы. 
Среднему классу 01дали предпочте
ние 30 процентов опрошенных. Воз
лагают же свои надежды на широкие 
массы пролетариата и трудового 
крестьянства — 20, а интеллигенция 
и предприниматели уровнялись: 
“движущей* силой прогресса их счи

тают всего лишь 5 процентов, отве
тивших на вопросы анкеты. Если пос
ледних отнести к среднему классу, то 
40 процентов опрошенных склонны 
полагать, что будущее нашей страны 
во многом будет определяться сред
ними слоями населения.

В этой связи неслучайным выгля
дит обращение многих общероссий
ских политических партий и движе
ний к среднему классу как к своей со
циальной опоре. Такие обращения 
характерны для движения “Наш дом 
— Россия", подавайте помнить, что в 
таких устремлениях мы не одиноки.

Очевидно, на предстоящих пар
ламентских и президентских выбо

рах в России многие 
политические силы 
будут обращаться к 
среднему классу, рас
считывать на его под
держку. В этой связи 
важно представлять 
мировоззренческие 
ориентиры среднего 
сословия. Эксперт
ный опрос, проведен
ный в Брянске, вы
явил, что среди глав
ных ценностей наше

го общества, которые могли бы спо
собствовать его развитию, предста
вители среднего класса назвали (в 
порядке приоритетов): “законность”, 
“свободу”, “здравый смысл” , “собст
венность” , “социальную справедли
вость” , “стабильность”, “патрио
тизм” , “целесообразность” , “интер
национализм”.

Вопреки сложившемуся мнению, 
средний класс ориентируется в ос
новном не столько на либеральные 
ценности, сколько на мировоззрение 
центризма, здорового прагматизма 
и умеренного консерватизма. Эти 
особенности должны быть в полной 
мере учтены в предвыборной плат
форме НДР

Валср|й СКИДАН, 
член Полкгеомта днокешп 

“Наш дом — Росси”, 
п1Ш1а й  редактор журнала “ 

шигтояоппеааЁ
Брянск.
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СТРОКА ПРОГРАММЫ НДР

Обсуждаем разделы Программы НДР. Сегодня под рубрикой  
“Строка Программы НДР” помещ аем глашу, посаященную охране 
природы нашей страны, и наш комментарий к  ней.

Сохраним уникальную 
природу России

ДВИЖЕНИЕ “Наш дом -  Россия” 
считает решение проблемы ох
раны окружающей среды наи- 

важнейшим фактором выживания че
ловечества в следующем столетии. 
Сегодня состояние здоровья жителей 
крупных российских городов на 50 
процентов зависит от экологических 
условий. Природная среда — важная 
составляющая здоровья нации. Мы 
считаем необходимым проведение 
единой экологической политики госу
дарства в ее тесной увязке с пробле
мами развития страны и совершенст
вованием ее экономической и произ
водственной инфраструктуры.

Мы будем добиваться неуклонно
го обеспечения государством эколо
гических прав граждан, провозгла
шенных в Конституции Российской 
Федерации. Движение введет неза
висимую общественную экологиче
скую экспертизу всех проектов реше
ний и государственных программ.

Мы будем проводить мероприя
тия по совершенствованию управле
ния природно-ресурсным комплек
сом страны (земля, недра, леса, вод
ные и иные ресурсы) в плане стаби
лизации экологической ситуации

страны в целом и отдельных ее реги
онов, предотвращения техногенных 
катастр^, охраны флоры и фауны 
России и рационального природо
пользования.

Мы намерены законодательно 
обеспечить финансирование эколо
гических проектов в бюджетах всех 
уровней, создать эффективную ин
формационную базу, обеспечиваю
щую принятие решений в сфере ох
раны окружающей среды, матери
ально поощрять и стимулировать 
безотходные производства, доби
ваться повсеместного внедрения ма
лозатратных технологий очистки за
грязненных территорий, разработать 
систему бюджетных экологических 
фондов и фондов экологического 
страхования, восстановить фонд вос^ 
производства минерально-сырьевой 
базы и создать фонд по восстановле
нию экосистем, ввести систему от
ветственности за загрязнение окру
жающей среды, учитывать экологиче
ский фактор при строительстве и 
приватизации предприятий.

Наши дети и внуки должны жить в 
чистой России и в гармонии с приро
дой.

Реки — это люди, 
а экология — забота 

о самих себе
Один из старейших депутатов ГосударственнойДумы, член фрак
ции НДР, академик Григорий ГАЛАЗИЙ -  о/щн из разработчиков 
Федерального закона “Об охране озера Байкал”. Сегодня Григо
рий Иванович комментирует раздел программы НДР, посвящен
ный экологии, высказывает свои мысли о реализации экологиче
ских проектов, сохранении российской природы.

Проблемам экологии “Наш дом” 
оказывает особое внимание. Ведь 
сегодня состояние здоровья жителей 
крупных городов нашей страны на 50 
процентов зависит от экологических 
условий.

Движение намерено добиваться 
неуклонного обеспечения государст
вом экологических прав граждан, 
провозглашенных в Конституции Р>Ф. 
ада в частности, выступает за введе
ние независимой общественной эко
логической экспертизы всех проек
тов решений и госпрограмм. Речь 
идет также о проведении мероприя
тий по совершенствованию управле
ния природно-ресурсным комплек
сом страны (в это понятие входят зе
мля, недра, леса, водные ресурсы) 
для стабилизации экологической си
туации страны и ее регионов, предот
вращения техногенной катастрофы, 
охраны флоры и фауны страны и ра
ционального природопользования.

Особый вклад в сохранение мно
гообразной и уникальной природы 
России могут внести парламентарии. 
НДР намерено законодательно обес
печить финансирование экологиче
ских проектов в бюджетах всех уров
ней, создать эффективную информа
ционную базу, обеспечивающую при
нятие решений в сфере охраны окру
жающей среды, материально поощ
рять и стимулировать безотходные 
производства, добиваться внедрения 
малозатратных технологий очистки 
загрязненных территорий и тщ.

Григорий Иванович Галазий явля
ется заместителем председателя Ко
митета Госдумы по экологии, предсе
дателем подкомитета по особо охра
няемым природным территориям. 
Усилия депутата не проходят даром. 
Одна из главных задач Комитета по

экологии — исполнение Закона “Об 
особо охраняемых природных терри
ториях”. К сожалению, действие за
кона не остановило нарастающую 
тенденцию вовлечения в хозяйствен
ную деятельность земель заповедни
ков, национальных парков, заказни
ков. Так, в обход закона ЗАО “ЛУ
КОЙЛ-Саратов" вело поиск нефти на 
территории заказника “Саратов
ский” , где сохраняется уникальная 
популяция дрофы, стрепета и других 
редких животных. В Республике Баш
кортостан строится водохранилище в 
границах национального парка “Баш
кирия”, что чревато затоплением зе
мель заповедника “Шульган-Таш” . 
ЗАО “Курильская горно-геологиче
ская компания” проводит подготови
тельные работы по разведке, добыче 
и извлечению золота в зоне государ
ственного природного заповедника 
“Курильский”.

На прошедших недавно парла
ментских слушаниях предложено 
предусмотреть в бюджете на 2000 
год увеличение финансирования го
сударственных природных заповед
ников и других особо охраняемых 
природных территорий и усилить 
контроль за исполнением Закона “Об 
особо охраняемых природных терри
ториях” .

Программа “Нашего дома" идет 
гораздо дальше чисто научного инте
реса к проблеме. Вопросы экологии 
привлекают сегодня промышленни
ков и представителей федеральных 
властей, наделенных законодатель
ными полномочиями, парламентари
ев и политиков. НДР уделило внима
ние проблемам сохранения природы 
в своей программе, рассчитанной и 
на следующее столетие.

Итмс, мы начинаем раэгоаор о том, как обаслачитъ решение аколотиче- 
ских проблем и что для этого должно сдалатъ даижеиие ‘ Наш дом -  Рос
сия”. Приглашаем читателей, спецналистоа продолжить раэгоаор 
идаи, предяо»еши1 помогут а . '
тай  предамборной платформы

соотввтствующаго раздала буду-

Г

ПИСЬМО 
ЛИДЕРУ НДР

Ведь 
это наше 

достояние
Когда говорят о том, что дви

жение НДР должно обрести но
вую динамику чаще всего име
ют в виду необходимость проее- 
дения масштабньк, общестлен- 
но значимых акций, которые 
подняли бы репутацию НДР сре
ди широких слоев населения. По 
сути это верно, но, на мой 
взгляд, тут стоит особо погово
рить об определении приорите
тов.

В свое время “Наш дом” сделал 
много для того, чтобы законодате
ли повернулись лицом к малому и 
среднему бизнесу. Серьезная, пос
ледовательная р ^ т а  движения с 
такой категорией предпринимате
лей сулит большие перспективы. 
Но почему НДР — движение, кото
рое изначально строилось на объе
динительных, общенациональных 
идеях, — отдало малый и средний 
бизнес на откуп другим партиям? У 
нас хватает радетелей за отечест
венного предпринимателя, но ему 
нужны не декларации, а ежеднев
ная, вдумчивая поддержка. Уверен, 
во внимании к мелкому российско
му производителю, скромному 
коммерсанту кроется больщой ре
зерв движения НДР

И еще об одном хотелось бы 
спросить лидера НДР. Почему оста
влены без внимания столь перспек
тивные общественные организа
ции, как народные дома? Ведь все 
там начиналось при активной под
держке НДР, без участия движения 
ничего бы не состоялось.

НДР становится массовым сни
зу, и для того, чтобы оно представ
ляло широкие слои населения, еще 
несколько лет назад было сделано 
очень многое. Неразумно, на мой 
взгляд, отказываться от своего же 
собственного достояния.

Николай ПРЯНИШНИКОВ, 
ис1юлн1ггелы1ый директор 
Тверского народного дома, 

офицер в отставке.
Тверь.

История 
нас рассудит?

МЕСТНОЕ ВРЕМЯ
в  нмнтнне^^ году Хабаровскому историко-просветительскому об
ществу “М ем ориал” исполнилось десять лет. Его бессменный  
п ^ ^ !5 ^ д а п л ь  Валентин Дмитриевич Куликов, выступая на собра- 
н т / ^ я щ е н н о м  событию, закончил свое выступление словами: 
“Спасибо НДР, что поддерживает нас”

Тут же завсегдатаями всяких поли
тических тусовок, которые и на собра
нии “Мемориала” искали повод поми- 
тинговать, Куликов был обвинен в 
предвыборной агитации. Да и некото
рые сотоварищи тоже засомневались 
— стоило ли людей дразнить? Ведь в 
их представлении НДР — все еще пар
тия власти, а именно от власти эти лю
ди безвинно пострадали в далекие, но 
не забытые 30—М -е годы.

В воспоминания о далеком про
шлом вслед за своими критиками Ва
лентин Дмитриевич тогда углубляться 
не стал. Напомнил о недавнем: когда в 
Государственной Думе вновь загово
рили о том, что в известные времена 
“зря никого не сажали” , и решили пе
ресмотреть политику в отношении 
жертв политических репрессий — уж 
слишком “расщедрилось” государст
во на льготы для них, именно депутат
ская фракция движения “Наш дом — 
Россия" встала на их защиту. И на том, 
чтобы детей репрессированных счи
тать жертвами, со всеми вытекающи
ми отсюда последствиями, также на
стаивали депутаты НДР. За то и благо
дарность.

Что же касается истории — есть в 
ней и куликовская семейная страни
ца...

У Валентина Дмитриевича Кулико
ва, осужденного еще мальчишкой по 
58-й статье и с 1942 по 1948 год отбы
вавшего свой срок, с этим связаны 
свои ассоциации.

Отец — добрейшей души человек 
—делился последней краюхой хлеба с 
голодными. В ту пору на хабаровском 
вокзале, где отец работал, много было 
жаждущих и страждущих. Бежали на 
край земли в поисках лучшей жизни, 
да здесь, на булыжной привокзальной 
площади, после долгой, трудной до
роги свою жизнь инода и оканчивали 
от голода, холода и болезней. Привок
зальный носильщик, Куликов-отец 
принимал всем сердцем груз челове
ческих бед. Уже потом, много лет спу

стя, кода Куликовы были полностью 
реабилитированы (старший — по
смертно), Валентин Дмитриевич уз
нал: доброе участие в судьбах случай
но встреченных людей тоже в вину от
цу было поставлено. Поскольку он, за
писано в его личном деле, “вел среди 
приезжих антисоветскую агитацию”.

“Ошибка” , — говорил отец, кода 
его уводили. Ошибкой казался Кулико- 
ву-младшему и собственный арест. 
“По вновь открывшимся обстоятельст
вам” — так объяснялась “ошибка” на 
языке юристов. Б ^ г у  о реабилита
ции отца с ссылкой на “обстоятельст
ва” хранит Валентин Дмитриевич.

То, что Куликов стал одним из орга
низаторов и активистов хабаровского 
“Мемориала", пожалуй, неизбежно. 
Слишком велика была цена потерь. Но 
меньше всего Куликов и те, кого объе
динил “Мемориал” , думали о себе. 
Вернуть честные имена людям, без
винно лишенным жизни и памяти, по
мочь тем, кто выжил, но по чьей судьбе 
30—50-е годы прошлись словно ас
фальтовым катком, такую цель поста
вили себе активисты “Мемориала” .

Сначала на городском кладбище, 
на месте рва, ставшего в 38-м брат
ской могилой для расстрелянных в ха
баровской тюрьме политзаключенных, 
был установлен памятный знак. Потом 
появились часовня в память о невинно 
убиенных и Стена памяти, на которую 
до сих пор заносятся скорбные имена. 
И два тома книги-мартиролога “Хоте
лось бы всех поименно назвать” .

У Куликова нашлось немало доб
рых помощников. Но кто только потом 
ни пытался к его делам пристроиться! 
Как очередные выборы — так обяза
тельно найдутся радетели: помогали, 
дескать, несли свой вклад в копилку...

Куликов горячится, доказывает. А 
потом махнет рукой — время покажет. 
Он по-прежнему верит в историче
скую справедливость.

Ъмара ШКЕЛЬ.
Хабаровск.

«КРУГЛЫЙ стол»
Российский консерватизм: год выборов

в  Исполкоме НДР состоялся «круглый стол», 
посвященный практическим проблемам консерватизма в России

у нас, в отличие от немцев после 1945 сервативно настроенные избиратели 
года, не была дискредитирована, разочарованы политикой, проводи- 
вплоть до конца 80-х — начала 90-х мой, в частности, в Брянской области 
годов. Для консерватора, продолжил левыми правящими элитами. ЗдесьОТКРЫВАЯ дискуссию, лидер 

фракции НДР в Государствен
ной Думе Владимир Рыжков 
обозначил несколько вопросов, кото

рые, по его мнению, повлияют на рас
становку социально-политических 
сил в стране в преддверии выборов. 
Эти вопросы касались смысла и по
литического содержания идеологии 
консерватизма, проблемы союзов и 
коалиций с близкими по духу партия
ми и движениями, поиска в обществе 
политиков с новыми идеями, способ
ных их применить на практике, и т.д.

В ходе обмена мнениями выясни
лось: консерватизм как система цен
ностей привлекателен для широких 
слоев российского общества, осо
бенно в трудный период экономиче
ских и политических испытаний. Сей
час консерватором объявляет себя 
каждый уважающий себя политик. 
Консерватизм, отмечалось в ходе 
дискуссии, оказывается простым и 
удобным средством общения с изби
рателями. Трудности начинаются там 
и тогда, где и когда “слуги народа" 
сталкиваются с проблемой само
идентификации, проще говоря, с 
объяснением, почему они консерва
торы, каково их политическое кредо и 
— главное — социально-экономиче
ская программа.

Консерватизм, подчеркнул докто
рант Института философии РАН Г. Му- 
сихин, в развитых странах всегда шел 
от жизни, был предельно конкрет
ным, никогда не позволял себе стро
ить “воздушные замки” . Помимо это
го консерватизгиу, особенно в Герма
нии, была изначально свойственна 
идея сильной государственности. 
Российский консерватизм всегда 
поддерживал концепцию сильного, 
дееспособного государства, которая

ученый, демократия — это порядок, 
поскольку свобода без порядка неиз
бежно вырождается в анархию. Зна
ковые, риторические фигуры для кон
серваторов — это “стабильность" и 
“порядок” , которые помогут защи
тить “маленького человека” . К нуж
дам, потребностям и тревогам кото
рого всегда апеллировали идеологи 
консерватизма. Консерваторы тра
диционно насторожены по отноше
нию к крупным социальным програм
мам, результаты которых не всегда 
доходят до простого человека.

Последнее утверждение Г. Муси- 
хина вызвало противоречивые откли
ки. Россия, отмечалось на “круглом 
столе” , находится в состоянии исто
рического цейтнота, а потому некото
рые элементы упорядочивания соци
альных отношений необходимы, од
нако повседневные интересы про
стого человека — это также предмет 
приоритетного внимания со стороны 
государства.

Кандидат исторических наук М. 
Сиверцев (Институт США и Канады 
РАН) обратил внимание на необходи
мость активной работы в националь
ных республиках России. Он считает, 
что в бывших национальных автоно
миях РФ сохранился значительный 
массив избирателей, которые будут 
готовы поддержать партию/движе- 
ние, способные отстаивать их специ
фические интересы.

Главный редактор “Брянского по
литического вестника” , кандидат фи
лософских наук В. Скидан подметил 
новую тенденцию в политической 
жизни депрессивных регионов: кон-

создался вакуум политического влия
ния, который можно и должно запол
нить целенаправленной и конкретной 
деятельностью НДР, причем не толь
ко на Брянгдине.

Доктор исторических наук А. Во
лодин (Московский общественный 
научный фонд) считает, что россий
ский избиратель-99 с осторожным 
оптимизмом оценивает возможности 
политической элиты справиться с ма
кроэкономическими проблемами 
страны. Поэтому отнгсщь не случайно 
желание почти половины потенци
альных избирателей, особенно моло
дежи, видеть новых лкадей с новыми 
идеями среди кандидатов на прези
дентских выборах 2(Ю0 года. Такого 
рода настроения создают значитель
ную неопределенность для политиче
ских партий и движений в год выбо
ров и, видимо, потребуют серьезной 
перегруппировки сил внутри полити
ческого класса России. Та партия или 
движение, которые смогут использо
вать новую динамику электората, по
лучат реальное преимущество на вы
борах в Госдуму.

Участники дискуссии были едины 
в том, что внутриполитическая ситуа
ция в России развивается чрезвычай 
но динамично. Поэтому, по их мне 
нию, для НДР необходима оператив
ная оценка возникающих в стране но
вых тенденций и четкая программа 
тактических и стратегических дейст
вий, в полной мере учитывающая вы
сокую подвижность и изменчивость 
социально-политических процессов 

В. КУЛИКОВ, 
ицща1гт нсторичссик щук.
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ПФртая нефть, лвбштат на шальфа.

ПОКА плавучий нефтедобываю
щий комплекс — причудливое 
смешение платформ, контейне
ров, трубопроводов, цистерн — выдал 

первую порцию нефти, предназначен
ной для отправки в Японию.

Международный проект “Сахалин- 
2" — первый из нескольких проектов, 
который планируется реализовать на 
острове. Будущее Сахалина его губер
натор, член Политсовета НДР Игорь 
Фархутдинов и его единомышленники 
видят мощнейшим нефтегазовым 
комплексом. Их энтузиазм понятен — 
у острова есть все шансы стать само
достаточным регионом.

Добыча н ^ т и  в Охотском море в 
десяти милях от побережья ост^юва 
началась 5 июля нынешнего года с од-

Праздник
первой
нефти

Пильтун-Астохское месторождение нефти от
крыли на далеком острове 13 лет назад, в 
Охотском море, в десяти милях от побережья 
Сахалина. Под тридцатиметровой толщей 
океанской воды -  намеренные запасы “ чер
ного золота” , с добычей которого сахалинцы  
связывают надежды на возрождение своего 
края.

ной скважины. Затем в июле — августе 
завершится строительство последую
щих добывающих скважин и добыча 
“черного золота” существенно воз
растет. На первоначальном этапе до
быча на шельфе, как поясняют специ
алисты, будет производиться только в 
течение безледового периода и, по 
подсчетам, к началу второго сезона 
добычи в 2000 году ее уровень достиг
нет 90000 баррелей — 12300 тонн в 
день. Попутный газ будет закачивать
ся в пласты до тех пор, пока не будут 
готовы технические сооружения для 
его транспортировки.

Не только нефтью жив Сахалин. О 
многообразии здешних пищевых ре
сурсов известно далеко за пределами 
острова. Перспективным направлени

ем тут считают глубокую переработку 
морепродукции в пищевых целях, ис
пользование биологически активных 
веществ из морских животных, рыбы и 
водорослей в медицине. И здесь ак
тивно привлекаются иностранные ин
вестиции и технологии, в первую оче
редь японские, для развития местной 
экономики.

Рано или поздно потенциальные 
возможности Сахадина будут востре
бованы. Губернатор острова Игорь 
Фархутдинов верит: придет и на саха
линскую землю праздник!

Алексанор КУРБАТОВ, 
спец. корр. “Дома и Огечеспа”.

Фото автора.
Южно-Сахалинск—Москва.

тга аовта. Сакалт ж т ат ша талант нафтыо>.
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-  ПОЧТА «НАШЕГО Д О М А »------------------------

Покажите себя в деле
Запом м иласьм несодноим эном ерм  “ДомамОгечестпа’’ иалвиь- 
кая заметка аз города Сосиоаый Бор Лвнанградской области, про
мазанная трваогой о том, что о дааж енааН Д Р а Сосноаом БоруЛе- 
манградской области накто начато не знает, а  если а  знает, то на 
уроане нескольких фамилий а  лиц, мелькающих на центральных 
телеканалах. Уаы, о людях а  делах питерского НДР сказать можно 
то же самое.

Помню, несколько лет тому назад, 
когда родилось движение НДР к нам 
в Петербург приезжал Виктор Степа
нович Черномырдин и встр^ался с 
единомышленниками в Доме ученых. 
Тогда он был премьер-министром 
России, и самые известные и влия
тельные люди Петербурга собрались 
на эту встречу. Всем хотелось быть 
членами движения, возглавляемого 
вторым человеком государства. Ду
малось, что если такие здравые и 
уважаемые люди собрались под од
ной крышей, то движение действи
тельно обречено на успех. Слов ра
зумных было произнесено тогда 
много. Но вот вопрос: где эти люди 
сейчас? Фамилии многих из них уже 
встречаются в иных движениях...

Хоть кто-нибудь в Петербурге 
знает фамилию руководителя мест
ной организации, не считая, конеч
но, кулуаров дворца, где заседает 
городское Законодательное собра
ние? Но за его дверьми о деятель
ности НДР в Питере мало что из
вестно. Хоть в какой-нибудь город
ской газете была напечатана хотя 
бы небольшая заметка о делах ме
стной организации? А ведь идеи

НДР близки и понятны сотням тысяч 
людей именно благодаря четким и 
ясным формулировкам, НДР ясно и 
понятно говорит о том, что нужно 
сделать для укрепления государст
ва. Но, поверьте, чтобы все мы, про
стые люди, разделяющие позиции 
НДР, сделали в декабре выбор в 
поддержку кандидата “Нашего до
ма", нужны не только слова, но и 
конкретные дела.

Мне, бывшему офицеру, очень 
близки и понятны проблемы тех, кто 
работает на ремонтных предприяти
ях авиационной ремонтной сети 
ВВС. На предприятиях, занимаю
щихся ремонтом авиатехники, рабо
тают сотни тысяч человек, и все они 
находятся ныне в тяжелейшем поло
жении, офицеры подрабатывают 
случайными заработками, это же 
просто позор! Думаю, возьми НДР 
под свой контроль решение этой, ка
залось бы, очень конкретной пробле
мы, добейся положительных резуль
татов, расскажи об этом на всю стра
ну и, убежден, сторонников у НДР 
значительно прибавится.

Николай ГОРШКОВ. 
Санкт-Петербург.

Словом можно оживить
в  “Доме а  Отечестве” Ш  83 опубликовано выступление предсе
дателя Союза кинематографистов Никиты МИХАЛКОВА на 
Й  съезде НДР. Публикуем один из читательских откликов.

Действительно, сейчас многие 
задумались, как нам жить и для че
го жить. Кто-то находит ответ, а 
кто-то и не находит. И живет страш
ной жизнью.

Но, к сожалению, не все еще 
осознали, для чего нам жить. Путь 
осознания очень труден, но мы все 
должны прийти к этому выводу. 
Иначе — гибель.

Но кто может стать проповедни
ком этих идей? В первую очередь 
искусству, кино, радио, телевиде
нию нужно смелее повернуться ли
цом к истине.

Мы — простые граждане города 
Омска, что можем — делаем. Чита
ем лекции, где только нам предос
тавляют такую возможность, в шко
лах, детских садах, колониях, воин
ских частях, лекториях. Все делаем 
безвозмездно, на общественных 
началах.

Упустив возможность донести 
людям истину, можно потерять все

— и Россию, и жизнь. И потому мы 
обращаемся с просьбой к вам, Ни
кита Сергеевич, возьмите на себя 
функцию пропаганды нравственно
го и духовного воспитания россиян 
от мала до велика. Ведь словом 
можно оживить, но словом можно и 
убить, искалечить.

Мы убедились, как пагубна та 
информация, тот негатив, который 
идет с экранов телевидения. Про
ституция захватила широкие слои 
населения, наркобизнес, наркома
ния, грубость, хамство — все это 
пришло в нашу жизнь в основном с 
экранов телевидения, вначале за
падных фильмов, а затем и наших, 
отечественных.

Наша задача — не упрекать друг 
друга, а помогать. Возродить рос
сийского человека с его огромным 
потенциалом, великой способно
стью любить и помогать ближнему.
„  В. МАСЛОВА.Омск.

ИДЕИ И ПРАКТИКА

Улица с двусторонним 
движением

Ц ен т р и р еги о н ы  долж ны  бы т ь сея зан ы  инф орм ационно
На одном из последних заседаний Исполкома Политсоаета НДР  
стоял аопрос об йнформащяонном обмене а обеспечении регио
нальных избирательных кампаний — проблеме весьма актуальной, 
особенно а свете приближающихся выборов. Наш корреспондент  
обратился к  руководителю информационно-аналитического цент
ра Исполкома, доктору политических наук Александру ФРОЛОВУ с 
просьбой прокомментировать реш ение Исполкома.

отослать на места через день-два- 
три, сегодня должно доходить до ад
ресата в считанные часы. Это еще од
на особенность ситуации, диктующая 
необходимость решения этих вопро
сов. Информационное общение с ре
гионами должно вестись на постоян
ной основе. Разрыв в общении в ряде 
случаев может быть губителен.

— Александр Владимироаич, 
чем вызеана необходимость обсуж
дения проблемы информационного 
обмена, какую роль тут играют при
ближающиеся выборы в Госдуму?
— Выборы, конечно, играют свою 

роль, к ним нужно готовиться весьма 
основательно, но, мне кажется, проб
лема здесь состоит и в ином. Сейчас 
вся страна переживает техно
тронный бум, наша жизнь на
полняется новейшими техно
логиями. Любая структура, 
тем более политическая, су
ществует прежде всего ин
формационно. Она связана в 
единое целое до тех пор, пока 
ее звенья — региональные от
деления и федер)альные стру
ктуры — поддерживают вза
имные информационные по
токи. Если регионы не имеют 
никакой информации о дея
тельности центра, централь
ного аппарата политической 
организации, его решениях и 
позиции по тем или иным воп
росам жизни страны и обще
ства, если они в свою очередь 
не информируют его о своей 
деятельности, своих пробле
мах, то такая взаимосвязь пе
рестает существовать, и региональ
ное отделение в том числе.

— Значит ли это, что информа
ционная работа с регионами в НДР 
велась слабо?
— Дело не в том — слабо или силь

но. Изменились сами параметры ин
формационной работы. Для НДР это 
особенно важно, поскольку движение 
переживает процесс превращения из 
искусственной политической органи
зации в настоящую политическую 
партию, обретает идеологию. Выбо
ры накладывают свой отпечаток. В 
первую очередь по мере их прибли
жения нарастает динамизм самой си
туации, требуется принятие быстрых 
решений. То, что раньше можно было

— То есть в информационной ра
боте упор должен делаться на тех
нические средства?
— Если к телефонам и факсам мы 

несколько привыкли, то пока не мо
жем похвастаться использованием 
компьютеров, Интернета. Да и не у 
всех на местах есть необходимое 
оборудование. Оно будет, но не сра
зу. Поэтому информационное обес
печение регионов пока производится 
по некой разновекторной схеме.

Сегодня все здравомыслящие ру
ководители переводят свои структу
ры на электронное общение. Это 
мгновенность доставки информации, 
экономия на пересылке почты. Сей
час в Исполкоме НДР начинает дейст

Армия должнд быть сильной
НДР и  ВОЕННАЯ Р Е Ф О Р М А ------------
в  Государственной Думе — каникулы. Немногие депутаты 
остаются на своих рабочих местах. Среди них председа
тель Комитета по обороне, представляющий в российском 
парламенте фракцию НДР, генерал Роман ПОПКОВИЧ.

Почему вы а такую хщру на “бое
вом дежурстве”?

— В моем понимании, нынешняя 
ситуация в Вооруженных Силах не по
зволяет долго отсутствовать и спокой
но отдыхать. Ведь мало принять хоро
шие законы, утвердить самый полно
кровный оборонный бюджет за пос
ледние годы. Гораздо важнее добить
ся исполнения того, что принято. Са
мый прозаичный пример: идет седь
мой месяц бюджетного года, а на ка
питальное строительство, ремонтные 
работы, подготовку к зиме обьектов 
Министерства обо(Х}ны не выделено 
ни рубля. Спять заторможены Госу
дарственная жилищная программа 
для военнослужащих, программа жи
лищных сертификатов... Вот эти и дру
гие вопросы собираюсь решать в Пра
вительстве РФ уже в июле.

— Так что же надо делать, на ваш 
взгляд, для реформирования Россий
ской армии?

— Подходить к проблеме по-госу- 
дарственному. А это предполагает вы
работку военной доктрины государст
ва, утверждение концепции военного 
строительства, всестороннее обеспе
чение ее реализации путем совмеще
ния всех направлений деятельности — 
политического, правового, экономи
ческого, социального, военно-про
фессионального и т.п. — в одной век

торной точке. Именно для 
этого наш Комитет так 
настойчиво разрабаты
вал закон “О военной ре
форме в РФ” , убеждал 
депутатов Госдумы, чле
нов Совета Федерации в 
необходимости его принятия. Реали
зация заложенных в нем положений 
должна заставить всех должностных 
лиц на деле, а не на словах, занимать
ся военным реформированием госу
дарства.

— в чем именно?
— Решение проблемы нацио

нальной безопасности требует от 
власти четкого определения приори
тетов, их соотнесения с экономиче
скими, социальными, геополитиче
скими реалиями. Необходимо зара
нее предусмотреть варианты воз
никновения военной угрозы и спосо
бы реакции на нее со стороны Во
оруженных Сил, просчитать, какие 
мобилизационные ресурсы позволят 
привести их в боевую готовность и 
отстоять безопасность страны. 
Проблема упорядочения структуры 
Вооруженных Сил, их комплектова
ния также нужно решать, ориентиру
ясь на перспективу. Пока же они ос
таются предметом не столько воен
но-стратегических, сколько военно
дипломатических и амбициозно-по

литических споров. Нема
ловажно в условиях ре
формирования и обеспе
чение нравственно-поли
тической ориентации 
войск, анализ их мораль
но-психологического со
стояния, внутренней го
товности к выполнению 
задач.

— Ч«м может помочь ре
формированию армии зако
нодательная власть?

— Еще в 1996 году была предпри
нята первая попытка упорядочить во
просы, связанные с организацией 
единой системы национальной обо
роны страны. В принятом в мае того 
же года Федеральном законе РФ “Об 
обороне" определена координирую
щая роль Генерального штаба в воп
росах разработки планов строитель
ства войск РФ, численности Воору
женных Сил, других войск, воинских 
формирований и т.п.

Но, логично развивающий эти ос
новы закон “О военной реформе в 
Российской Федерации” , отклонен 2 
марта Президентом Российской Фе
дерации. Основной довод — несог
ласие с тем, каким об|разом в законе 
определены цели военной реформы. 
Основная цель — создание единой 
государственной военной организа
ции, провозглашенная в законе (а до 
этого провозглашенная в Концепции 
военного строительства, утвержден
ной указом Президента в прошлом 
году), якобы противоречит Закону 
‘ Об обороне” , в котором также гово

рится о государственной военной 
организации и определенно, что та
ковой являются Вооруженные Силы. 
Налицо чисто терминологическая ка
зуистика. Но ведь для рядового изби- 
рателя-налогоплательщика абсолют
но безразлична ведомственная при
надлежность и специфика деятель
ности отдельных военно-силовых 
структур. Ему важно знать, что суще
ствует единая военная организация 
государства, способная его защи
тить и для содержания которой он 
обязан платить определенный налог.

Закон ‘ О военной реформе в Р>Ф" 
именно направлен на то, чтобы объе
динить сущжтвующие силовые струк
туры в единую военную организацию, 
менее затратную и более управляе
мую, способную эффективно решить 
любую конституционную задачу. Мы 
считаем закон стартовым на пути к на
стоящей реформе. Этой же цели спо
собствует и подготовленный комите
том законопроект “О гражданском 
контроле над военной организацией 
Российской Федерации".

— Какое место в Программе НДР за
нимает военная реформа?

— В Программе НДР записано: 
“Мы сделаем все, чтобы Вооруженные 
Силы ( ^ и  готовы к адекватжмиу и бы
строму реагированию на новые угро
зы безопасности России, включая ре
гиональные и локальные конфликты” . 
Разработка новой военной доктрины, 
отвечающей современной ситуации в 
мире, — задача, не терпящая отлага
тельства.

вовать компьютерно-телевизионныи 
канал. Начинает потому, что еще не 
все регионы России имеют необходи
мую приемную аппаратуру. Но уже 
сейчас данная форма работы пред
ставляется эффективной. Мы будем 
строить работу, исходя из этой кон
цепции. Но это одна сторона дела. 
Вторая — качество...

-  Каким образом вы намерены 
совершенствовать качественную 
составляющую информационной 
работы? Что понимается под этим?
— Прежде всего усилить наполня

емость информационного канала. Я 
имею в виду не количественные пара
метры, а именно качественные. Да

вать больше эксклюзивной ин
формации, собственных анали
тических наработок. Информа
ция должна поступать к делу, к 
месту. Перегруз информацией 
вызывает ее невосприятие.

Есть отработанные инфор
мационные технологии. Напри
мер, чем берет газета “ Нью- 
Йорк тайме” — флагман миро
вой газетной индустрии? Не 
только глубиной анализа, уров
нем преподнесения информа
ции, но и сб^ансированностью, 
достаточностью информации и 
ее удобоваримостью. Это семь- 
десять ведущих статей по поли
тике. Стандартному читателю 
трудно осилить статью более 
чем в три машинописные стра
ницы.

Что еще очень важно? Во- 
первых, систематизировать ин

формационные потоки. Во-вторых, 
формализовать информационные 
документы и на основе этого создать 
свой собственный стиль работы. При 
этом необходимо отойти от шаблон
ных схем накачки регионов разного 
рода инструкциями. Информацион
ные потоки должны представлять со
бой улицу с двусторонним движени
ем. Нельзя правильно выстроить 
предвыборную стратегию, не опира
ясь на серьезный анализ ситуации в 
российских регионах, не получая от 
них их собственной информации, 
собственных оценок. Ведь в основ
ном именно в регионах будет решать
ся судьба России, а не на московских 
политических тусовках.

НАР
МНЕНИЯ

Александр ЗАВЕРЮ ХА, 
депутат Госдумы 

Меня часто спрашивают, поче
му я пришел именно в НДР, ведь 
движение якобы теряет свои пози
ции. Это не так! VI съезд НДР всех 
убедил: с приходом новых лю
дей — совсем не так. С удовлетво
рением констатирую: Программа, 
которая была предложена съезду, 
сбалансирована, показывает наши 
возможности и перспективу выхо
да страны из кризиса, опираясь в 
том числе и на крестьян. Считаю, 
сегодня крестьян не следует втяги
вать в политические игры, как пы
таются это делать “левые” . Если 
все будут заниматься революция
ми, то кто кормить людей будет? 
Растить хлеб — вот главная задача 
села, а не на митинги ходить.

Светлана ГЮ ЗДЕВА,
депутат Госдумы

Считаю ,̂ НДР показывает при
мер четкой и слаженной работы и у 
меня на родине, в Свердловской 
области. Чтобы обеспечить рост 
экономики, мы начали вести прак
тическую работу — строим дороги, 
газифицируем область, это дает 
снижение затрат более чем на 40 
процентов. Вырученные средства 
идут на инвестиции в новые техно
логии, новое оборудование.
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МНЕНИЯ
Юрны АКВИЛЯНОВ,

председатель нснолкома
Ульяновского регионального
отделения двшжения НДР

“ Наш Дом — Россия" — не 
просто лирическое название 
движения, это смысл и цель де
ятельности. На мой взгляд, уход 
лидера движения с поста пре
мьер-министра сыграл даже по
ложительную роль. Во-первых, 
это позволило Виктору Степа
новичу Черномырдину сосредо
точиться на руководстве движе
нием. Во-вторых, от НДР нако
нец-то отлип ярлык “ партии вла
сти” . А это, честно говоря, вос
принималось народом негатив
но, создавало вокруг него не са
мую лучшую психологическую  
обстановку. Теперь нам проще 
разговаривать с людьми, нахо
дить точки сближения.

За последние полгода к нам, 
в общественную приемную НДР 
в Ульяновске, обратились пол
торы тысячи человек за помо
щью. Из них более половины ее 
получили — юридическую, кон
сультационную. Значит, это на
ши сторонники, они будут ве
рить нам, нашей реальной силе.

Абдул-Вахед НИ ЯЗОВ, 
генеральный директор 

культурного исламского центра
Мы, конечно, не сегодня поз

накомились с движением “ Наш 
дом — Россия". Сотрудничали с 
ним и в дни бурного его станов
ления, и в тяжелые для него вре
мена. Безусловно НДР — это то 
движение, которое было под
держано мусульманами России. 
Из десяти регионов, где пред
ставители НДР набрали боль
шинство, семь — регионы му
сульманские или со значитель
ным большинством мусульман.

Мусульмане по своим взгля
дам консерваторы, не кидаются 
вправо и влево. И здоровый, ра
зумный консерватизм  движ е
ния, о котором  говорится на 
съезде, им придется, конечно, 
по душе. Как, собственно, и цен
тризм . Потому что только в 
сильном демократическом госу
дарстве м огут быть наиболее 
полно учтены интересы мень
шинств. А мусульмане — самое 
большое меньш инство в Рос
сии.

Сейчас все зависит от того, 
насколько активно, динамично 
НДР с новым имиджем пойдет в 
люди. Пусть это будет, как на 
съезде — движение молодых, 
умных, серьезных людей, умею
щих работать во власти.

Не позволяй 
душе ожесточиться

Ветераны-афганцы по-прежнему вместе с НДР
Рамиль САЛИМГЛРАЕВ прошел Афганистан. Десантник. Сапер. Был 
тяжело ранен. За мужество награжден орденом Красной Заезды и  
медалью "За отвагу”. Затем окончил исторический факультет 
Оренбургского педагогического института. Возглавляет межрегио
нальную общественную организацию ветеранов и  инвалидов войны 
в Афганистане “Контингент”. И  со дня основания движения “Наш  
д ом  — Россия” — один из его активных сторонников.

—  Свою войну, Рамиль, вы закончили 
шестнадцать лет назад. Что вы думаете 
о ней сегодня?

— То же, собственно, что и тогда. 
Это — трагедия для народа, который в 
нее оказывается втянутым. Но войны, 
к сожалению, начинают политики, а 
люди автоматически становятся сол
датами, которые должны выполнять 
свой долг.

— А вы о своем выполненном долге 
сожалеете?

— Нисколечко. Мое участие в Афга
не, как, думаю, и всех, кто там воевал, 
— закономерность. Мы так были вос
питаны родителями, школой, ветера
нами Отечественной войны... всем об
ществом. Для меня, скажем, не было 
вопроса: служить в армии или не слу
жить? Наоборот, я готовился к этому. 
Занимался спортом, прыгал с пара
шютной вышки, оттачивал приемы 
дзюдо. Конечно, служа в армии, мог 
бы избежать Афганистана. Но когда 
однажды нашу роту пострюили и объя
вили: “Добровольцы, три шага впе
ред!” , то я шагнул, не раздумывая. Это 
был мой выбор. Из ста дсй5ровольцев 
отправили на афганскую землю только 
шестнадцать человек.

— Война, известно, ожесточает...
— Знаете, об этом много сказано. 

И, наверное, еще много будут гово
рить. Хотя, на мой взгляд, весь смысл 
этой темы выражен в одной фразе: 
"На войне, как на войне” ... Поймите, 
война — тоже жизнь. Только точки от
счета на ней другие: ты должен выжить 
и победить, и ты должен быть уверен 
во всех, кто с тобой по одну сторону. И 
это, на мой взгляд, определяет мир 
чувств человека в окопе... Когда у тебя 
на глазах на куски разлетается тело 
подорвавшегося на мине друга, то ты, 
конечно, идя в бой, не будешь разду
мывать о любви к врагу. Ты остр>ее бу
дешь ощущать даже и взаимоотноше
ния с друзьями...

Но вот на чем я однажды себя пой
мал в Афгане. Уже воевал второй год. 
Разучился плакать — потерял не одно
го товарища. А тут возвращаемся с 
операции, остановились на привал. 
Достали сухой паек, жуем. И вдруг 
разведка докладывает: метрах в трех
стах от нас стадо горных козлов пасет
ся, есть, мол, возможность мяса по
есть. Вызвался с двумя бойцами на от
стрел. Подобрались незаметно, вы
брал козла попородистей, прицелил

ся. И туг он поворачивает голову в мою 
сторону и так спокойно смотрит свои
ми агатовыми глазами... Такое нахлы
нуло на меня, не пересказать. Словом, 
выстрелить не смог... И с тех пор в го
лове, как колокольчик, звучат слова из 
одной песни: “Не позволяй душе оже
сточиться” .

— Но это вряд ли позволило вам из
бежать так называемого афганского 
синдрома? Или ошибаюсь?

— Нет, правы. После Афгана я на 
гражданке а(5солютно потерял ориен
тацию. Но дело тут опять не в жестоко
сти, а в той же точке отсчета ценно
стей. Помню, после увольнения в за
пас не успел снять еще форму, сажусь 
в такси, а водитель сразу спрашивает: 
“Ну что, служивый, чеки есть?” И так во 
всем. Несколько лет шучу: тело ходило 
само по себе, а голова — в двух метрах 
от него. Я смотрел на братьев, друзей 
и не понимал их. Они радовались, ска
жем, каждой покупке, полученной 
квартире, дачному участку, а мне было 
все безразлично. Никакой тяги к како
му-то хозяйству, строительству...

— Что же тогда вас вернуло к жизни?
— Комсомол. Нет, не шучу. Года три 

я отходил от ран, разных болезней, 
вывезенных из Афгана. В газетах ста
ли появляться публикации о пробле
мах воинов-афганцев. А однажды ви
жу объявление, что, мол, проводится 
субботник на строительстве памятни
ка. Подумал, что это очередная бурная 
комсомольская инициатива: протру
бят и забудут. Но ребята тогда в Орен
бургском горкоме комсомола подоб
рались крепкие и настырные. Они ув
лекли. В апреле 1987 года был создан 
Оренбургский городской совет вои- 
нов-интернационалистов. В сентябре 
1989 года мы уже открыли один из 
первых в России памятников афган
цам. В основании монумента — спи
ски погибших и пропавших без вести 
оренбургских ребят.

— Рамиль, помимо добрых дел аф
ганские объединения известны громки
ми скандалами, разборками между со
бой. В чем тут причины?

— А что вы хотите? Вдумайтесь, в 
России около полутора миллионов 
афганцев. 80 процентов из них — это 
40-летние ребята, полные сил, энер
гии, задора. И по большому счету, ос
тавленные государством на произвол 
судьбы. Выйти из синдрома войны, 
будь то афганской или чеченской, не

На еьФял» НАР: слава — Рамяль Салямгарааа, 
сксЛ областя Влаляияр Еляпвк

— губернатор Оренбург-

так-то просто. Судьбы всех складыва
ются по-разному. Так что, считаю, идет 
нормальный процесс. К тому же скан
далы, как вы знаете, касаются отдель
ных организаций. И практически они 
не задевают региональные, низовые 
структуры. По сути у нас нет поводов 
для разборок. Все, что зарабатывают 
афганские организации, они тратят на 
помощь солдатам этой непопулярной 
сегодня войны.

— Откуда тогда, скажите, берутся 
люди в форме, чаще всего на инвалид
ных колясках, в метро и на вокзалах с 
протянутой рукой?

— Могу заверить, афганцы не по
бираются, Мы за этим строго следим. 
И если нужна человеку помощь, то по
могаем ему. Да и они скорее придут в 
свои организации, чем встанут на па
перть. Это скорее всего дело своего 
рода “профессионалов” .

— Перед выборами в Госдуму основ
ные партии и движения начали уже фор
мировать блоки. С кем на выборы пой
дет ваша организация “Контингент”?

— С движением “Наш дом — Рос
сия” . И объясню почему. Во-первых, 
последний, VI съезд убедительно по
казал, что это движение не тухлое бо
лото, прикормленное властью, а бое
вая, прогрессивная организация, спо
собная к самоочищению, умеющая де
лать правильные выводы из допущен
ных ошибок и просчетов. Мы разделя
ем программу НДР, направленную на 
выход из экономического кризиса и 
улучшение социальной политики в

ЛЮ ДИ НДР

Стихи победят технологии
Сергей Казанов живет и  работает в Саратове. Но встретились мы с  
ним в Нижнем Новгороде на зональном совещании руководителей 
советов и исполкомов НДР Поволжья и  Волго-Вятского региона.

ДЕНЬ был расписан по минутам. 
Участники совещания анализи
ровали плюсы и минусы движе

ния, спорили, критиковали центр, де
лились опытом, рассказывали, как 
можно лучше и эфт^ктивнее строить 
свою работу...

Вечером, когда выдалась свобод
ная минута, мы с группой эндээров- 
цев пошли на знаменитую Нижего
родскую набережную. Кто-то, види
мо, под впечатлением рабочего дня 
завел разговор о выборных техноло
гиях и что надо было бы позаимство
вать движению у других партий... 
Сергей Казанов послушал их немного 
и прервал разговор: “Хватит, ребята, 
про технологии болтать. Смотрите, 
красота какая...” — сказал он, вытянув 
руку в направлении стрелки, где в 
крестах собора Александра Невского 
запуталось на мгновение заходящее 
солнце... И неожиданно предложил: 
‘Давайте-ка лучше я стихи вам почи
таю...” Смутился сразу, ладонью заче

сал назад свои по-мальчишески ко
роткие волосы и начал со стихов Есе
нина. Потом стал читать свои...

Я не берусь давать им оценку: хо
рошие они или плохие. Нам они нра
вились. Но дело даже не в этом. Слу

шая Сергея Казанова, мне подума
лось, что любые выборные техноло
гии не стоят и гроша. Все равно изби
ратели будут голосовать не за телеви
зионные ролики и цветные плакаты, а 
за личности, за те идеи и ценности, 
которые они несут. А такими лично
стями как раз и сильно обновленное 
движение НДР.

Алексацлр ШИНКИН.

еаргаЛ

Забавно гримированный,
Лик грусти крив.
Налет благополучия
Сусально-льстив.
а
Маленький чертенок 
Бегал по лужайке 
В розовых штанишках,
В полосатой майке.

Бантик на макушке 
В русых волосах.
Озорные искры 
В золотых глазах.

Пролетели годы.
Как листва с березы.
Стали мы взрослее,
Поутратив грезы.

Но едва коснешься 
Струн души нечаянно. 
Вспыхнут бесенята 
В тех глазах отчаянных.

Сергей КАЗАНОВ.

стране. Нам, наконец, нравятся новые 
люди в руководстве КДР

Во-вторых, гармонично сочетают
ся цели, жизненные принципы и про
граммы НДР и нашего ветеранского 
движения.

В-третьих, наши взаимоотноше
ния с НДР сложились в конкретной 
работе. Движение оказывает серьез
ное содействие в подготовке патрио
тической акции: общероссийского 
марафона мира “Ветераны войн — за 
мир и гражданское согласие” , основ
ной идеей которого является сближе
ние организаций ветеранов локаль
ных конфликтов. Уже получено согла
сие на участие в марафоне практиче
ски всех ветеранских объединений 
России.

— Как вы вцениваете действия Вик
тора Черномырдина на посту спецпред
ставителя Президента РФ по урегулиро
ванию балканского кризиса?

— Виктор Степанович по сути ос
тановил бессмысленное кровопро
литие. При этом меньше всего он ду
мал о себе. Скажу больше, Виктор 
Степанович после отставки с пре
мьерского поста стал мне более сим
патичным политиком. Он заявил о се
бе и как политик, ясно знающий, что 
надо делать для возрождения России, 
и как мужчина, который готов подста
вить плечо в трудный момент, взять на 
себя ответственность.

Мы, считаю, выстоим. Вместе и по
бедим!

Вел беседу Александр ПАВЛОВ.

-----------------  МНЕНИЯ
Анатолий ПАНФИЛОВ, 

лидер экологического 
движения “Кедр”

Мы поддерживаем Виктора Сте
пановича Черномырдина, поэтому с 
особым интересом слушали его до
клад, в частности идеи о новом кон
серватизме как идеологии НДР. Но 
мы — практики. Как идеи програм
мы будут внедряться в жизнь? В ча
сти реализации пока больше вопро
сов, чем ответов. Вероятно, во мно
гих регионах потребуется смена ко
манд, чтобы воплощать новые идеи 
на практике.

Келемет КЕЛЕМ ЕЮ В, 
заместитель руководителя исполкома

Дагестанской организации НДР
То, что происходит сегодня в 

НДР, внушает оптимизм. Действи
тельно, идет обновление движения, 
хотя в последний год и чувствова
лась какая-то растерянность, неоп
ределенность. А сегодня все на
строены по-боевому.

На последних выборах в Народ
ное собрание республики мы под
держивали около 30 кандидатов в 
депутаты. 14 из них победили. Те
перь у нас появилась возможность 
создать депутатскую фракцию НДР.
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Спасибо за книги, 
Виктор Степанович!

в  адрес лидера движения Виктора Черномырдина пришло пись
мо-благодарность от Сусуманской вспомогательной школы-ин
терната (Магаданская область).

“Уважаемый Виктор Степанович! 
— говорится в нем. — Педагогиче
ский коллектив и воспитанники Су
суманской школы-интерната для 
детей-сирот и детей, лишенных по
печения родителей, от всей души 
благодарят Вас и Все
российское общест
венно-политическое 
движение “Наш дом —
Россия” за внимание 
и те школьные посо
бия, которые мы полу
чили от Вас.

Хотим пожелать 
Вам здоровья и успе
хов в Вашей полити
ческой деятельности 
на благо нашей Роди
ны.

Директор Сусу
манской школы-ин
терната Л.Н. Тарака- 
новская” .

Так уж случилось, школа-интер
нат находится в самом центре быв
шего ГУЛАГа — когда-то здесь, в ко
лымском крае, были сплошные ла
геря. Не случайно НДР выбрал этот 
адрес. Сегодня многим нелегко жи
вется, а детям-сиротам, да еще в 
условиях суровой природы и отда
ленности — вдвойне.

О благотворительной акции НДР 
рассказал нам руководитель Цент
ра Исполкома НДР по работе с ра
ботниками образования, культуры и 
искусства Юрий Рыбушкин.

— Сусуман — не единственная 
точка на карте, куда пришла адрес
ная помощь “Нашего дома” , — рас
сказал он. — Акция распространи
лась на четыре детских дома: в 
Брянской области — детский приют 
“Искорка” , в Оренбурге — Дом ре-

.Г Г "

0МкГ<Г'*<г«>4 ил к ’ ' ’*  • »-<-.»»«••• '«*;»**••* 

(ЧММ1

ш жы т пм/тчы 1«с.
1ч** >чям1'ч ?«■ пвтсм < '« •м

бенка, в Нижегородской области — 
детский дом “Радуга" и Сусуман- 
скую вспомогательную школу-ин
тернат. Оттуда пришли письма с 
просьбами о помощи, и тут же она 
пришла детям. НДР быстро отклик

нулся, книги, пособия 
без промедления бы
ли направлены в дет
ские дома. Прежде 
всего речь идет о ли
тературе, необходи
мой для подготовки к 
учебе в школе, — 
учебника новой про
граммы Федосовой 
“ Преемственность” , 
который Министерст
во образования реко
мендует школам и 
департаментам обра
зования. В програм
му входит блок из 8— 
9 книг, среди них 

“Учусь считать и писать” , “Матема
тика” , “Зеленая тропинка” — о пла
нетах и экологии. Такая подборка 
книг отправлена для каждого ре
бенка детского дома.

Первый раз мы отправили книги 
в четыре детских дома, потом, пос
ле публикаций в газетах, на которые 
откликнулось Брянское отделение 
НДР, оно продолжило акцию. Вто
рой раз книги были отправлены в 
детские дома на Брянщине.

Сейчас НДР готовит очередную 
благотворительную акцию для учи
телей. Им деньги на пособия не вы
деляются — теперь такой строки в 
бюджете нет. Как подчеркнул Юрий 
Рыбушкин, НДР выступил с инициа
тивой подготовить серию “Библио
тека учителя” .

Наталья ГРЕКОВА.

ЧТО? ГДЕ? КОГДА?

Главное в игре — 
все врем я говорить

в Санкт-Петербурге прошел фестиваль “Белые ночи”, где проводи
лись игры “Что? Где? Когда?”. В этот раз фестиваль организовала^ 
питерская команда “Ю МА”, а спонсором выступил НДР- Наш дом  
поддержал одну из молодежных команд, участвующих в играх, ее  
капитан Михаил Довженко рассказал:

— Мы поддерживаем НДР, по- ил Довженко. — Хорошо, когда в ко-
скольку позиция движения не вызыва
ет у нас антагонизма в отличие от дру
гих партий. Мы не чувствовали дис
комфорта, когда играли в форме с 
символикой НДР. Игроки довольны со
трудничеством с движением, в частно
сти с его молодежной организацией. 
Мы надеемся, что наше сотрудничест
во продолжится.

Команда М. Довженко существует 
около трех лет, постоянно участвует в 
играх “Что? [де? Когда?” . Основу ее 
составляют выпускники МГУ, но есть в 
ней и студенты, представляющие раз
ные факультеты Московского универ
ситета — социологический, журнали
стики и другие.

Год назад команда Михаила Дов
женко участвовала в съемках “Брэйн- 
ринга” , в московском чемпионате 
“Что? (де? Когда?” .

Как распределяются роли в коман
де?

— Роль капитана — сидеть и выслу
шивать игроков, а в итоге выбирать 
различные версии, — поясняет Миха-

манде есть “человек-энциклопедия : 
он выдает знания и может в течение 
минуты подсказать решение. Есть “че
ловек-критик", с ходу отбрасывающий 
ненужные предложения. Есть “генера
тор идей”, который может выдвигать 
совершенно неожиданные идеи, вер
сии. Во время минуты обсуждения 
главное говорить все, что придет в го
лову. В итоге можно получить правиль
ный ответ.

На фестивале в Санкт-Петербурге 
Дмитрий Чегодайкин выступал в роли 
“человека-энциклопедии". Екатерина 
Кедрова была “генератором идей” . 
Если долго не сражаешься в играх, 
очень хочется вновь попробовать свои 
силы.

И еще, о чем говорили участники 
игры “Что? Где? Когда?” : игроки в ко
манде становятся друзьями, мы вме
сте отдыхаем, вместе учимся. Они 
благодарили НДР за возможность 
проявить себя.

Екатерина ЗАХАРОВА.

МОЛОДЕЖНАЯ АКЦИЯ НДР

«Наш дом» в Форосе
Пусть не пугает представителей 
украинской государственности, 
что одно из исторических мест 
Крыма стало плацдармом для 
десанта актива молодежной ор
ганизации движения “Наш дом  -  
Россия”.

Д ЕСАНТА, носящего название 
“Школа молодых политологов и 
практических политиков” . Глав

ным организатором школы выступил 
Институт политических исследований, 
а сама идея зрела долгое время и по
лучила реальное воплощение в жар
кие июльские дни во всемирно из
вестном курортном местечке Крыма -  
Форосе. Занятия в школе, понятно, 
проходили не на печально известной 
даче последнего Президента СССР а в 
одном из местных пансионатов. В 
школу на десять дней съехались сту
денты-политологи МГУ и других веду
щих вузов столицы, актив российских 
молодежных общественно-политиче
ских организаций.

Многочисленных вольных слушате
лей в Форос прибыли обучать имени
тые политические эксперты и консуль
танты из России. Нынешняя политиче
ская ситуация в стране, роль молоде
жи в политических процессах стали 
предметом бурных дискуссий. К сча
стью, все разногласия заканчивались, 
как только завершался тот или иной 
диспут. На молодежном уровне делить 
особенно нечего. Ребята из НДР и “Ду
ховного наследия” , забыв, у кого какой 
значок на груди, пели песни у моря 
при свете костра и вместе танцевали 
на вечерней дискотеке. А еще были

экскурсии в Ялту, Севастополь, в Ли
вадию, на плато Ай-Петри.

Самым шумным мероприятием 
крымского десанта стало водружение 
флага НДР на горе Форос. Молодые 
эндээровцы одолели одну из самых 
высоких вершин Крыма без всякого 
альпинистского снаряжения. Развева
ющийся флаг движения стал еще од

Ведь главный интерес у них -  разви
тие, главная способность -  живой ум, 
главная цель -  стать самим собой и 
помочь окружающим быть лучше. 
Именно к такому выводу пришли все 
участники летней школы, договорив
шись о будущем сотрудничестве раз
нополярных по политическим ориен
тациям молодежных организаций.

Звнятя МОАОЛ0 ЖНОГО актива нрохаммм итлалвко от аиамакт вй лачи.

ной крымской достопримечательно
стью.

Кстати, в водружении флага участ
вовали и новобранцы, не имевшие до 
этого дня отношения к “Нашему до
му” . Многие из них в корне поменяли 
свое отношение к “партии власти” , 
увидев, что, кроме политических тя
желовесов, в движении много моло
дых энергичных людей, искренне же
лающих процветания России. Навер
ное, так и должно быть у молодых.

Вот что говорят слушатели школы: 
АННА (Московский государствен

ный университет, третий курс фило
софского факультета, группа полито
логии):

-  В принципе школа мне понрави
лась, за исключением некоторых ор
ганизационных моментов. С положи
тельной стороны запомнились ребя
та из НДР. Я и раньше сталкивалась с 
деятельностью движения. Запомни
лась яркая реклама, активные люди.

В Форосе произвела впечатление 
дерзкая акция с флагом, когда эндээ
ровцы решили водрузить его на вер
шину. Сейчас у меня появилось ог
ромное желание более тесно об
щаться с НДР.

Наталья АВЕРКИЕВА (окончила в 
нынешнем году магистратуру Выс
шей школы экономики):

-  Попала я в школу совершенно 
случайно, но сразу все там понрави
лось. Самое главное, сделала для се
бя очень важное открытие — никогда 
не думала, что политика может ока
заться такой интересной. Я была да
лека от нее, а теперь стала ярой по
клонницей НДР по многим причинам: 
ребят, приехавших в школу, нельзя 
было не заметить — они настоящий 
сплоченный коллектив. Поэтому на
деюсь, что смогу попасть в него и 
прижиться. А работу школы необхо
димо расширять -  приглашать еще 
большее количество политических 
объединений. Будет здорово, если 
сами политические партии возьмутся 
за организацию подобных школ.

...Итак, в России грядет свой мо
лодежный Давос! Это и было целью 
Института политических исследова
ний -  организатора летней полито
логической школы. Думается, первая 
ступень в этом процессе пройдена 
удачно. Дело -  за продолжением. А 
продолжение, как говорят в таких 
случаях, следует.

Дмитрий ЧИЖОВ, 
заместитель председателя Иааноккой 

молодежной организации НДР.

Форос — Иваново.

Внимание: 
конкурс!

На объявленный наш ей р е 
дакцией конкурс “Придумай  
слоган — и будешь знам ени
тым” ( “Д о м  и Отечество”, 
№ 88) пришли первые чита
тельские отклики.

По Лермонтову: “И Дом Оте
чества нам сладок и приятен”.

По Маяковскому: "Дом и Оте
чество — близнецы-братья”.

По названию фильма: “Дом — 
это Отечество, в котором мы 
живем”.

По словам Гимна СССР: 
“Славься, Отечество наше род
ное!”

И от себя: “Дом и Отечество 
-  это мы с вами!” или “Будет 
Россия -  будет и Д ом !”

Анатолий САФОНОВ, 
журналист, ветеран труда.

Москва.
□

Будет могучим и сильным 
славный “Наш дом -  Россия”.

Юрий МАТЕРУХИН.
Новодвинск,
Архангельская область.

□
Голосуйте за “Наш дом” — 
Мир и счастье будут в нем.

Тамара СТАЕНКО.
Кемерово.

□
В своем Доме и стены помо

гают.
Николай СКВОРЦОВ.

Киев.
□

В Наш дом — Россию
будущую.

Возьмем все лучшее
сегодня

Егише АРАКЕЛЬЯН.
Ростов-на-Дону.

□
Шагнем в XXI век 
С порога нашего дома!

Игорь ВИШНЯКОВ.
Москва.

□
Доверим новую эру 
Обновленному Н Д ^ !
“Наш дом — Россия” — 
Ответственная сила.
“Наш дом — Россия” —
В единстве наша сила!

Валерий СТЕПАНОВ.
Сертолово,
Ленинградская область.

□
У НДР — задача ясная, 
идея прекрасная.

Зиновий ПИНУС.
Москва.

□
Нет ничего родней тебя,

Россия,
Мы сделаем тебя

ещ е сильней! 
Галина ЧАЩИНА.

Село Крохолево,
Юсьвинский район.
Пермская область.

□
Если дорог тебе “Наш дом”. 
Не ломай его — поддержи!

С. ПЛАТОНОВА.
Сургут,
Тюменская область.
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Специальный доклад Уполномоченного по правам человека
в Российской Федерации

3 соблюдении прав граждан, страдаюпц 
психическими расстройствами»

(Продолж ение.
Начало на 4-й ст р.)

Т
р у д о у с тр о й с т в о  граждан, 
страдающих психическими рас
стройствами, в настоящее вре
мя практически невозможно. В насто

ящее время многие предприятия пре
кратили свое сотрудничество с учре
ждениями, оказывающими психиат
рическую помощь. В существующих 
при психиатрических учреждениях 
лечебно-производственных мастер
ских резко сократился ассортимент 
рабют. Так, еще несколько лет назад 
лечебно-производственные мастер
ские при Московской психиатриче
ской больнице № 1 имени Алексеева 
выполняли около 40 видов различных 
работ, в настоящее время их осталось 
только 6. Идет сок^щ ение объема 
работ. Изготовленная на старом, из
ношенном оборудовании продукция 
не выдерживает конкуренции и не на
ходит сбыт. В конечном итоге это ве
дет к закрытию мастерских при пси
хиатрических учреждениях, как это 
произошло в г. Калуге.

В результате лица, страдающие 
психическими расстройствами, но 
владеющие высококвалифицирован
ными профессиями, вынуждены за
ниматься неквалифицированным тру
дом. Но даже такие спасительные для 
этой категории больных профессии, 
как профессия дворника, уборщицы, 
грузчика, в современных условиях ро
ста безработицы становятся недос
тупными. Для социальной реадапта
ции нужны реабилитационные цент
ры, но даже в столице их практически 
нет.

В связи с этим заслуживает вни
мания предложение о целесообраз
ности утверждения списков предпри
ятий, обязанных сотрудничать с пси
хиатрическими учреждениями, кото
рые могли бы утверждаться решения
ми органов местного самоуправле
ния. Взаимоотношения этих предпри
ятий с учреждением, оказывающим 
психиатрическую помощь, могли бы 
определяться договором о совмест
ной деятельности, которым бы преду
сматривались обязанности предпри
ятия по обеспечению трудом лиц, 
страдающих психическими расстрой
ствами, размер отчислений от прибы
ли указанным учреждениям, участие 
этих учреждений в медицинском об
служивании работающих и другие ус
ловия, которые стороны посчитают 
существенными для своих взаимоот
ношений. На руководителя предпри
ятия целесообразно возложить орга
низацию производственных процес
сов, доступных лицам, страдающим 
психическими расстройствами, и 
способствующих их реабилитации, 
организацию обучения и переобуче
ния работников, рационализацию, 
механизацию и улучшение техноло
гии производства в целях облегчения 
труда работающих, повышения эф- 
<Й<тивности производства, улучше
ния качества выпускаемой продук
ции, а также обеспечение техники 
безопасности.

С учетом социально-реабилитаци
онной направленности деятельности 
предприятия во всех вопросах, каса
ющихся труда работающих на нем 
лиц, администрация предприятия 
должна руководствоваться рекомен
дациями врачей-психиатров. Для со
здания заинтересованности предпри
ятий возможно предоставление им 
льгот по налогообложению в соответ
ствии с действующим законодатель
ством.

Деятельность Министерства труда 
и социального развития Российской 
Федерации по контролю за целевым 
использованием бюджетных средств, 
выделяемых для выполнения феде
ральных программ социальной под
держки инвалидов и их реабилитации, 
оценивается широкой общественно
стью и контролирующими органами 
как малоэффективная.

Матергашы общественных органи
заций, в частности Общества родст
венников душевнобольных ‘ Поддерж
ка*, указывают на невозможность да
же для тех больных, которые социаль
но адаптированы, найти работу. Спе
циальная биржа труда в Москве для

пис от.

О!

инвалидов “Оазис-труд” не регистри
рует таких больных, что в конечном 
итоге лишает их какой-либо жизнен
ной перспективы.

Сложное положение сохраняется в 
психоневрологических интернатах 
системы Министерства труда и соци
ального развития Российской Феде
рации. Ежегодные, как того требует 
законодательство, проверки меди
цинских показаний для содержания в 
интернатах лиц, страдающих психи
ческими расстройствами, не прово
дятся, и там по-прежнему содержатся 
пациенты, которые могли бы нахо
диться в домах-интернатах общего 
типа, а некоторые из них даже бьпь 
вовлеченными в общественно-полез
ный труд.

Обстановка в этих учреждениях 
далека от нормального состояния. По 
информации Общества родственни
ков душевнобольных “Поддержка” , в 
московском психоневрологическом 
интернате № 23 больным запрещено 
иметь какие-либо вещи, даже каран
даши и книги. В палатах, закрываю
щихся металлическими дверями с ма
ленькими окошками тюремного типа, 
нет даже тумбочек и стульев. В под
московном интернате “Денежково” 
участились случаи, когда больные па
дают в голодные обмороки.

ОДНИМ из вариантов решения 
этой проблемы видится созда
ние альтернативного интерна
та-пансионата с небольшим количе

ством мест и с улучшенными условия
ми жизни, не унижающими человече
ское достоинство. Это вполне может 
быть некоммерческое учреждение, 
созданное, например, общественной 
организацией, частично с государст
венным участием, при обязательном 
надзоре со стороны органов Мини
стерства труда и социального разви
тия Российской (федерации. Основ
ным источником финансирования мо
гут стать добровольные пожертвова
ния граждан, родственников больных.
Целесообразно также рассмотреть 
вопрос о введении должности главно
го психиатра Мини
стерства труда и /  по информации независи

мых экспертов, около 4,5  
процента детей в Российской 
Федерации страдают психи
ческими расстройствами.

социального раз 
вития Российской 
(федерации.

(Эсобую трево
гу вызывают не- 
достатки в дея-
тельности Министерства общего и 
профессионального образования 
Российской (Федерации по отноше
нию к подрастающему поколению. По 
информации независимых экспертов, 
около 4,5 процента детей в Россий
ской Федерации страдают психиче
скими расстройствами. Очень много 
нареканий у общественности вызыва
ет помещение детей в специальные 
(коррекционные) классы общеобра
зовательных школ. В личных делах 
школьников во многих случаях отсут
ствуют не только заявления законных 
представителей, но и заключения 
психолого-педагогической комиссии.

Руководители некоторых учебных 
заведений игнорируют мнение ко
миссии о возможности обучения де
тей в обычных классах и вопреки ин
тересам несовершеннолетних 
оформляют их в спецклассы. Так, 
только в школах Тамбовской области 
выявлено более 50 случаев необосно
ванного направления детей в коррек
ционные классы.

Несмотря на имеющиеся наруше
ния прав несовершеннолетних, в те
чение последних пяти лет Министер
ством общего и про(фессионального 
образования Российской (Федерации 
не проводились тематические про
верки специальных (коррекционных) 
образовательных учреждений или 
классов для детей с нарушениями 
психического развития. Сведения по 
данному вопросу в субъектах (Феде
рации не запрашивались, не было 
сделано ни одного обобщения, соот
ветственно и в регионы аналитиче
ские сведения не направлялись. По 
сути дела, ведомство не осуществля
ет реального действенного контроля, 
не располагает полной и объективной 
ин(формацией о состоянии дел в спе
циальных (коррекционных) образова

тельных учреждениях (классах) для 
несовершеннолетних с нарушением 
психического развития, а также о со
блюдении конституционного права 
указанной категории детей на получе
ние соответствующего образования. 

СТАЕТСЯ нерешенной пробле
ма обеспечения прав граждан, 
страдающих психическими 

расстройствами, в ходе осуществле
ния правосудия. Ограничение личной 
свободы человека в случаях, исключа
ющих применение мер уголовного на
казания за совершение общественно 
опасного деяния (лицом, признанным 
невменяемым в силу психического 
расстройства), обусловливает необ
ходимость принудительных мер ме
дицинского характера. Ввиду исклю
чительной важности для человека его 
конституционного права на свободу и 
личную неприкосновенность решение 
о принятии принудительных медицин
ских мер может быть вынесено только 
в судебном порядке.

Длительное время именно в этой 
области происходило нарушение 
прав человека, поскольку отсутство
вали четкие механизмы обеспечения 
судебного порядка недобровольного 
помещения людей в психиатрические 
учреждения. В ссютветствии со стать
ей 33 Закона Российской Федерации 
“О психиатрической помощи и гаран
тиях прав граждан при ее оказании” 
предусматривается судебный поря
док решения вопр<х;а о госпитализа
ции в психиатрический стационар в 
недобровольном порядке. Назначе
ние принудительных мер медицин
ского характера является исключи
тельной компетенцией суда, и заклю
чение экспертов-психиатров оцени
вается в совокупнсюти со всеми об
стоятельствами дела. Суд должен 
оценить психическое состояние лица, 
характер совершенного им деяния, 
включая спсюоб его совершения и тя
жесть наступивших последствий. 
Только на основании этого суд должен 
выносить решение. Однако наша рос
сийская действительность знает не

мало примеров, ко
гда судебная власть 
формально относи
лась к своим обязан
ностям.

Так, в Республике 
Башкортостан при ока
зании помощи, особен

но при применении мер принудитель
ного характера, врачи-психиатры, не 
встречаясь с больными, обращались 
в суды с заявлением о даче санкции 
на их принудительное психиатриче
ское освидетельствование, и суды да
вали санкции, также не выслушав и не 
видя больного. Например, гражданин 
Б. в кассационном порядке обжало
вал постановление одного из район
ных судов г.Уфы, который заочно дал 
согласие на проведение принуди
тельного психиатрического освиде
тельствования. Верховный суд Рес
публики Башкортостан отменил по
становление, обосновав свое реше
ние тем, что в документах, послужив
ших основанием для дачи санкции на 
психиатрическое освидетельствова
ние гражданина Б., данных, соответ
ствующих пункту “в” части 4 статьи 23 
Закона Российской (федерации “О 
психиатрической помощи и гарантиях 
прав граждан при ее оказании” , а 
именно дающих основание предпола
гать наличие у обследуемого тяжело
го психического расстройства, кото
рое обуславливает существенный 
вред его здоровью вследствие ухуд
шения психического состояния, если 
лицо будет сютавлено без психиатри
ческой помощи, не было. Заключение 
центра психического здоровья было 
основано лишь на анализе писем и 
обращений гражданина Б. в различ
ные органы власти. Беседа психиатра 
с Б. не проводилась, условия жизни 
не выяснялись, он не был приглашен и 
в судебное заседание.

В ходе проверки представленных 
материалов выяснилось, что гражда
нин Б. является членом Союза писа
телей республики, автором ряда про
изведений, вед ет трезвый образ жиз
ни, пользуется доверием и уважени
ем соседей. Этот (пример в полной
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мере обнажил правовую незащищен
ность отдельного человека от произ
вола чиновников. Такой заочный хара
ктер дачи согласия на принудитель
ное освидетельствование г р ^  нару
шил права гражданина. Это послужи
ло поводом обращения Уполномочен
ного по правам человека в Республи
ке Башкортостан Ч.Б.Газизова в Вер
ховный суд и Министерство здраво
охранения республики, где его пози
ция нашла поддержку. К этой пробле
ме было привлечено внимание судов 
и органов управления здравоохране
нием региона. Доказательством эф
фективности принятых мер по защите 
прав этой категории граждан являет
ся тот факт, что посту
пление жал(зб на не- I з а  последние годы более 
правомерные дейст- чем в два раза возросло чис- 
вия должностных лиц |  по страдающих психически

ми расстройствами лиц, со
вершивших общественно 
опасные деяния

при оказании психи
атрической помощи 
в Республике Баш
кортостан значи- 
тельно снизилось.

За последние годы более чем в 
два раза возросло число страдающих 
психическими расстройствами лиц, 
совершивших общественно опасные 
деяния. Структура правонарушений 
стала характеризоваться значитель
ной долей преступлений против лич
ности (убийства, нанесение тяжких 
телесных повреждений, изнасилова
ния). Многие больные из-за безыс
ходности, не имея жизненных перспе
ктив и достаточной помощи, заканчи
вают жизнь самоубийством. В тече
ние последних 5 лет число таких слу
чаев увеличилось почти в 2 раза.

По данным правоохранительных 
органов, среди лиц, виновных в со
вершении убийств с особой жестоко
стью, большинство имело различные 
психические нарушения и болезни. 
Согласно части 3 статьи 30 Закона 
Российской (Федерации “О психиат
рической помощи и гарантиях прав 
граждан при ее оказании” , при осуще
ствлении недобровольной госпитали
зации лица, представляющего непо
средственную опасность для себя или 
окружающих, и при наличии основа
ний предполагать, что он или его род
ственники окажут сопротивление, со
трудники милиции действуют в по
рядке, установленном Законом Рос
сийской (федерации “О милиции” . В 
соответствии с пунктом 1.6 Инструк
ции, утверх(денной совместным при
казом Минздрава и МВД Росюии от 30 
апреля 1997 г. № 133/269 “О мерах по 
предупреждению общественно опас
ных действий лиц, страдающих пси
хическими расстройствами”, должно
стные лица органов внутренних дел 
по прсюьбе р а тн и ко в  психиатриче
ской сл^кбы должны обеспечить к на
значенному времени и по указанному 
адресу прибытие сотрудников мили
ции для оказания содействия меди
цинским р>аботникам.

Вместе с тем практика такова, что 
при госпитализации основная тя
жесть падает на родственников боль
ного и медицинский персонал. Сот
рудники органов внутренних дел 
предпочитают занимать выжидатель
ную позицию, перекладывая всю тя
жесть работы по недоб^ювольной гос
питализации на медицинский персо
нал.

А н а л и зи р у я  взаимодействие 
органов управления здравоох
ранением и органов внутренних 

дел по соблюдению прав граждан, 
страдающих психическими за1болева- 
ниями, и профилактике совершения 
ими общественно опасных действий, 
необходимо отметить, что органы уп
равления здравоохранением слабо 
контролируют деятельнсхггь психиат
рических и психоневрологических уч
реждений по предупреждению по
добных деяний. Не в должной мере 
обеспечена преемственность в дея
тельности внебольничных и стацио
нарных учреждений по наблюдению, 
лечению и социально-трудовой реа
билитации лиц с психическими рас
стройствами, оказанию им правовой 
помощи.

Руководство большинства органов 
внутренних дел (формально относится 
к планированию и проведению заня

тий с личным составом соответствую
щих подразделений по вопросам осу
ществления недобровольной госпи
тализации лиц с психическими рас
стройствами, предупреждения с их 
стороны антиобщественного поведе
ния.

Большое число нарушений прав 
граждан связано с недобровольными 
освидетельствованиями лиц без их 
согласия или без согласия их закон
ных представителей. В соответствии 
с частью 4 статьи 23 Закона Россий
ской Федерации “О психиатрической 
помощи и гарантиях прав граждан 
при ее оказании” решение об освиде
тельствовании должно приниматься 

на основании 
предположения о 
наличии тяжелого 
психического рас
стройства, если ли
цо представляет не- 
п о с р е д с т в е н н у ю  
опасность для себя 
или для окружающих, 

или находится в беспомощном состо
янии, или может нанести существен
ный вред своему здоровью вследст
вие ухудшения психического состоя
ния, есши оно будет оставлено без 
психиатрической помощи. Такое 
предположение носит, как правило, 
вероятностный характер. Некоторые 
врачи-психиатры трактуют это очень 
широко. Это приводит к тому, что для 
освидетельствования зачастую быва
ет достаточно жалобы соседей, из 
ЖЭКа, почтового отделения и т.д. При 
этом очень часто гражданину может 
быть нанесен значительный мораль
ный вред.

ГРУБЕЙШИМ нарушением прав 
граждан является госпитализа
ция лица в недобровольном по
рядке без достаточных оснований. 

Госпитализация в психиатрический 
стационар вопреки воле гражданина 
или его законных представителей со
поставима с лишением свободы. Так, 
по данным мониторинга по правам 
человека в Республике Коми за 1998 
год, гражданин Г. был незаконно по
мещен в психиатрическую клинику 
г. Ухты стараниями своего соседа, со
трудника милиции Ш., с которым у не
го сложились личные неприязненные 
отношения. Гражданин Ш. со своими 
коллегами, сотрудниками милиции, 
выбив дверь и одев на Г. наручники, 
доставил его к врачу психиатрической 
клиники Б., которая, не проверив все 
имеющиеся факты, поставила диаг
ноз — шизофрения. На этом основа
нии гражданин Г. был помещен в пси
хиатрическую клинику, где он пробыл 
до суда. Судья А., не изучив полно
стью основания для применения к не
му мер медицинского воздействия, 
имеющих существенное значение для 
разрешения дела, вынес определе
ние о помещении гражданина Г. в пси
хиатрический стационар общего ти
па. При этом было нарушено право 
гражданина Г. на обх(алование гюстга- 
новления судьи, предусмотренное ча 
стью 3 статьи 35 Закона Российской 
(федерации “О психиатрической по
мощи и гарантиях прав граждан при 
ее оказании” .

Согласно данным Генеральной 
прокуратуры Российской (Федерации 
факты грубейших нарушений прав 
граждан при недобровольном осви
детельствовании, при гюстановке на 
диспансерное наблюдение, госпита
лизации лиц, нуждающихся в оказа
нии психиатрической помощи, на
блюдались в Республике Марий Эл, 
Брянской, Воронежской и Новоси
бирской областях. Здесь освидетель
ствование, помещение лиц в психиат
рический стационар без согласия гра
ждан или их заксжных представите
лей, проводится в сроки, превышаю
щие 48 часов; нарушаются предусмо
тренные законодательством сроки 
направления заключения комиссии 
врачей в суд для решения вопрсюа о 
дальнейшем пребывании лица в ме
дицинском учреждении; не приобща
ются к делу документы о проведении 
недобровольного освидетельствова
ния.

(Цродолж енне на 14-ш с щ .)
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Специальный доклад Уполномоченного но правам человека
в Российской Федерации

«О соблюдении прав граждан, страдающих 
психическими расстройствами^

(Продолж ение.
Начало на 4 , 13-й ст р.)

В то же время в ряде регионов 
складывается более благополучная 
ситуация. Например, в Архангель
ской области практически не бывает 
необоснованных недобровольных 
освидетельствований по одному за
явлению соседей. Там такого рода 
сведения перепроверяют.

ПРАКТИЧЕСКИ во всех регионах 
страны установлено нарушение 
требований части 1 статьи 34 
Закона Российской Федерации «О 

психиатрической помощи и гарантиях 
прав граждан при ее оказании», в со
ответствии с которой устанавливает
ся 5-дневный срок на рассмотрение 
судами заявлений представителей 
психиатр>ических учреждений о гос
питализации больных в недоброволь
ном порядке. Больные зачастую нахо
дились в стационаре без санкции су
да более месяца.

Имеют место случаи нарушения 
прав заключенных, страдающих пси
хическими расстройствами. По дан
ным Министерства юстиции России, 
в ряде следственных изоляторов и 
тюрем длительное время содержат
ся страдающие психическими забо
леваниями лица, которые в соответ
ствии с вынесенными судебными ре
шениями должны быть направлены 
на принудительное лечение в психи
атрические стационары тер>р)итор)и- 
альных органов здравоохранения. В 
их числе граждане других госу
дарств, лица без гражданства либо 
без определенного места жительст
ва, не имеющие паспортов и других 
документов, удостоверяющих их 
личность. По этим основаниям ука
занные стационары не имеют права 
приема перечисленных категорий 
больных. В настоящее время их чис
ло превысило 600 человек и продол
жает увеличиваться. Министерство 
юстиции Российской Федерации не 
имеет возможности разместить лиц, 
страдающих психическими рас
стройствами, в соответствии с пред
усмотренными санитарными норма
ми, а также предоставить им квали
фицированную психиатрическую по
мощь из-за общего переполнения 
пенитенциарной системы и отсутст
вия соответствующих специалистов- 
врачей. В результате не выполняют
ся решения судов, осложняется опе
ративная обстановка в учреждениях 
уголовно-исполнительной системы, 
грубо нарушаются гражданские пра
ва больных и положения Европей
ской Конвенции о защите прав 
человека и основных свобод.

В неудовлетворительных условиях 
находятся психиатрические стацио
нары специализированного типа с ин
тенсивным наблюдением для боль
ных, совершивших тяжкие правонару
шения и направленных судом на при
нудительное лечение. Такие больни
цы расположены в помещениях ис
правительных учреждений в европей
ской части Российской Федерации, а 
регионы Сибири и Дальнего Востока 
вообще не имеют заведений соответ
ствующего профиля.

Руководители органов управления 
здравоохранением Республики Ма
рий Эл, Рязанской области. Корякско
го и Ханты-Мансийского автономных 
округов не принимают необходимых 
мер к надлежащему обеспечению ра
боты судебно-психиатрических экс
пертных комиссий. Имеются факты 
уклонения от выполнения психолого
психиатрических экспертиз с необос
нованными ссылками на отсутствие 
нор>мативной базы для комплектова
ния штатов экспертов-психологов.

СЛЕДУЮЩАЯ группа проблем, 
тр)^ующих решительного вме
шательства правоохранитель

ных органов, — незаконное, преступ
ное лишение душевнобольных иму
щества и жилья. Статьей 43 Основ за
конодательства Российской Федера
ции о нотар>иате установлено: "При 
удостоверении сделок выясняется 
дееспособность граждан и проверя
ется правоспособность юридических 
лиц, участвующих в сделках. В случае 
соеершения сделки представителем

проверяются и его полномочия”. Од
нако механизм реализации этой нор
мы не отлажен, что становится одной 
из основных причин криминальной 
ситуации на российском рынке жи
лья. В законе ничего не сказано о пра
ве нотариуса назначить экспертизу и 
поставить перед экспертом вопрос: 
способен ли гражданин понимать ха
рактер совершаемых им действий и 
осознает ли он правовью последствия 
сделки, поскольку продажа, завеща
ние, обмен, дарение жилья могут су
щественно ухудшить положение гра
жданина.

Лица, страдающие психическими 
расстройствами, оказались совер
шенно беззащитными при отстаива
нии своих имущественных и жилищ
ных прав. С ними заключактгся браки, 
оформляются догово
ры купли — продажи 
дарения, завещания 
после чего они часто 
оказываются на ули
це либо в интерна 
тах. Нередко родст
венники иницииру
ют иски о призна- 
НИИ больных неаеесгюсобныыы 
офорыляют опеку и за^ем г ’ псаб.’тчсг 
их в интернат При ■азЮ 'Очии 
нов далеко не всегха уы -ьвакгся  
желания подопечного и эеатжая п*- 
туация в семье

Эффективных правовых иеханжз - 
мое защиты больных от этих злсугс- 
треблений не существует на 'т а к 
тике выяснение деесгтоссбнсс'и 
грахаданина — участника жи.'̂ т.э-сй 
сделки оказывается слох1>юй зада
чей. По данным Независимой психи
атрической ассоциации среди про
живающих и обменивающих кварти
ры масса лиц с психическими рас
стройствами. чья беспомощность 
преступно используется как посред
ническими фирмами, так и родст
венниками.

Сделки, одной из сторон в которых 
являются психически больные, не 
пршнанные в судебном порядке не
дееспособными, в частности, старики 
с теми или иными степенями психиче
ской несостоятельности, больные ал
коголизмом, совершаются зачастую с 
явным нарушением их прав. В настоя
щее время они беспомощны и безза
щитны.

Уполномоченный считает, что не
обходимо рассмотреть вопрос о вне
сении в текст Закона Российской Фе
дерации “О психиатрической помощи 
и гарантиях прав граждан при ее ока
зании” положения, которое бы давало 
психиатрическим учреждениям право 
и одновременно накладывало на них 
обязанность защищать законные пра
ва и интересы больных.

З КОНОМИЧЕСКИЕ реалии на
шей жизни толкают некоторых 
недобросовестных врачей- 

психиатров на нарушения этических 
норм, граничащие с уголовными пре
ступлениями. Выступая на пресс-кон
ференции 14 апреля 1999 г. в Нацио
нальном инступуте прессы, адвокат 
Рябова Л.К. рассказала о злоупотреб
лениях психиатра, завладевшей, по 
ее мнению, обманным путем двумя 
московскими квартирами, оставлен
ными ей престарелыми людьми, над 
которыми она установила опеку. До 
сих пор эти уголовные дела не рас
смотрены.

Учитывая существующие факты 
злоупотреблений и использования в 
корыстных целях опекунства над ли
цами, страдающими психическими 
расстройствами, со стороны врачей- 
психиатров и медицинского персона
ла психиатрических учреждений, воп
рос о назначении в качестве опекунов 
медицинских (заботников следует ре
шать в судебном порядке.

Уполномоченный поддерживает 
предложение Независимой психиат
рической ассоциации о внесении в 
гражданское законодательство поло
жения о временной и специальной, в 
том числе процессуальной, недее
способности, позволяющей в период 
обострения состояния уберегать тех, 
кто находится под дисгёнсерным на
блюдением, от ущерба, а тем, кто на
ходится в стационаре, своевременно

гарантировать социальное обеспече
ние.

Широко распространенным нару
шением прав граждан и одновремен
но способом зарабатывания денег яв
ляется постановка несоответствую
щего диагноза с целью скрыть дейст
вительное состояние здоровья чело
века. Эти факты широко освещались 
средствами массовой информации в 
отношении двух врачей Государст
венного научного центра социальной 
и судебной психиатрии им. В.П. Серб
ского.

Российское общество психиатров, 
обеспокоенное такой негативной тен
денцией, призвало принять преду
предительные меры против наруше
ний и злоупотреблений со стороны 
психиатров, 'которые стали происхо- 

А пъ  чаще и связа-
Лтца, страдающта псм- Ш  ̂

хмчесюмм расстроЛстшмш, Щ нием душевно- 
оаазаитси соторша*тю 6ю- Ш богьньа гиа«мтов 
защмтныш1 прт отеташша- Ш собственной 

вьгаоь’  Упог*«мо- 
по травам 

челсвеил 6 Рссоий- 
-жрй Оезеоа-ии тсш- 

десаовае* лаас о амесемиы лзмеме- 
ние г  -вс~» тесел: "за ж за -с ю т  « у  
дЕжса =ЪгД|||»осй С^десацоы. «гто- 
рэе 5*. дрхзлчитс П 'я с  35 тсиад»- 
рр» го е б -с г : ж ом с-рачия  ю трс- 
гее с зсзымс-сс” *  -ва-ечени: лтач- 
-С1И ибсии»*-оср~: рэ5с~-ина. 
лртж-с г»иесте-т-с л ж л г-г т р ж -  
эчю ■аииие»-т-сс~з -щзЕег'серб-ы» 
5<:льгых.

-^ м с т р т  -а  <а'э~:смщгсж*(г 
'седгисаьия Заксьа. з эбшес'Яг т :- 
"оежнему ■оспсдствуе" — емпв-ие 
зыяелятъ как особую ка'егосмю д е 
ления лиц с тсихичесхими эассоей- 
ствами. Об этом свидетельствует 
практика запросов в психиатрические 
учреждения о том. состоит ли данное 
лицо на психиатрическом учете или 
нет, хотя термин 'психиатрический 
учет” не существует в официальных 
документах уже несколько лет. Психи
атрические учреждения нередко от
вечают на эти запросы, используя при 
этом этот термин, не задумываясь о 
том, что это укрепляет и углубляет об
щественные предрассудки против 
людей, страдающих психическими 
расстройствами.

Общественность настораживают 
случаи дискриминации при приеме 
данной категории лиц на работу или в 
учебные заведения, разглашения ме
дицинской тайны. По информации 
Независимой психиатрической ассо
циации, имеются случаи направления 
всех абитуриентов на осмотр в психо
неврологические диспансеры, отка
зов в приеме документов при поступ
лении в учебные заведения (Москов
ский стоматологический институт, ку
линарный техникум г. Долгопрудный и 
др.). Имеется ряд обращений в су
дебные органы по поводу увольнений 
сотрудников по причине их пребыва
ния на излечении в психиатрических 
учреждениях.

В нарушение статьи 6 Закона Рос
сийской Федерации “О психиатриче
ской помощи и гарантиях прав граж
дан при ее оказании” запросы дела
ются и в отношении лиц, обязатель
ное освидетельствование которых 
психиатром не предусмотрено. Пол
ный перечень медицинских психиат
рических противопоказаний для осу
ществления отдельных видов про- 
ф1вссиональной деятельности и дея
тельности, связанной с источником 
повышенной опасности, приведен в 
постановлении Совета Министров — 
Правительства Российской Ф ^ р а -  
ции, принятом 28 апреля 1993 г. 
№ 377 “О реализации Закона Россий
ской Федерации “О психиатрической 
помощи и гарантиях прав граждан 
при ее оказании” .

Несмотря на то что согласно дей
ствующему законодательству психо
неврологические диспансеры имеют 
право предоставлять органам суда и 
следствия информацию о состоянии 
психического здоровья только тех 
граждан, которые находятся под 
следствием, нередко органы внутрен
них дел обращаются за такой и н < ^ - 
мацией в отношении граждан, от ко
торых поступают жалобы. На основа

нии информации диспансеров граж
данам отказывают в рассмотрении 
жалоб. В отношении лиц с психиче
скими расстройствами продолжается 
использоваться формулировка “пе
реписка нецелесообразна".

Небла го п р и я тн а я  обстанов
ка складывается при призыве 
граждан для прохождения во
енной службы. Из подростков и 

юношей г. Москвы и Московской об
ласти, признанных негодными к 
службе в мирное время, почти каж
дый второй имеет психическое от
клонение. Призывные комиссии не 
всегда проводят психолого-психиа
трическое обследование призывни
ков, не составляют письменные за
ключения для направления к месту 
службы (нарушение статей 14—21 
Положения о военно-врачебной 
экспертизе, утвержденного поста
новлением Правительства Россий
ской Федерации от 20 апреля 1995 г.
№ 390). В ряде регионов к работе 
призывных комиссий не привлека
ются гюихологи (в Республике Алтай 
из 11 районных призывных комис
сий только 3 имеют психологов).
Чет таких специалистов в Амурской,
('|5аН0ВСК0Й и других облЗСТЯХ.
Бстеастоие недостаточной квали- 
Смлкааик врачей-специалистов,
'оовааящ их психолого-психиатри- 
-векзе обследование, имеют место 
поверхностное освидетельствова
ние тоизывникоБ и ошибки при оп- 
Ойделемии и» '"сщности к военной 
слхткбе.

“ Ьоюлжаеп-се порочная практи- 
«3 аыполнемие 'лана призыва лю- 
5|Пй _еной ПС этой причине в войска 
нес>едк: натравляются лица с ярко 
зьсзленньм и поосическими забо- 
.'еваниаш* саеде*чи> о которых на
ходятся в л»^«*хх делах призывни
ков Так, только в одном из соедине
ний Ракетных войск стратегическо
го назначения в 1997—1998 гг. по 
этой причине было уволено 20 воен
нослужащих, имевших доступ к 
ядерному оружию, а среди уволен
ных военных строи
телей их число с о -1 Продолжается порочная 
ставляет 62,2 про- / практика выполнения плана

призыва любой ценой, по 
этой причине в войска не
редко направляются лица с 
ярко выражеиныыи психи
ческими заболеваниями.

цента.
Есть факты на

рушений полити 
ческих прав лиц 
страдающих пси
хическими рас
стройствами. За-
фиксированы случаи манипулиро
вания голосами больных. Так, в 1996 
году администрация г. Долгопруд
ный Московской области потребо
вала подтверждения о том, что они 
не состоят на учете в психиатриче
ских учреждениях почти у полутора 
тысяч кандидатов в присяжные за
седатели областного суда. Основ
ной причиной указанных нарушений 
закона является закрытость психиа
трических учреждений, фактиче
ское отсутствие иного контроля над 
ними, кроме ведомственного, со 
стороны Минздрава России и его 
подразделений.

Граждане, страдающие психиче
скими расстройствами, нуждаются 
в социальной защите, предоставле
нии им некоторых привилегий и 
льгот. Защитой и дополнительными 
правами должны пользоваться и все 
сотрудники психиатрических учреж
дений, непосредственно работаю
щие в особо трудных и опасных ус
ловиях.

Впервые в России законодатель
но установлены права и обязанно
сти врача-психиатра, утверждена 
его независимость. Он обязан руко
водствоваться врачебным долгом и 
ответственностью исключительно 
перед законом. Важным является 
тот факт, что работа персонала, уча
ствующего в оказании психиатриче
ской помощи, признается деятель
ностью в особых условиях труда с 
предоставлением соответствующих 
привилегий и введением обязатель
ного государственного страхования 
на случай причинения вреда их здо
ровью или смерти при исполнении 
служебных обязанностей. Однако 
специалисты немедицинских про

фессий, находящиеся в составе 
психиатрической службы (социаль
ные работники, воспитатели, педа
гоги, юристы), не имеют четких га
рантий своих прав, хотя вмешатель
ство в жизненные обстоятельства 
пациента нередко требует от них 
личного мужества.

С 1992 года законодательно не 
решается вопрос о порядке и усло
виях государственного страхования 
врачей, иных специалистов, меди
цинского и другого персонала, уча
ствующих в оказании психиатриче
ской помощи. В частности, необхо
димо страхование медицинских ра
ботников от угрожающих факторов 
среды: токсичности нейролептиков, 
агрессии больных, мести крими
нальной среды при соприкоснове
нии с ее интересами при производ
стве экспертизы и защите интере
сов больного — потерпевшего.

Необходимо узаконить страхова
ние врача от врачебной ошибки при 
диагностике и предъявлении боль
ным иска о нанесении морюльного 
ущерба от неправильного диагноза. 
Отсутствие в системе обязательно
го медицинского страхования и кон
кретно у медицинских учреждений 
источников денежных средств на 
возмещение вреда, причиненного 
медицинским работником, приво
дит к тому, что при значительных су
дебных издержках механизм возме
щения вреда отсутствует. В этом от
ношении заслуживает внимание 
опыт страхования профессиональ
ной ответственности медицинских 
работников в Северном админист
ративном округе г. Москвы.

Серьезные усилия необходимо 
приложить к укреплению кадровой и 
материально-технической базы 
психиатрической службы, состоя
ние которой в настоящий момент не 
соответствует предъявляемым к 
ней требованиям. Абсолютное 
большинство зданий и помещений 
психиатрических учреждений и их 
оснащение не позволяют оказывать 
психиатрическую помощь в достой

ных человека ус
ловиях. Дальней
шее пребывание 
психиатрических  
учреждений в ста
рых зданиях мона
стырей, тюрем и 
других неприспособ
ленных помещениях 
является нетерпи

мым. Значительная часть учрежде
ний не имеет необходимой системы 
водоснабжения, канализации и ре
гулярного энергоснабжения. Эпизо
дический текущий ремонт за счет 
скудных ассигнований, которые по
лучает психиатрическая служба, ма
лоэффективен. Психиатрические 
учреждения не соответствуют прин
ципам организации психиатриче
ской помощи, предусмотренным 
Законом Российской Федерации “О 
психиатрической помощи и гаран
тиях прав граждан при ее оказании” . 
Одним из многочисленных приме
ров бедственного состояния мате
риально-технической базы психиат
рических учреждений является Са 
ратовская областная психиатриче
ская больница, которой больше 1(Ю 
лет. При ее посещении Уполномо 
ченным было отмечено, что строи
тельные конструкции многих корпу 
сов находятся в неудовлетворитель
ном состоянии, наблюдаются про
грессирующие трещины и просадка 
межэтажных покрытий. Серьезной 
проблемой остается водоснабже
ние. Снабжение водой осуществля
ется в объеме 20 процентов от нор
мы. Начат ремонт, изыскиваются 
дополнительные средства для его 
финансирования. Такое положение 
характерно для многих лечебниц в 
различных районах страны.

Крайне напряженное положение 
складывается с кадрами психиатри
ческих учреждений. Врачей-психиа 
трое и других специалистов, участ
вующих в оказании психиатрической 
помощи, недостаточно. По расче
там, в блихойшие годы необходимо

(Оюшча1ш  на 15-н ст р.)
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подготовить дополнительно к имею
щимся 3500 врачей-психиатров, 
3600 медицинских психологов, 3900 
психотерапевтов, 400 юрисконсуль
тов, обеспечивающих юридическую 
помощь психически больным. Для 
подготовки указанных специалистов 
необходимо пересмотреть систему 
их вузовской и последипломной 
подготовки. Следует определить пе
речень высших и средних учебных 
заведений в Российской Федера
ции, осуществляющих первичную 
подготовку и повышение квалифика
ции специалистов для работы в уч
реждениях, оказывающих психиат
рическую помощь. Система оказа
ния психиатрической помощи остро 
нуждается в 9500 социальных работ
никах со средним специальным об
разованием.

Например, для успешной реализа
ции многоплановых возможностей 
специалиста по социальной работе 
требуется внедрение эффективной 
системы подготовки таких специали
стов для учреждений, оказывающих 
психиатрическую и психотерапевти
ческую помощь, создание соответст
вующей образовательной базы в ме
дицинских вузах и научно-исследова
тельских учреждениях, а также прове
дение дополнительной подготовки 
врачей-психиатров и других специа
листов.

Одним из вариантов решения су
ществующей проблемы с отбором и 
подготовкой младшего медицинского 
персонала психиатрических больниц 
может быть использование этих рабо
чих мест вместо военной службы в ка
честве альтернативной гражданской 
службы.

НАРЯДУ с укреплением стацио
нарной и диспансерной вра
чебной помощи лицам, страда
ющим психическими расстройства

ми, требуется расширение научно- 
практических разработок в области 
вторичной и третичной профилактики 
психических расстройств. Приори
тетное развитие должно получить со
здание системы психиатрической, в 
том числе психотерапевтической по
мощи с участием медицинских психо
логов и социальных работников.

Особого внимания заслуживает 
деятельность службы скорой психиа
трической помощи. Она является ви
дом гарантированной государством 
медицинской помощи. В системе 
психиатрической службы ей принад
лежит важная роль. Специализиро
ванные бригады службы скорой пси
хиатрической помощи функциониру
ют в нашей стране с 1928 года. В кон
це 50-х — начале 60-х годов они полу
чили более широкое распростране
ние. В настоящее время служба ско
рой психиатрической помощи функ
ционирует в городах в большинстве 
регионов России. Вместе с тем орга
низации этого вида помощи уделяет
ся еще недостаточно внимания. От
сюда жалобы населения на несвое
временное прибытие машин, на от
сутствие необходимых медицинских 
препаратов, грубость персонала и 
другие нарекания. Главной задачей 
психиатрической бригады является 
оказание скорой психиатрической по
мощи в случаях внезапного развития 
или обострения психических рас
стройств в любом месте пребывания 
пациента, включая медицинские уч
реждения. Кроме того, психиатриче
ская бригада выполняет задачу 
транспортировки психически больных 
по направлению врача-психиатра с 
использованием специального авто
транспорта и в сопровождении подго
товленного среднего медицинского 
персонала.

Работа психиатрических бригад в 
связи с введением правовых норм, 
относящихся к психиатрическому ос
видетельствованию и госпитализа
ции в психиатрический стационар в 
недобровольном порядке, приобре
тает особое значение. Значительно 
повысилась ответственность врача 
психиатрической бригады за приня
тие решения о госпитализации и ус-
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ложнилась работа психиатрических 
бригад. Служба скорой психиатриче
ской помощи оказалась на переднем 
крае реализации законодательства в 
области психиатрии. Ст|х)гие крите
рии недобровольной госпитализации, 
связанные с констатацией опасности 
больного для себя и окружающих, в 
виде, например, непосредственной 
физической угрозы, требуют нередко 
тесного взаимодействия бригады 
скорой психиатрической помощи с 
сотрудниками милиции. В большей 
степени, чем прежде, врач нуждается 
в поддержке милиции с целью соблю
дения правовых норм и создания без
опасных условий для осмотра паци
ента, что на практике не всегда осу
ществляется. Актуальными являются 
и многие другие проблемы службы 
скорой психиатрической помощи: 
прежде всего это расширение обслу
живаемой территории и круга лиц 
(она не должна предназначаться пре
имущественно для населения круп
ных городов), а также повышение ка
чества помощи (строгое соблюдение 
законности, сокращение времени 
прибытия к месту вызова, увеличение 
объема и расширение спектра оказы
ваемой помощи, совершенствование 
оснащенности бригад, в том числе ав
тотранспортом и др.).

В целом положение дел с соблю
дением прав человека в области пси
хиатрии по-прежнему остается не
благополучным и требует присталь
ного внимания общественности и го
сударственных органов. Генеральной 
прокуратурой Российской Федера
ции в ходе проверки установлено, что 
федеральные органы исполнитель
ной власти (Министерство здравоох
ранения Российской Федерации, Ми
нистерство общего и профессиональ
ного образования Российской Феде
рации и Министерство труда и соци
ального развития Российской Феде
рации) не на должном уровне осуще
ствляют возложенный на них Законом 
контроль за деятельностью психиат
рических и психоневрологических уч
реждений. Проводимая ими в этом 
направлении работа в целом носит 
формальный и эпизодический харак
тер. Принимаемые меры не адекват
ны сложившейся неблагополучной 
обстановке и явно недостаточны для 
полноценного проведения государст
венной политики в области социаль
но-медицинской реабилитации лиц, 
страдающих психическими расстрой
ствами. Слабо осуществляется взаи
модействие заинтересованных мини
стерств и ведомств с органами госу
дарственной власти с^ъектов Рос
сийской Федерации, в непосредст
венном ведении которых находится 
подавляющее большинство социаль
но-медицинских учреждений, оказы
вающих психиатри
ческую помощь. / Граждане, страдающие

М инистерство  Iпсихическими расстрой- 
здравоохранения Iствами, являются одной из

самых уязвимых в правовом 
отношении категорий насе
ления страны.

Российской Феде
рации осуществля
ет крайне фор
мальный контроль 
за исполнением
Закона Российской Федерации “О 
психиатрической помощи и гарантиях 
прав граждан при ее оказании", след
ствием чего является его низкая эф
фективность. В частности, несмотря 
на издание приказа Минздрава Рос
сии от 8 октября 1997 г № 299, кото
рый требовал от органов управления 
здравоохранением проведения углуб
ленной проверки деятельности учре
ждений, оказывающих психиатриче
скую и наркологическую помощь, и 
соблюдения ими действующего зако
нодательства, в 39 субъектах Россий
ской Федерации органами управле
ния здравоохранением этот пункт не 
был исполнен.

При реализации положений Зако
на Минздрав России проявляет не
обоснованную медлительность, кото
рую нельзя объяснить недостаточно
стью финансирования. Во исполне
ние части 2 статьи 16 Закона ведомст
вом своевременно был издан приказ 
N8167 о подготовке методических ре
комендаций об общежитиях для лиц, 
страдающих психическими расстрой
ствами и утративших социальные свя

зи. Однако рекомендации были под
готовлены и утверждены министерст
вом лишь через 5 лет после вступле
ния Закона в силу. Вследствие этого в 
психиатрических стационарах содер
жались лица без соответствующих 
медицинских показаний.

Именно поэтому стали возможны 
факты, о которых, например. Уполно
моченному сообщила Комиссия по 
правам человека при администрации 
Бртянской области. Руководство пси
хиатрического стационара специали
зированного типа — Брянской обла
стной больницы № 6 в нарушение 
действующих нормативных актов 
продлевало время пребывания в ука
занном учреждении только на основа
нии решения комиссии по пересмот
ру принудительных мер медицинско
го характера, руководствуясь при 
этом устаревшей инструкцией, из
данной в период существования 
СССР. Она в корне противоречит по
ложениям Уголовного кодекса Рос
сийской Федерации, согласно кото
рому продление принудительного ле
чения может производиться только 
судом.

ЫХОД из создавшегося тяже
лого положения Уполномочен
ный видит в повышении эффе

ктивности и доступности психиатри
ческой помощи, оказываемой насе
лению России, в совершенствова
нии форм специализированной пси
хиатрической помощи, в том числе 
оказываемой детям, подросткам и 
лицам пожилого возраста, в улучше
нии подготовки психиатров, других 
специалистов и работников для ра
боты в психиатрических учреждени
ях; в улучшении подготовки психоло
гов, социальных работников и юри
стов для работы в учрехсдениях, ока
зывающих психиатрическую по
мощь, в достижении современного 
уровня материально-технической 
оснащенности психиатрических уч
реждений, в развитии и реорганиза
ции судебно-психиатрической служ
бы с учетом проводимой судебно
правовой реформы.

Уполномоченный поддерживает 
обращение Постоянной палаты по 
правам человека Политического 
консультативного Совета при Прези
денте Российской Федерации к Пре
зиденту, главам субъектов Россий
ской Федерации о необходимости 
принятия неотложных мер по финан
сированию психиатрических учреж
дений, а также о необходимости 
взять под контроль ситуацию с фи
нансированием психиатрических 
больниц, психоневрологических ин
тернатов и других психиатрических 
учреждений.

По мнению Уполномоченного, 
врачей-психиат
ров и большинства 
п р а в о з а щ и т н ы х  
отечественных и за
рубежных организа
ций основной право
вой акт, регламенти
рующий оказание 
психиатрической по

мощи, остался неизвестным не 
только для большинства населения 
страны, но и для медицинских орга
низаций непсихиатрического про
филя. Основополагающая правовая 
идея акта — равноправие лиц с пси
хическими расстройствами со все
ми остальными гражданами — не 
реализована.

Граждане, страдающие психиче
скими расстройствами, являются 
одной из самых уязвимых в право
вом отношении категорий населе
ния страны. Соблюдение и обеспе
чение прав человека в сфере психи
ческого здоровья — показатель не 
только цивилизованности общества 
в целом, но и реального состояния 
демократии в нем.

ПОЛНОМОЧЕННЫМ по правам 
человека в Российской Феде
рации получено несколько де

сятков обращений и жалоб от граж
дан, страдающих психическими рас
стройствами. В основном жалобы 
касаются незаконного помещения в 
психиатрический стационар, приме
нения, по мнению заявителей, мето
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дов лечения, разрушающих здоро
вье пациентов, произвола врачей и 
младшего медицинского персонала, 
содержат просьбы о содействии в 
проведении независимой психиат
рической экспертизы. Ряд жалоб 
связан с вопросами пересмотра ди
агноза психического заболевания и 
снятия с диспансерного наблюде
ния, восстановления в дееспособно
сти граждан, признанных недееспо
собными по решению суда. Это обу
словлено расширением механизма 
судебной защиты прав граждан, что 
и повлекло увеличение количества 
дел, возбуждаемых в рамках граж
данского судопроизводства по жа
лобам граждан на действия специа
листов, принимавших участие в ока
зании психиатрической помощи, а 
также по поводу применения тех или 
иных видов психиатрической помо
щи без согласия больных. Согласно 
статье 47 Закона Российской Феде
рации “О психиатрической помощи и 
гарантиях прав граждан при ее ока
зании” , обжалованию подлежат те 
действия специалистов, оказываю
щих психиатрическую помощь, кото
рые ущемляют права и законные ин
тересы граждан. По смыслу этой 
статьи предметом рассмотрения су
да не должен являться диагноз пси
хического заболевания. В том слу
чае, когда на основании установлен
ного врачом или врачебной комис
сией диагноза предпринимаются ка
кие-либо действия, ограничиваю
щие свободу личности, ущемляю
щие права и законные интересы че
ловека, суд, рассматривая жалобу 
по поводу этих действий, исследует 
и вопрос диагноза. При этом суд, не 
обладающий специальными позна
ниями в области психиатрии, может 
прибегнуть к судебно-психиатриче
ской экспертизе.

Так, Уполномоченным принята к 
рассмотрению жалоба гражданки С. 
(вх. № С-32) на необоснованное 
применение принудительных мер 
медицинского характера в отноше
нии гражданина Б., направленного 
по определению Пресненского меж
муниципального суда г. Москвы в 
психиатрическую больницу специа
лизированного типа с интенсивным 
наблюдением в связи с совершени
ем в состоянии невменяемости об
щественно опасных деяний, преду
смотренных частями 2 и 3 статьи 213 
УК РФ (хулиганство). В ходе изуче
ния материалов данного уголовного 
дела были выявлены многочислен
ные нарушения норм УК РФ и УПК 
РСФСР, допущенные как органами 
дознания и предварительного след
ствия, так и судом. Председателю 
Верховного Суда Российской Феде
рации направлено ходатайство об 
истребовании уголовного дела для 
решения вопроса о принесении про
теста на определение суда.

Уполномоченному поступают жа
лобы не только от лиц, к которым, по 
их мнению, необоснованно были 
применены меры медицинского ха
рактера, но и от их родственников, 
адвокатов, депутатов. Так, в жалобах 
гражданина П. и его матери граж
данки Б. (вх. № 888) указывалось на 
факты жестокого обращения с П. в 
психиатрической больнице, находя
щейся в поселке Прибрежный Кали
нинградской области. После обра
щения Уполномоченного к прокуро
ру Калининградской области начата 
проверка данных фактов.

Депутат Государственной Думы 
Федерального Собрания Россий
ской Федерации Т.Г. Авалиани обра
тился к Уполномоченному с прось
бой оказать помощь гражданину Ш. 
(вх. № 1921) в проведении по его за
явлению независимой экспертизы с 
целью восстановления его прав. Для 
решения этого вопроса Уполномо
ченный обратился в Министерство 
здравоохранения Российской Феде
рации, которое предложило гражда
нину Ш. проконсультироваться по 
диагностическим вопросам в Мос
ковском научно-исследовательском 
институте психиатрии.

Анализ итогов рассмотрения жа
лоб и обращений граждан, страдаю

щих психическими расстройствами, 
свидетельствует как о необходимо
сти совершенствования Закона Рос
сийской Федерации “О психиатри
ческой помощи и гарантиях прав 
граждан при ее оказании", так и о 
значительных недостатках в его реа
лизации. В Законе, например, отсут
ствует общая норма о правовых пос
ледствиях “процедурно-юридиче
ских” нарушений, допущенных в 
процессе оказания психиатрической 
помощи, если при этом нет сомне
ний в правильности принятого реше
ния. Речь идет о несовершенстве 
формулировок, касающихся требо
вания о письменном согласии на ле
чение определенным методом. Зна
чительные осложнения возникают в 
связи с обеспечением участия пред
ставителя больного в процедуре су
дебного рассмотрюния вопроса об 
обоснованности недобровольной 
госпитализации.

В этом отношении заслуживает 
поддержки инициатива столичных 
властей, которые постановлением 
правительства Москвы от 17 марта 
1998 года № 183 “О комплексной це
левой программе реабилитации ин
валидов на 1998—20(Ю годы” преду
смотрели создание городского юри
дического кабинета по оказанию ор
ганизационно-методической помо
щи психиатрическим учреждениям, 
пациентам и их родственникам.

Уполномоченный по правам чело
века в Российской Федерации убеж
ден в необходимости осуществле
ния комплексных мер по дальнейше
му развитию психиатрической помо
щи населению Российской Федера
ции. Психические расстройства час
то можно предупредить или облег
чить средствами без помещения 
больных в лечебные учреждения. 
Для этого необходимы подготовка и 
поддержка семьи профессиональ
ными работниками, совершенство
вание службы скорой психиатриче
ской помощи, а также социальное 
обслуживание, дневной уход, меры, 
направленные на предотвращение 
социальной изоляции.

В ЦЕЛЯХ усиления внимания к 
психическому здоровью насе
ления страны Уполномоченный 

обращается к органам государствен
ной власти Российской Федерации, 
ее субъектов, органам местного са
моуправления и общественности с 
требованием осуществления консти
туционных гарантий на охрану здоро
вья, оказания медицинской помощи и 
выполнения мероприятий, предусмо 
тренных в Законе Российской Феде
рации “О психиатрической помощи и 
гарантиях прав граждан при ее оказа
нии” . Правительству Российской Фе
дерации необходимо рассмотреть на 
своем заседании вопрос о принятии 
срочных мер по профилактике забо
леваемости, инвалидности и преступ
ности среди лиц, страдающих психи 
ческими расстройствами, а также 
пролонгировать до 2001 года выпол
нение федеральной целевой про
граммы “Неотложные меры по совер
шенствованию психиатрической по 
мощи (1995—1997 годы)” , обеспечив 
ее финансирование.

Органам исполнительной власти 
субъектов Российской Федерации 
следует разработать и утвердить ре 
гиональные целевые программы по 
развитию психиатрической помощи, 
социально-психологической и суи
цидологической службы, обеспечить 
создание общежитий для граждан, 
страдающих психическими рас 
стройствами и утратившими жилье и 
социальные связи.

В любом обществе забота о са
мых обездоленных, о тех, кто не в со
стоянии обеспечить себя сам, все
гда ложится на плечи государства. 
Защита прав лиц, принадлежащих к 
социально уязвимым группам насе
ления, должна стать одним из при
оритетов в социальной политике 
Российской Федерации в области 
прав человека.
Уполномочешшй по правам человека 

в Россвйсвой Федерацш 
О. МИРОНОВ

16 июня 1999 года
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НА НЕДЕЛЕ —
В САМОМ ДЕЛЕ
Сообщатн местные газеты 
и ынформацноымые агентства

Учатся ж ш ъ  
без электричества

в первобытное состояние воз
вращаются жители деревни Бан
ное, сообщает “Сургутская трибу 
на” . Сначала в бывшем подсоб
ном хозяйстве ‘Тюменьэнерго' 
отрезали телефон, а теперь от
ключили электроэнергию. Погас 
ли лампочки и телевизоры, раз 
морозились холодильники, в из
бах загорелись свечи, прекратила 
р>аботу водокачка. Единственная 
связь с внешним миром — Сургу
том — осуществляется по реке. 
Бедственное положение деревни 
объясняется затянувшимися пе
реговорами бывших хозяев-энер- 
гетиков с местными властями 
Тюменьэнерго” уже списало с ба
ланса все имущество подсобного 
хозяйства, а районная админист
рация отказывается его принять, 
выдвигая свои условия. Жители 
тем временем учатся обходиться 
без электричества.

Все началось 
с Фейербаха

Саратовский областной суд 
вынес приговор по делу Алексан
дра Устинова, замышлявшего 
убийство губернатора Саратов
ской области. Он признан невме
няемым и направлен на принуди
тельное лечение, сообщает газета 
“Саратов". В ходе следствия вы
яснилось, что Устинов — личность 
неординарная. Он читал Гегеля и 
Фейербаха, знал английский и са
мостоятельно изучил греческий. 
Однако получить диплом о выс
шем образовании Устинову не 
удалось. Попав в тюрьму за драку, 
он вернулся с туберкулезом, пе
ренес операцию и стал инвали
дом. Всю пенсию тратил на фило
софские книги и никак не мог най
ти работу. По словам свидетелей, 
неоднократно пытался связаться 

различными радикальными ор
ганизациями, предлагая помощь 
в убийстве Ельцина, захвате в за
ложники наследника дома Рома
новых, ограблении кассира хлебо
завода. Однако убийство Аяцкова 
было его самой любимой идеей. В 
найденных при обыске записках 
Устинова обнаружился подроб
ный план захвата власти в стране, 
включая захват ядерных объектов.

Хуже,
чем террористы

Приравнять хищения электро
технического оборудования к тер
роризму и ввести в Свердловской 
области режим чрезвычайной си
туации предлагает “Свердлов
энерго". По мнению компании, не
обходимо приостановить дея
тельность всех хозяйственных 
субъектов и физических лиц, за
нимающихся приемом и перера
боткой цветных металлов и запре
тить рекламу о приеме цветного 
лома, сообщают “Вечерние ведо
мости” . В результате непрекра- 
щающихся хищений нарушено 
энергоснабжение ряда промыш
ленных предприятий в районе 
Нижнего Тагила, отсутствует элек
тричество в ряде сел Пригородно
го, Артемовского и Красноуфим
ского районов. Еще длиннее пе
речень населенных пунктов, ос
тавшихся без связи.

Обезьяны здесь пользуют
ся компьютерной системой, 
подсоединенной к речевому 
синтезатору.

Используемый в экспери
менте компьютер представ
ляет собой клавиатуру с сот
нями клавиш. На кахщой из 
них картинка, обозначающая 
известное обезьяне слово. 
Когда примат нажимает на 
картинку, речевой синтезатор 
откликается произнесенным

С какой стати он за решеткой?
Длительный эксперим ент по обучению приматов 
человеческой речи, проводившийся в Универси
тете ш тата Джордж ия, заверш ился успехом.

словом. ‘'Кофе, пожалуйста, 
сейчас же", — заявляет кар
ликовый шимпанзе Канэи, 
один из наиболее разговор
чивых. А его приятельница 
знает около трех тысяч слов.

Для сравнения: словарь 
английского крестьянина в 
середине прошлого века со
ставлял 600 слов. А сейчас 
для получения хорошей оцен
ки по иностранному языку в 
средней школе ученику необ

ходимо знать 
около тысячи 
слов.

Как отметила 
газета "Таймс", 
результат пос
леднего экспе
римента может 
серьезно изме
нить наше отно
шение к зоопар
кам. Действи
тельно, одно де
ло смотреть на 
глупую зверушку 
и совсем другое 
— на примата, 
который вполне 
может спросить 
у вас, с какой 
стати он должен 
сидеть за ре
шеткой?

(Би-бн-св).

НОВОСТИ НА ВСЕ ГОЛОСА

Коротко
Выдающийся украин

ский опариый пааац, на
родный артист СССР Ана
толий Солоаъяионко скон
чался на своей даче после 
иэеестия о том, что его 
сына не зачислили в Киев
скую консерваторию. В 
одном из своих последних 
интервыо он сказал, что 
мечтает петь на большой 
сцене вместе с сыном.

НАТО готова расши
рить свое влияние в орга
низации коитрачя за воз
душным пространством 
Кавказа и даже, возмож
но, Центральной Азии, со
общает еженедельник 
"Дифенс ньюс”.

Любителям острых 
ощущений в Новой Зелан
дии предлагается поле
тать на советском самоле
те МиГ-21.

Анализ ДНК выявил, 
что Мик Джаггер является 
отцом ребенка бразиль
ской топ-модели Люсиа- 
ны Морад.

Министр внутренних 
дел Израиля пригласил 
бесплатно посетить стра
ну туристку из Узбекиста
на, ранее незаконно вы
сланную пограничными 
властями.

(“Эфир-дайджест” — 
ИТАР-ТАСС).

Хрюшка 
стартует в небо

в  немецком городе Маг
дебурге прошел необыч- 
1ШЙ праздник. Более тес
ти десятков аппаратов воз
душных шаров взмыли в 
небо. Среди них были и 
весьма экзотичные на вид.

«Делишки»
импресарио

Прокуратура Германии 
требует от испанской певицы 
Монтсеррат Кабалье внести в 
немецкую казну штраф за не
уплату налогов в сумме 60 
миллионов долларов. В этом 
случае прокуратура закроет 
дело о неуплате налогов с го
нораров всемирно известной 
певицы, полученных ею во 
время выступлений на не
мецкой сцене. Импресарио 
певицы обвинен в сокрытии 
истинных доходов. К а ^ ь е  
заявила, что нико<да не зани
малась своими финансовыми 
делами, доверив это Матиасу 
Хоффману, и считала, что он 
вносит все положенные нало
ги. Ранее Хоффман был при
говорен к пяти годам тюрьмы 
за сокрытие от налоговых 
служб доходов других его 
именитых клиентов — Пласи
до Доминго и Лучано Пава
ротти (“Открытое радио”).

Путаны на демонстрации
Сотни бангладешских про

ституток вышли на демонст
рацию протеста против пла
нов правительства закрыть 
старейший публичный дом в 
стране. К ним присоедини
лись правозащитники. Де
монстранты вручили письмо 
для премьер-министра с тре

бованием отказаться от пла
нов закрытия публичного до
ма. Правительство заявило, 
что для тех проституток, кото
рые захотят найти новую ра
боту, оно предоставит рабо
чие места. Только четверть из 
2,5 тысячи проституток хотела 
бы поменять профессию.

Кровавый след 
ведет к бумажнику

ные’  убийства. Их процент от общего 
числа невелик, но и раскр>ываются 
они чрезвычайно сложно. В этом году 
раскрыт лишь один такой случай: 
разгромлена новокузнецкая пре-

КРИМИНАЛ
с  серийными убийствами, известными ранее лишь по голливуд
ским страшилкам о кровохсадных маньяках, все чаще сталкиваются 
наши соотечественники. Именно этой теме был посвящен брифинг 
в М ВД России.

По бытующему мнению, много
численные убийства совершают ис
ключительно маньяки. А как на самом 
деле? Об этом рассказал замести
тель начальника Главного управления 
уголовного розыска МВД РФ 
генерал-майор милиции Ва
лерий Беев.

По его словам, почти по
ловина убийств совершает
ся с целью ограбления. Так, в 
Санкт-Петербурге задержа
на банда Громова и Виногра
дова. Она действовала аж с 
1994 года. За это время бан
диты ограбили и убили 23 че
ловека.

Убийства, сопряженные с 
изнасилованием, составля
ют лишь 20 процентов. При
чем бандиты совершают их 
как бы между делом — ос
новная “специализация” у 
них иная. Например, нападе
ние на водителей или вла
дельцев приватизированных 
квартир. Так действовала 
банда Рудовичуса. На ее 
счету 15 ^и й ств  водителей 
на международных трассах.
Или бандиты Боровков и Во
ронцов — они ^и л и  в Яро
славской области 20 человек 
и завладели их квартирами.

Особняком стоят так на
зываемые “серийные заказ- Коиви “гапрелей’

ступная группировка Барыбина и 
Шкабары, на совести которой 28 
убийств, из которых девять заказные.

Бывают и совсем немотивирован
ные убийства. В конце июля опера
тивники УВД Краснодарского края 
арестовали банду “отморозков” . В 
нее, кроме двадцатилетнего Игоря 
Юрохина, входили его ровесник Вла
димир Коростылев и восемнадцати
летние Максим Коротков и Андрей 

Михайленко. На допросе они 
признались, что убивали отчас
ти просто из удовольствия. Ос
танавливали на дороге машину, 
стреляли в водителя из обреза 
и засовывали тело в багажник. 
Затем отгоняли машину в лес и 
разбирали на запчасти, а кузов 
вместе с телом жертвы сжига
ли. 11 июля в станице Тбилис
ская они попытались ограбить 
АЗС, но помешал подъехавший 
милицейский патруль. Не раз
думывая, бандиты открыли 
огонь: два милиционера погиб
ли на месте, третий получил тя
желое ранение. С этого момен
та на поиски преступников бро
сили все силы и через неделю 
их арестовгтли. На допросах 
они сразу сознались, что с ноя-, 
бря 1998 года убили шестерых 
водителей.

По мнению Валерия Беева, 
в борьбе с тяжкими преступле
ниями может помочь лишь уже
сточение наказания. “Меры на
казания должны быть адекват
ны совершенному преступле
нию”, — сказал он.

Алексей СИВОВ.

ПОГОДА НА НЕДЕЛЮ

Август-густарь — 
страды государь
Август — густой, или богатый на 

урожа^ месяц. Считалось, что я авгу
сте собарашь, с тем и зиму прове- 
дашь. В атом гощу устойчивая жара 
двух леттаа месяцев на споообстао- 
вала природным дарам, особенно в 
Центральном регионе России. В 
дальнейшем научный прогноз пред
сказывает умврв1нж1е температуры, 
но они вряд ли уяю смогут повлиять на 
урохай, ведь период еагетв1ав1 рас
тений давно пройден. А в народа по
году на весь предстоящий месяц уга
дывали по ого первому дню. Пхво|мт- 
ли: “Смотри осень по Макриде: Мак- 
Риде мокрв — и ОС01Ж мокре. 
на Макриду — осень сухая. Маярида 
сряжает осень, а Анна (7 августа) — 
зиму”. Эта неделя е Подмосковье и я 
первопрестольной, е таюве в Лаиии- 
гредскойобластинвсвеорпойстояи- 
це обещает быть комфортной: ночью 
плюс 11—18 гредусое, днем плюс 
20—25 (примяшю такие же темперв- 
туры будут в Москве и области). Поч
ти поасеместио пройдут крвпинре-
мениые доокди с 1розавв1.

Пироигпкятр.
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